
 

 

Miércoles 27 de Septiembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Reconoce la CMIC a Urióstegui por inversión histórica en obra pública 

(2023-09-26, Karina Contreras, ADN Infoma MOR (sitio), )  

El Ayuntamiento de Cuernavaca, encabezado por José Luis Urióstegui Salgado, ha firmado un 
convenio de colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
delegación Morelos. Durante la reunión regional centro país de la CMIC, los presidentes de la 
institución a nivel nacional, Francisco Javier Solares Alemán, y de la Delegación Morelos, 

Armando Núñez Iragorri, reconocieron los avances en obra pública de la capital morelense. 
Cuernavaca ha destinado una importante cantidad de recursos a esta materia, incluso más que 
a nivel estatal. El Presidente de la CMIC, Francisco Javier Solares Alemán, felicitó a José Luis 
Urióstegui Salgado por asignar recursos en infraestructura, tanto federales como municipales. 
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CONSTRUCCIÓN 

 
Vuelven a clases en línea por violencia en Ecuador 

(2023-09-26, Xinhua, Reforma.com (sitio), )  

La violencia criminal en las ciudades de Guayaquil y Durán, Ecuador, ha obligado a miles de 
estudiantes a regresar a clases virtuales. Seis unidades educativas en Monte Sinaí, el sector más 
violento de Guayaquil, y un número similar en Durán, imparten enseñanza virtual para 
aproximadamente 20 mil alumnos. Durán ha experimentado un aumento de muertes violentas y 
balaceras, lo que llevó al Alcalde a solicitar el cambio a clases virtuales para proteger la vida de 
los estudiantes. En un incidente reciente, cinco personas murieron en un tiroteo en una vivienda 
en Durán. La situación de inseguridad ha llevado al municipio a decretar un estado de 
emergencia. 
 
Ven prácticas desleales en importaciones de clavos chinos 

(2023-09-26, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

El Gobierno de México ha acusado a China de prácticas desleales de comercio internacional, 
afirmando que está "clavando" más acero al país. La Secretaría de Economía está investigando 
si las importaciones de clavos de acero para concreto de China se están realizando por debajo 
de los precios regulares, con el objetivo de ganar participación de mercado. Las importaciones 
de clavos de acero para concreto de China aumentaron un 171% durante el periodo analizado, 
mientras que las importaciones de otros orígenes disminuyeron un 17%. Se ha determinado que 
las importaciones de China se realizan en presuntas condiciones de discriminación de precios, lo 
que ha causado daño a la industria nacional. La investigación está respaldada por más de la 
mitad de la producción nacional total. El producto objeto de investigación ingresa al mercado 
nacional a través de la fracción arancelaria 7317.00.99, que está sujeta a un arancel del 25% 
desde agosto de 2023 hasta julio de 2025. 
 
Advierten que México desaprovecha inversiones en energía 

(2023-09-26, Azucena Vásquez, Diana Gante, Reforma.com (sitio), )  

David Malpass, ex presidente del Banco Mundial, destacó que México tiene condiciones para 
recibir nuevas inversiones en el sector energético, pero no está aprovechando esta oportunidad. 
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Malpass mencionó que el país tiene ventajas en el sector automotriz y otros debido al fenómeno 
del nearshoring, que incluye el talento de su gente, los recursos disponibles y su relación 
comercial con Estados Unidos y Canadá. Sin embargo, señaló que México necesita un sector 
privado más fuerte y más inversión en infraestructura energética. Malpass también advirtió sobre 
el crecimiento mundial peligrosamente lento, que podría prolongarse durante varios años. Por 
otro lado, la especialista Rosanety Barrios destacó la importancia de restablecer una política 
energética en México para la próxima Administración que atienda las necesidades energéticas 
del país. 
 
Alertan por rebote de inflación local 
(2023-09-27, Azucena Vásquez, Reforma, . 5)  

El economista en jefe de Vector Empresas, Rodolfo Navarrete, advierte que la fuerte demanda 
interna en México podría presionar la inflación y provocar un "rebote". A pesar de que la economía 
mexicana ha crecido debido a las exportaciones, Navarrete advierte que la presión de la demanda 
interna podría encontrar salida en la inflación, lo que podría afectar la economía. Por otro lado, 
David Malpass, ex presidente del Banco Mundial, destaca que México tiene condiciones 
favorables para recibir nuevas inversiones en el sector energético, pero no está aprovechando 
esta oportunidad. Malpass señala que México tiene ventajas competitivas, como el talento de su 
gente, los recursos disponibles y su relación comercial con Estados Unidos y Canadá. Sin 
embargo, se necesita un sector privado más fuerte y una mayor inversión en infraestructura 
energética para aprovechar esta oportunidad. 
 
Lorena Cuéllar implementa programa para captar agua de lluvia en municipio donde no 
llueve 

(2023-09-26, Justino Miranda, El Universal (sitio), )  

La gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros, ha inaugurado un programa para dotar de 
infraestructura para la captación de agua de lluvia a viviendas del municipio de Altzayanca, donde 
no ha llovido en años. El programa, que ha recibido una inversión de 63 millones de pesos, se ha 
puesto en marcha en respuesta a la sequía que afecta a la región. Los beneficiarios podrán utilizar 
el agua captada para lavar, alimentar a animales de traspatio y bañarse, pero no para beber. 
Además, la gobernadora ha destacado que durante los dos primeros años de su mandato se han 
construido más de 500 jagueyes para almacenar agua y regar los cultivos. 
 
Continúa búsqueda de 3 desaparecidos en Autlán, tras el desbordamiento del arroyo El 
Jacolote 

(2023-09-26, Raúl Torres, El Universal (sitio), )  

Tres personas siguen desaparecidas y siete han fallecido tras el desbordamiento del arroyo El 
Jalocote, en Autlán de Navarro, Jalisco. Aunque inicialmente se informó que nueve personas 
estaban desaparecidas, se aclaró que fue un error. Las labores de búsqueda y limpieza de la 
zona continúan, con 168 elementos de dependencias federales, estatales y municipales. Se han 
registrado daños estructurales en cinco viviendas y daños en el menaje de otras diez viviendas, 
así como afectaciones parciales en tres puentes y una escuela secundaria. Las autoridades 
atribuyen el desbordamiento a un deslizamiento de ladera durante una tromba atípica. 
 
Economía mexicana crecerá 3% este año 

(2023-09-27, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 4)  
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El fenómeno de la relocalización de empresas o nearshoring podría llevar a un crecimiento 
económico del tres por ciento al cierre de este año en México, según Juan Manuel Chaparro 
Romero, vicepresidente de Fomento Industrial del sector Metalmecánico de la Canacintra. La 
presidenta del organismo, Esperanza Ortega, ha instado a todos los estados del país a 
involucrarse más en este fenómeno, destacando la necesidad de contar con infraestructura 
suficiente para estar conectados con las regiones que actualmente reciben los beneficios del 
nearshoring. El sector industrial también enfrenta retos como la falta de certeza jurídica y respeto 
al Estado de derecho, la inseguridad y el nulo apoyo gubernamental a las empresas de menor 
tamaño. Chaparro Romero insiste en una política industrial integral apoyada por el sector público 
y privado. 
 
Prevé UANL impacto del nearshoring en el PIB, empleo y exportaciones de NL 

(2023-09-26, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

Un estudio realizado por el Centro de Investigaciones Económica (CIE) de la Facultad de 
Economía de UANL revela que la inversión extranjera directa (IED) del nearshoring en Nuevo 
León generará un crecimiento significativo en el PIB, empleo y exportaciones. Por cada mil 
millones de dólares de IED, se espera un aumento de 16 mil personas aseguradas ante el IMSS. 
Sin embargo, la directora de la Facultad de Economía de la UANL, Joana Chapa, advierte sobre 
la necesidad de infraestructura para las nuevas inversiones, especialmente con la llegada de 
Tesla al municipio de Santa Catarina. Chapa también destaca la importancia de la participación 
ciudadana en la planificación de políticas públicas y negociaciones futuras con el gobierno. El 
estudio señala que Nuevo León ha sido el segundo lugar de IED en las últimas décadas, 
principalmente de Estados Unidos en el sector manufacturero. 
 
Oracle abre nueva región de soluciones de nube en Monterrey 

(2023-09-26, Yeshua Ordaz, Milenio (sitio), )  

Oracle, a technology company, has opened a second cloud region in Mexico in collaboration with 
Telmex-Triara, making it the first provider of massive-scale cloud services to have two regions in 
the country. The new infrastructure, located in Monterrey, Nuevo León, will allow Telmex to offer 
Oracle Cloud Infrastructure (OCI) services to organizations in Mexico. This expansion supports 
the growing trend of nearshoring, with companies relocating operations closer to their home 
countries. José Luis Núñez, CIO of Fincomun, believes this infrastructure will facilitate efficient 
and consistent digital transformation for financial and industrial institutions. Ivan Saavedra, CIO 
of Inmobiliaria Vest, highlights the need for enabling technologies to support the digital 
transformation of industrial real estate companies. 
 
Evelyn Salgado encabeza Feria de Servicios Integrales en la comunidad de El Paraíso 

(2023-09-26, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, ha reafirmado su compromiso de redoblar 
esfuerzos para mejorar la calidad de vida de los guerrerenses durante la Feria de Servicios 
Integrales. Durante el evento, se entregaron diversos apoyos a la población, incluyendo material 
escolar y llaves del Programa de Mejoramiento de Vivienda. Salgado destacó la importancia de 
la coordinación entre el gobierno estatal y federal, liderado por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, para lograr un impacto positivo en la región. Además, se supervisaron los 
avances en la construcción del Centro de Salud de El Paraíso, que permitirá una mejor atención 
a la población. 
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Editorial // Justicia social: logros inéditos 

(2023-09-27, Editorial, La Jornada, . 8)  

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, informó al Senado de la 
República sobre los avances económicos del país. Destacó que 5 millones de personas han 
superado la pobreza, reduciendo el porcentaje de mexicanos en esta condición a menos del 40%. 
Este logro se ha alcanzado gracias a un gasto sin precedentes en protección social, incluyendo 
becas, pensiones y otros programas. La inversión en infraestructura y vivienda también ha sido 
clave en la reducción de la pobreza, especialmente en el sureste del país. Sin embargo, aún 
queda trabajo por hacer para garantizar que todos los mexicanos tengan acceso a una 
alimentación adecuada, educación, salud, vivienda, cultura y esparcimiento. Para consolidar 
estos avances, se propone que las políticas aplicadas en los últimos cinco años se conviertan en 
políticas de Estado, inscritas en la Constitución para evitar retrocesos en futuros gobiernos. 
 
Fracaso 

(2023-09-27, Macario Schettino, El Financiero (Sitio), )  

El gobierno debe proporcionar bienes públicos, como la seguridad nacional y la impartición de 
justicia. Sin embargo, en México, el sistema de justicia no es funcional y muchas personas sufren 
violencia y crimen. Además, el gobierno actual ha sido incapaz de proporcionar servicios básicos 
como educación, salud y seguridad pública. La educación ha sufrido un gran daño durante el 
confinamiento, con casi 4 millones de niños que terminarán la educación básica por debajo del 
nivel tradicional. En cuanto a la salud, el gobierno ha provocado desabasto de medicamentos y 
vacunas. Además, la infraestructura se ha deteriorado debido a la baja inversión en este gobierno. 
A pesar de proyectos como el aeropuerto, la refinería y el tren, la inversión en infraestructura es 
la más baja de la historia nacional. 
 
Fuera De La Caja // Fracaso 

(2023-09-27, Macario Schettino, El Financiero, . 31)  

El gobierno mexicano ha fallado en proporcionar servicios esenciales a la población, incluyendo 
seguridad, justicia, educación, salud y seguridad pública. La inseguridad y la falta de justicia son 
especialmente preocupantes, con muchas áreas del país bajo control criminal. La educación ha 
sufrido un daño significativo, con casi 4 millones de niños que terminarán la educación básica por 
debajo del nivel tradicional de México. La infraestructura también ha sufrido, con una inversión 
históricamente baja en este gobierno. A pesar de proyectos como el aeropuerto, la refinería y el 
tren, la inversión en infraestructura es la más baja de la historia nacional. Además, se espera que 
estos proyectos operen con pérdidas. 
 
Encabeza Evelyn Salgado Feria de Servicios Integrales en la comunidad de El Paraíso 

(2023-09-26, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda visitó la comunidad de El Paraíso en Guerrero, donde se 
llevó a cabo una Feria de Servicios Integrales y se entregaron diversos apoyos a la población. 
Durante su visita, la gobernadora destacó el compromiso del gobierno estatal y federal con la 
región, incluyendo el Programa de Mejoramiento de Vivienda, que ha invertido 5.8 millones de 
pesos en la entrega de hogares dignos a las familias de El Paraíso y Atoyac. También se han 
realizado obras de infraestructura en agua potable, drenaje y saneamiento, con una inversión de 
más de 163 millones de pesos. Además, se han invertido más de 20 millones de pesos en 
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infraestructura educativa y 13 millones de pesos en el Centro de Salud de El Paraíso. La 
gobernadora entregó diversos apoyos directos a la comunidad, incluyendo paquetes escolares, 
llaves del programa de Mejoramiento de Vivienda y equipamiento agropecuario. 
 
Suma NL 176 proyectos de IED 

(2023-09-26, Francisco Cepeda, Edgar Rivera, El Financiero (Sitio), )  

El secretario de Economía del gobierno de Nuevo León, Iván Rivas, ha anunciado que los 
proyectos de inversión extranjera por más de 30 mil millones de dólares han generado más de 
120 mil empleos en la entidad. Rivas hizo este anuncio durante su participación en el evento 
"Nearshoring, retos y oportunidades para la integración y el fortalecimiento de las cadenas 
globales de valor en México". Hasta el momento, los proyectos de inversión no se han visto 
afectados por problemas de agua o energía eléctrica. Rivas también descartó que alguna 
empresa desista de establecerse en la entidad debido a la escasez de agua, ya que se están 
buscando soluciones a este problema. 
 
Piden descentralizar beneficios del nearshoring 

(2023-09-26, Francisco Cepeda, El Financiero (Sitio), )  

El nearshoring, que tiene un impacto directo en la industria manufacturera, es una oportunidad 
para el crecimiento y desarrollo de México, especialmente en la periferia de las áreas 
metropolitanas. En particular, municipios como García, Pesquería, Zuazua y Ciénega de Flores 
en Nuevo León podrían beneficiarse de la inversión de empresas como General Motors. Sin 
embargo, esta oportunidad también plantea desafíos, como la presión social en ciudades por 
temas de vivienda y movilidad. Es necesario establecer políticas y regulaciones que den orden a 
la atracción de inversión y garantizar un crecimiento equilibrado y sostenible. Además, el 
nearshoring podría impulsar otras formas de inversión en México, como Corporate Venture 
Capital y fondos de búsqueda, así como el incremento de servicios horizontales como logística, 
financiamiento e inmobiliarios. 
 
Tesla en Nuevo León: beneficios económicos y costo social 
(2023-09-26, Lourdes Flores, El Economista (sitio), )  

La llegada de Tesla a Santa Catarina, Nuevo León, traerá beneficios sociales como desarrollo 
inmobiliario, mayor contratación de personal y un impulso económico. Sin embargo, también se 
requerirá una mayor infraestructura en agua, electricidad, telecomunicaciones y vialidad, lo que 
generará contaminación y congestión. Para mitigar estos costos sociales, se necesita una 
planeación urbana que permita una movilidad adecuada. Aunque los beneficios se espera que 
superen los costos, es importante considerar los desafíos y oportunidades de la llegada de Tesla 
a la región. 
 
CIIT promete energía limpia para nearshoring 

(2023-09-27, Roberto Morales, El Economista, . 9)  

La Secretaría de Economía de México está trabajando en la infraestructura necesaria para 
proporcionar energía a las empresas que se instalen en el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIT). Esto incluirá la construcción de cuatro plantas eólicas y la posibilidad de 
abastecimiento desde la Central Hidroeléctrica Chicoasén. Además, se facilitarán estudios de 
factibilidad para la infraestructura de última milla de los 10 polos de desarrollo, incluyendo agua 
potable, electricidad, gas natural y fibra óptica. El CIT, que conecta el Golfo de México y el 
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Océano Pacífico, contará con incentivos fiscales y una ventanilla única para inversionistas. La 
infraestructura de fibra óptica se hará aprovechando los conductos subterráneos de la ruta 
ferroviaria. El CIT abarca una superficie de 47,500 kilómetros cuadrados y se espera que 
desarrolle la región sur-sureste de México. 
 
Claudia Sheinbaum analiza economía de México, adelanta que habrá video 

(2023-09-26, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

Claudia Sheinbaum, Coordinadora Nacional de la Defensa de la Cuarta Transformación, ha 
compartido avances en la economía familiar de México. Destacó el incremento del PIB en el 
sureste mexicano debido a los mega proyectos del presidente López Obrador, así como el 
crecimiento de la industria de la construcción. Sheinbaum subrayó la importancia de continuar 
con la Cuarta Transformación, que busca garantizar los derechos humanos y el bienestar social, 
incluyendo la educación, la salud, la vivienda, una vida digna, el apoyo al campo, el empleo digno 
y el aumento del salario mínimo. 
 
Asombroso crecimiento de Constructoras  
(2023-09-27, Redacción, Cronista TAMPS (Sitio), )  

La industria de la construcción en México ha experimentado un crecimiento constante en los 
últimos años, alcanzando un valor de producción de 2,131,000 millones de pesos en 2020. El 
sector de la construcción es responsable de la construcción de viviendas, edificios industriales, 
comerciales y de servicios, escuelas, hospitales y clínicas, así como obras de transporte, 
infraestructura eléctrica y telecomunicaciones. Las empresas constructoras en México se 
concentran principalmente en las entidades federativas de Nuevo León, Chihuahua, Ciudad de 
México, Jalisco, Sonora, Campeche, México, Tamaulipas, Coahuila de Zaragoza y Querétaro. 
Las obras de transporte en ciudades y urbanización, carreteras, caminos y puentes, aeropuertos, 
obras ferroviarias, infraestructura marítima y fluvial, obras y trabajos auxiliares para transporte 
son la segunda área de mayor producción en la industria de la construcción. El tercer lugar lo 
ocupan las instalaciones en edificaciones, montaje de estructuras, trabajos de albañilería y 
acabados, obras y trabajos auxiliares para otras construcciones. 
 
BIM MARCA TENDENCIA INTERNACIONAL EN EL PROCESO CONSTRUCTIVO 
SOSTENIBLE 

(2023-09-27, Redacción, Pasaporte Informativo (Sitio), )  

La metodología BIM ha demostrado ser un motor de cambio en la industria de la construcción a 
nivel mundial, redefiniendo la forma en que se diseñan, construyen y gestionan proyectos de 
construcción. La organización especializada en estándares y certificaciones BSI, en colaboración 
con la embajada británica en México, ha preparado una serie de contenidos para presentar en la 
ciudad de Monterrey y la Ciudad de México, con el objetivo de aportar conocimiento sobre las 
mejores prácticas y beneficios potenciales de esta herramienta. Los talleres, que se impartirán 
los días 10 y 12 de octubre, profundizarán en la normativa internacional ISO 19650 y su aplicación 
en la gestión de la información a lo largo del ciclo de vida de un activo construido, mediante la 
metodología de modelado de información, BIM. La metodología BIM puede contribuir en una 
reducción promedio del 20% en los costos de construcción y un aumento del 30% en la eficiencia 
del diseño y planificación. 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 
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¿Soberanía en México? 

(2023-09-26, Redacción, El Universal (sitio), )  

El 9 de marzo de 2021, se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) la Ley de la Industria 
Eléctrica (LIE), aprobada por el Congreso de la Unión, que busca recuperar el control de la 
electricidad por parte del Estado a través de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Sin 
embargo, este cambio ha generado preocupación entre las cámaras empresariales y el 
embajador de Estados Unidos en México, quienes consideran que la LIE podría expropiar plantas 
privadas y crear un monopolio de la CFE, afectando las inversiones nacionales y extranjeras. El 
embajador Ken Salazar incluso ha amenazado con convocar a un panel en el marco del T-MEC 
por violar las reglas del acuerdo. Sin embargo, el gobierno mexicano debe aclarar qué 
compromisos se pactaron en el T-MEC y por qué el embajador de Estados Unidos cuestiona la 
LIE aprobada por el Congreso. La lucha por el control de los recursos naturales debe ser liderada 
por los trabajadores del país, quienes han organizado manifestaciones en repudio a las 
pretensiones de la SCJN de amparar a las transnacionales. 
 
Inflación se desacelerará hasta 2 y 4%, estima Concanaco-Servytur 

(2023-09-26, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )  

Héctor Tejada Shaar, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), ha expresado su satisfacción por la desaceleración 
de la inflación en México, considerándola una buena noticia para los consumidores y un 
generador de confianza para las empresas. Según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), la tasa anual de inflación se situó en agosto en 4.64 por ciento, marcando siete meses 
consecutivos de desaceleración. La Concanaco-Servytur espera que la inflación continúe 
disminuyendo y se sitúe entre el 2 y el 4 por ciento en los próximos meses. La organización ha 
llamado a las más de 4.8 millones de empresas que representa a colaborar para crear un entorno 
económico propicio para el bienestar de todos los mexicanos. 
 
Liliana Ortiz rinde su Segundo Informe de resultados al frente del DIF Municipal 
(2023-09-26, Angélica Tenahua, Milenio (sitio), )  

La presidenta del DIF Municipal, Liliana Ortiz Pérez, rindió su Segundo Informe de resultados de 
buenas acciones, destacando los avances logrados durante su gestión. Entre las obras 
realizadas, se mencionó la construcción del Centro de Rehabilitación Pulmonar, la mejora en las 
instalaciones de la escuela de gastronomía del Centro de Capacitación y Desarrollo (Cecade) y 
del Centro de Equinoterapia. Además, se resaltó la implementación de programas como "Médico 
Contigo" y la Estrategia Integral de Intervención para la Salud Mental. En el evento estuvieron 
presentes el presidente municipal Eduardo Rivera Pérez, la presidenta del DIF Estatal Gabriela 
Bonilla, presidentes de cámaras empresariales y otros invitados. 
 
¿Por qué México es el país donde más horas se trabaja y menos se gana? 

(2023-09-26, Áxel Mártinez, Milenio (sitio), )  

México tiene el segundo mayor promedio de horas trabajadas al año entre los países de la OCDE, 
solo por debajo de Colombia. A pesar de trabajar más horas, México tiene el salario promedio 
más bajo y la menor productividad laboral. En 2022, los mexicanos trabajaron en promedio 2,226 
horas al año, 885 más que en Alemania, el país con el menor promedio de horas laboradas. Sin 
embargo, la contribución de una hora de trabajo al PIB en México es la más baja de los países 
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de la OCDE. Además, el salario promedio anual en México es de $16,685, mientras que en 
Alemania es de $58,940. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha 
señalado que es necesario incrementar la productividad y facilitar el paso a la formalidad antes 
de reducir la jornada laboral. 
 
¿Habrá 'aguinaldo doble' en México? Empresarios están en CONTRA por este motivo 

(2023-09-26, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

El diputado Manuel de Jesús Baldenegro Arredondo propuso aumentar el aguinaldo al doble para 
los trabajadores del sector privado, de 15 a 30 días. Sin embargo, la clase empresarial y patronal, 
incluyendo a COPARMEX, no están a favor de esta propuesta debido a los recientes cambios 
implementados en la jornada laboral y otros factores económicos. Los empresarios argumentan 
que aumentar el gasto de las empresas generaría un proceso inflacionario y afectaría el precio 
de los productos. Además, consideran que el aumento del aguinaldo supondría un aumento de 
aproximadamente el 15% en los costos por mano de obra, lo que podría resultar en el recorte de 
personal. Aunque el aguinaldo no ha tenido actualizaciones relevantes en 50 años, la propuesta 
sigue generando debate, especialmente considerando el salario mínimo que recibe la mayoría 
de la población. 
 
Álvaro Fernández Garza, al relevo en el Grupo Alfa 

(2023-09-27, Yeshua Ordaz, Milenio Diario, . 19)  

El Grupo Alfa ha aprobado un plan de sucesión para que Alvaro Fernández Garza suceda a 
Armando Garza Sada como presidente del consejo de administración en 2024. La propuesta será 
votada por los accionistas en la Asamblea Ordinaria Anual del próximo año. Alvaro Fernández 
Garza, actual director general de Alfa, agradeció a los órganos de gobierno corporativo por su 
confianza. Alvaro Fernández Garza es egresado de la Universidad de Notre Dame y ha tenido un 
destacado rol en organismos intermedios como presidente de la Cámara de la Industria de 
Transformación (Caintra) de Nuevo León y consejero del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE). 
 
Inflación controlada impulsará consumo: Concanaco 

(2023-09-27, Alejandro Alegría, La Jornada, . 23)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) ha señalado que la desaceleración inflacionaria en México beneficia al poder adquisitivo 
de los consumidores y proporciona confianza en las empresas, lo que a su vez crea un mejor 
entorno para la inversión. El presidente de la Concanaco, Héctor Tejada Shaar, confía en que 
esta tendencia de desaceleración continúe y sitúe la tasa anual entre un 2 y 4 por ciento en los 
próximos meses. La Concanaco representa al sector comercio y servicios, que aporta dos 
terceras partes de la economía mexicana. Shaar ha llamado a las más de 4.8 millones de 
empresas que representa a seguir colaborando en un entorno económico propicio para el 
bienestar de todos los mexicanos. 
 
Hiram Peón: Casi se termina septiembre y seguimos gastando agua 

(2023-09-26, Hiram Peón, El Financiero (Sitio), )  

El acueducto El Cuchillo II, que se esperaba que proporcionara agua a Monterrey, no ha entrado 
en operación debido a la falta de tramos de tubería y válvulas. A pesar de la inversión en 
infraestructura para mantener la presión del agua en las casas, la ciudad ha experimentado cortes 
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indiscriminados en el suministro de agua, lo que ha llevado a manifestaciones de ciudadanos 
exigiendo el abastecimiento. Las empresas Heineken México, Arca Continental, Femsa, Oxxo, 
Bonafont, Ternium, Topo Chico, Grupo Alfa, Alianza Mexicana de Transportistas y organizaciones 
empresariales como la Caintra, Canaco y Coparmex han estado apoyando a la población con 
agua. Sin embargo, el problema del agua no se resolverá solo con el acopio de la presa Libertad 
o el abastecimiento del acueducto El Cuchillo II, sino con una cultura de cuidado del agua y la 
voluntad de todos los regiomontanos. 
 
Calor extremo pone en jaque a la Red de la CFE 

(2023-09-27, Karol García, El Economista, . 1,14,15)  

El Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) emitió una alerta en junio por un consumo 
récord de 52,993 megawatts, lo que ha ocasionado apagones que duran desde media hora hasta 
varios días. La falta de nueva infraestructura en la red eléctrica, el crecimiento poblacional sin 
congruencia con las necesidades energéticas y la falta de planeación han llevado al 2023 a 
convertirse en el peor año en materia de interrupciones eléctricas desde que la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) tomó el control de todo el país. Las regiones más afectadas incluyen 
Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Nuevo León. La CFE es responsable del 80% de la energía 
generada en el país y del manejo de la distribución, lo que ha llevado a la falta de electricidad en 
diversas regiones. La industria manufacturera también ha sido afectada por la intermitencia de la 
electricidad, lo que ha generado preocupación por la alta demanda de energía eléctrica debido a 
las altas temperaturas. 
 
Global Boiling pone en jaque a la red eléctrica de la CFE 

(2023-09-27, Karol García, El Economista, . 14,15)  

El año 2023 se ha convertido en el peor año en términos de interrupciones eléctricas en México, 
con apagones que duran desde media hora hasta varios días. La alta demanda de energía 
eléctrica, las altas temperaturas y la falta de infraestructura en la red eléctrica han contribuido a 
esta situación. En junio, el consumo eléctrico alcanzó un récord de 52,993 megawatts, un 
incremento del 9% en comparación con el año anterior. Las interrupciones han afectado a 
diversas regiones, incluyendo Cancún, Playa del Carmen y Tulum, donde los apagones han 
provocado interrupciones en el suministro de agua dulce, afectando la actividad turística. Otras 
zonas afectadas incluyen Tabasco, Veracruz y Nuevo León, donde las interrupciones han 
afectado a empresas y la población en general. La Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) ha denunciado los apagones eléctricos en Veracruz. Las interrupciones se 
producen principalmente en la distribución de energía, que está a cargo de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE). La falta de infraestructura de distribución y el crecimiento desproporcional 
de la población han contribuido a los apagones. 
 
Aprueba H. Consejo Técnico del IMSS nombramiento de titulares del Hospital General de 
La Raza y de la Unidad de Planeación e Innovación en Salud 

(2023-09-26, Hanzel Forteza Maya, El Heraldo de México (sitio), )  

El H. Consejo Técnico del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) ha aprobado el 
nombramiento de los titulares de la Unidad Médica de Alta Especialidad (UMAE) Hospital General 
del Centro Médico Nacional La Raza y de la Unidad de Planeación e Innovación en Salud. Ricardo 
Avilés Hernández ha sido nombrado director del Hospital General "Dr. Gaudencio González 
Garza", mientras que Hermilo Domínguez Zárate asumirá el cargo de titular de la Unidad de 
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Planeación e Innovación en Salud. La ceremonia de toma de protesta se celebrará el 1 de octubre 
de 2023. Los consejeros del sector obrero y patronal, incluido José Héctor Tejada Shaar de la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO-
SERVYTUR), estuvieron presentes en la reunión. 
 
Migrantes llevan cuatro días varados en Torreón; espera apoyo para llegar a su destino 

(2023-09-27, Redacción, Uno TV Noticias (Sitio), )  

Cientos de migrantes se encuentran varados en los patios de FERROMEX en Torreón, Coahuila, 
sin poder subir al tren para llegar a la frontera de Piedras Negras, Coahuila. Los migrantes, 
principalmente de Venezuela, piden apoyo de las autoridades mexicanas y organizaciones civiles 
para llegar a su destino. Las medidas implementadas por el departamento de Seguridad Pública 
de Texas han reducido considerablemente el número de cruces a Estados Unidos, lo que ha 
generado pérdidas a empresarios del ramo automotriz y de la industria alimenticia. Carl Bres, 
presidente de COPARMEX y Empresario Transportista de Piedras Negras, Coahuila, afirma que 
están buscando opciones para cruzar por Acuña, dependiendo de las urgencias de los clientes 
de la cadena de suministro. 
 
Reeligen en la presidencia CCE a Omar Salvador Gutierrez 

(2023-09-27, Aarón Romero, El sudcaliforniano BCS (sitio), )  

Omar Salvador Gutiérrez Trujillo ha sido reelegido como presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial de La Paz para el periodo 2023-2025. Durante su mensaje, Gutiérrez Trujillo destacó 
la importancia de seguir creciendo y fortaleciendo la estructura interna del consejo, estableciendo 
comunicaciones con empresarios de otros municipios y promoviendo el trabajo en equipo. 
También hizo un llamado a la unidad del gremio empresarial y a ser empáticos con las 
autoridades en el Estado de Baja California Sur. El Consejo Coordinador Empresarial es el 
máximo órgano de representación del sector privado en México. 
 
Con COPARMEX Reynosa alianza para consolidar la reforma laboral Secretaría del Trabajo 

(2023-09-27, Redacción, Red Tampico TAMPS (Sitio), )  

La Secretaria del Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, se reunió 
con miembros de la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) Reynosa 
para discutir los avances en el sector laboral. Durante el primer año de gobierno de Américo 
Villarreal Anaya en Tamaulipas, se han registrado más de 700 mil empleos a nivel estatal, con 
225 mil puestos laborales registrados en el IMSS en Reynosa. José Ives Soberón Mejía, director 
del Centro de Conciliación Laboral en el estado, compartió que el 80.25% de los asuntos laborales 
se resuelven por conciliación, superando la media nacional de 75.20%. Abelardo Flores 
Mendoza, subsecretario de Empleo y Previsión Social, mencionó las dos Ferias de Empleo y el 
trabajo de la Dirección de Inspección y Previsión Social en capacitación. Olga Sosa Ruíz destacó 
la inclusión del sector juvenil en la agenda laboral mediante el INJUVE. 
 
Inflación terminará el año por debajo del 4%, prevé Concanaco Servytur 

(2023-09-27, Redacción, Cambio de Michoacan MICH (sitio), )  

Héctor Tejada Shaar, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), confía en que la inflación en México continúe 
desacelerando hasta situarse entre un 2 y 4 por ciento en los próximos meses. Esta 
desaceleración beneficia al poder adquisitivo de los consumidores y proporciona confianza a las 
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empresas, lo que a su vez estimula la inversión. Tejada Shaar llama a las más de 4.8 millones 
de empresas que representa la Concanaco a seguir colaborando en un entorno económico 
propicio para el bienestar de todos los mexicanos. 
 
Mara Lezama promueve con naviera Royal Caribbean mayores estancias en Cozumel y 
Mahahual 
(2023-09-27, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, se reunió con ejecutivos del Grupo Royal 
Caribbean International, quienes presentaron planes y proyectos de inversión en Cozumel y 
Mahahual. Los inversionistas expresaron su confianza en los puertos quintanarroenses, 
destacando su calendario de arribos a Cozumel. Por otro lado, la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) Riviera Maya expresó preocupación por el crecimiento del cobro 
de "derecho de piso" por parte de la delincuencia organizada en Quintana Roo. El presidente de 
Coparmex Riviera Maya, Marc Pujol, destacó la importancia de denunciar estos delitos y solicitó 
que se tipifique la extorsión como delito grave. Según Coparmex, el delito de cobro de piso tiene 
un impacto del 30% en el costo operativo de las empresas. 
 
¿Habrá recuperación total en Buen Fin? Negocios quieren más ganancias 

(2023-09-27, Diario de Xalapa, Alma Quiroz, Diario de Xalapa VER (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Turismo y Servicios (Canaco- Servytur) en 
Xalapa, Carlos Luna Gómez, espera un crecimiento de más del 20% en las ventas durante el 
Buen Fin, un programa de descuentos generalizados para el consumidor final de bienes y 
servicios. Luna Gómez señala que la reactivación económica en los comercios establecidos está 
al 100% en la mayoría de los aspectos económicos. Las inscripciones para el Buen Fin se pueden 
realizar en línea a través de la página de la Concanaco, y el proceso es gratuito. El evento se 
llevará a cabo del 17 al 20 de noviembre. Durante el Buen Fin 2022, las ventas electrónicas 
alcanzaron los 23,700 millones de pesos, según la Asociación Mexicana de Ventas Online 
(AMVO). 
 
Secretaría del Trabajo y COPARMEX Reynosa trazan alianza para consolidar la reforma 
laboral 
(2023-09-27, Redacción, Notigape TAMPS (sitio), )  

La Secretaria del Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, se reunió 
con miembros de la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) Reynosa, 
para discutir los avances en el sector laboral. Durante el primer año de gobierno de Américo 
Villarreal Anaya, se han registrado más de 700 mil empleos a nivel estatal, con 225 mil puestos 
laborales en el IMSS en Reynosa. Se destacó el apoyo del gobierno estatal a los inversionistas 
que han fortalecido la economía y el empleo en Reynosa durante décadas. La reunión también 
abordó la conciliación laboral, con Tamaulipas superando la media nacional en conciliación con 
un indicador de 80.25 frente a 75.20. Se mencionaron las dos Ferias de Empleo realizadas en 
Reynosa y la bolsa de trabajo disponible a través del Servicio Nacional del Empleo. La inclusión 
del sector juvenil en la agenda laboral también fue destacada. 
 
Desaceleración de la inflación, buena noticia para los consumidores: CONCANACO 

(2023-09-26, Aida Ramírez, Ovaciones (sitio), )  
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El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco Servytur), Héctor Tejada Shaar, ha destacado que la desaceleración de la inflación 
en México beneficia al poder adquisitivo de los consumidores y proporciona confianza a las 
empresas, permitiendo un mejor entorno para la inversión. El líder del comercio establecido en el 
país espera que esta tendencia continúe hasta que la tasa anual se sitúe entre 2.0% y 4.0% en 
los próximos meses. Esta inflación controlada permitirá a los consumidores incrementar su poder 
adquisitivo, beneficiando al sector de comercio, servicios y turismo. La Confederación espera que 
las políticas económicas sigan respaldando la desaceleración de la inflación y, con ello, un 
entorno propicio para la inversión y el crecimiento del país. 
 
Próximo gobierno heredará finanzas públicas con riesgos de sostenibilidad: CEESP 

(2023-09-26, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), órgano asesor del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), advierte que el próximo Gobierno de México recibirá las finanzas 
públicas con importantes riesgos de sostenibilidad. El CEESP estima que las finanzas de la 
administración tras las elecciones de 2024 estarán sujetas a fragilidad de ingresos, déficit fiscal 
y compromisos de gasto. Además, se espera que el déficit público alcance su punto más alto en 
la historia, lo que dejará compromisos para las administraciones futuras. Los nuevos 
presupuestos después de 2025 podrían tener un respiro gracias a la conclusión de los actuales 
megaproyectos insignia de la presidencia. Sin embargo, el manejo de las finanzas por estas obras 
podría requerir subsidios para saldar pérdidas económicas. El CEESP advierte que las presiones 
fiscales del gobierno aumentarán, pero la recaudación de impuestos podría necesitar una reforma 
fiscal debido a las reducciones previstas para 2023. La deuda del sector aumentará entre un 56 
y un 59 por ciento al final del sexenio en octubre de 2024. El gobierno deberá tomar medidas 
sociales para abordar las dificultades de las finanzas públicas, incluyendo recuperar la cobertura 
de salud pública perdida, atender el rezago educativo durante la pandemia, impulsar el sistema 
de seguridad pública, invertir en infraestructura y avanzar en programas sociales como las 
pensiones para adultos mayores. 
 
La inflación terminará el año por debajo del 4%, prevé Concanaco Servytur 

(2023-09-26, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )  

Héctor Tejada Shaar, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), confía en que la inflación en México continuará 
desacelerando hasta situarse entre un 2 y 4% en los próximos meses. Esta desaceleración 
beneficia al poder adquisitivo de los consumidores y proporciona confianza a las empresas, lo 
que a su vez permite un mejor entorno para la inversión. La Concanaco Servytur, que representa 
a más de 4.8 millones de empresas, confía en que las políticas económicas actuales continuarán 
respaldando la desaceleración de la inflación y el crecimiento del país. Rogelio Ramírez de la O, 
secretario de Hacienda y Crédito Público, destacó que el aumento del salario mínimo no ha 
generado espirales inflacionarias ni ha afectado los niveles de empleo. 
 
Ayuntamiento de Mazatlán permutará terreno para nuevo IMSS: Coparmex 

(2023-09-26, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El presidente de Coparmex Mazatlán, Fernando Valdez, ha confirmado que las negociaciones 
para construir un nuevo Seguro Social en Mazatlán están avanzando. El ayuntamiento de 
Mazatlán permutará un terreno para la construcción del hospital, que podría ser ubicado en la 
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zona norte del puerto. La permuta se espera que se complete este año, aunque la construcción 
del hospital dependerá de la instancia federal, que invertirá más de mil millones de pesos. La 
construcción del hospital requerirá 5 hectáreas de terreno y se estima que tendrá capacidad para 
144 camas. 
 
Inicia IMAIP con las Jornadas de Socialización del Derecho de Acceso a la Información 

(2023-09-26, La Página Polémica, Página Noticias (Sitio), )  

El Instituto Michoacano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (IMAIP) ha iniciado las Jornadas del Plan Nacional de Socialización del Derecho de 
Acceso a la Información (PlanDAI) en el estado de Michoacán. El objetivo de estas jornadas es 
promover el uso y aprovechamiento del Derecho de Acceso a la Información entre la Comunidad 
Sorda, reduciendo las brechas de desigualdad que enfrentan para el goce de otros derechos. La 
Red Local de Socialización del PlanDAI en Michoacán está integrada por el IMAIP, el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), la 
Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH), la Asociación Michoacana para Sordos 
(AMS), la Asociación Michoacana de Interpretes en Lengua de Señas (AMILS), el Instituto 
Michoacano de Ciencias de la Educación "José María Morelos" (IMCED) y la Confederación 
Patronal de la República Mexicana en Michoacán (COPARMEX). 
 
Comparte Alcalde con COPARMEX acciones para impulsar la capital 
(2023-09-26, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El alcalde de Chihuahua se reunió con la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(COPARMEX) para discutir las acciones del Gobierno Municipal para aumentar la competitividad 
en la ciudad. Se destacó la importancia de impulsar la seguridad, la cultura, el deporte, la obra 
pública, la educación, la transparencia y el turismo. Se enfatizó la necesidad de trabajar en 
conjunto con la COPARMEX y otros sectores para fortalecer la economía local y regional. 
Además, se mencionó el compromiso del Gobierno Municipal con la transparencia y la rendición 
de cuentas. 
 
Leonardo Curzio, conductor, comentó que hoy la COPARMEX 94 años, su presidente es 
comentarista del espacio. 
(2023-09-26, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

Leonardo Curzio conductor comentó que hoy la COPARMEX 94 años su presidente es 
comentarista del espacio 

.. 

 
 
En la opinión de Francisco Cruz, habló sobre la incorporación de Josefina Vázquez Mota 
y Margarita Zavala al equipo de Xóchitl Gálvez rumbo a la candidatura de la presidencia de 
México. 
(2023-09-26, Vicente Serrano, Portal Sin Censura TV, )  

En la opinión de Francisco Cruz habló sobre la incorporación de Josefina Vázquez Mota y 
Margarita Zavala al equipo de Xóchitl Gálvez rumbo a la candidatura de la presidencia de México 
Aseguró que a la par si bien Josefina intento mantener un bajo perfil su afiliación hacia la 
ultraderecha de la política mexicana su simpatía por Pinochet fue muy clara "En el 98 cuando ella 
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era consejera de la Coparmex realizó un encabezado en el Economista una nota sobre la 
apreciación de la economía en ese momento a Chile y al dictador de ese país" comentó 

.. 

 
 
En entrevista, Héctor Márquez Pitol, capital humano de Coparmex, habló sobre la 
informalidad en el país. 
(2023-09-26, Javier Solórzano, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Héctor Márquez Pitol capital humano de Coparmex habló sobre la informalidad en 
el país Héctor Márquez Pitol mencionó que se ven unos niveles que siguen creciendo mucho más 
rápido que la formalidad pero la OIT refiere a que el peor es África y aquí los números son 
engañosos Las realidades son muy diferentes en el país y es muy preocupante ya que la situación 
actual se ve a que los empleadores el INEGI dice hay tres millones pero el IMSS dice que sólo 
uno paga seguridad social Lo que debe preocupar es que todos deben de tener oportunidades 
buscando generar empleo en la formalidad y con seguridad social La seguridad ha llegado ya a 
todos los sectores Se necesita hacer así un cambio enorme haciendo atractivo para la inversión 

.. 

 
 
La CONCANACO confirmó que daños en el Centro Histórico por la marcha de los 43 de 
Ayotzinapa suman 50 millones de pesos 

(2023-09-26, Ciro Gómez Leyva, Canal 3 Imagen, )  

La CONCANACO confirmó que daños en el Centro Histórico por la marcha de los 43 de 
Ayotzinapa suman 50 millones de pesos entre ellos el restaurante Sonora Grill 

.. 

 
 
Titulares on Line en Fórmula Financiera 

(2023-09-26, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

*Radioformula com mx/Delgado se baja de CDMX se queda para apoyar a Sheinbaum 
*ElUniversal com mx/Turismo en Arabia Saudita transforma su panorama Crece en 2022 su PIB 
un 8 7% gracias al sector *Milenio com En tres años Playet en México superará 70 mil millones 
de dólares: Economía *Elfinanciero com mx/ Entraremos Republicano que busca presidencia de 
Estados Unidos amenaza a Sheinbaum con invadir México *Excelsior com mx/Trump defraudó a 
bancos y aseguradoras mientras construía su fortuna dictamina juez *Eleconomista com mx 
Banco de México dejará sin cambio la tasa este jueves Pronostica Bank of América *Forbes com 
mx/ La inflación terminará del año por debajo del 4% prevé con Canaco Servytur 

.. 

 
 
Más de 160 mdp es lo que se pierde en el sector comercio de Tamaulipas, debido a la 
migración masiva y las demoras en los puentes fronterizos, informó la Concanaco. Las 
largas finas en aduanas está 

(2023-09-26, Carlos Mota, Canal 40 Adn, )  

Más de 160 mdp es lo que se pierde en el sector comercio de Tamaulipas debido a la migración 
masiva y las demoras en los puentes fronterizos informó la Concanaco Las largas finas en 
aduanas están desmotivando a turistas estadounidenses 
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.. 

 
 
En entrevista, Patrick Devlyn, presidente de la Comisión de Salud del Consejo Coordinador 
Empresarial, habló sobre 

(2023-09-26, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista Patrick Devlyn presidente de la Comisión de Salud del Consejo Coordinador 
Empresarial habló sobre La conductora Maricarmen Cortés señaló que la semana pasada la 
Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios anunció que se podría iniciar el 
registro para vacunas privadas contra el COVID Patrick Devlyn dijo que en el Consejo 
Coordinador Empresarial se congratularon de que la Comisión Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios tomó el liderazgo y abrió la convocatoria para que México pueda tener acceso 
a vacunas que estén actualizadas para que la gente se pueda hacer de la vacuna tque le 
convenga Patrick Devlyn reconoció el liderazgo de Alejandro Svarch Pérez y todo su equipo El 
conductor José Yuste añadió que Pfizer presentó el Comité de Moléculas Nuevas de la Cofepris 
su posibilidad para que tenga la vacuna y AstraZeneca lo hico hace más de un año Patrick Devlyn 
recordó que con las vacunas de influenza se puede decidir si se va al Seguro Social al ISSSTE 
o al IMSS Bienestar 

.. 

 
TREN MAYA 

 
Critican a Hacienda gasto irresponsable 

(2023-09-27, Mayólo López, Reforma, . 3)  

El Secretario de Hacienda, Rogelio Ramirez de la O, defendió el déficit fiscal de 54% del PIB para 
2024, atribuyéndolo a la necesidad de concluir grandes obras del Gobierno, como el Tren Maya, 
y al aumento del costo financiero de la deuda y la inflación. Durante su comparecencia ante el 
Senado, se le cuestionó por el endeudamiento previsto en el proyecto de Presupuesto de Egresos 
de la Federación para 2024. La senadora Xóchitl Gálvez acusó al Gobierno de esconder 270 mil 
millones de pesos en las cifras, mientras que Claudia Anaya del PRI criticó el gasto irresponsable 
del Gobierno. El senador Julen Rementería del PAN pidió la renuncia de Ramirez de la O si no 
puede decirle "no" al Presidente. 
 
Celebra Morena menos pobres, PRI se burla por "logro" 

(2023-09-26, Claudia Salazar, Martha Martínez, Reforma.com (sitio), )  

En la sesión de la glosa del V Informe de Gobierno en política social, legisladores de la Oposición 
criticaron la reducción de la pobreza por parte del Gobierno de México, argumentando que los 
programas sociales no han sido eficientes. El PRI y el PAN señalaron que, si bien se ha reducido 
la pobreza, aún hay 47 millones de mexicanos en esta situación. El PRI también cuestionó que, 
mientras se celebra la reducción de la pobreza, el número de personas sin acceso a servicios de 
salud ha aumentado. El PAN criticó el uso de los fondos destinados a programas sociales, 
señalando que se han recortado partidas fundamentales para financiarlos. Además, se mencionó 
que la deuda del Gobierno aumentará en casi dos billones de pesos para 2024, lo que afectará 
principalmente a los más pobres. Se mencionó específicamente el uso de fondos para proyectos 
como la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/d7053d1f2be8d5b733b85ff116349990?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d7053d1f2be8d5b733b85ff116349990?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dc409f3e32847e3812731a8ff377a39a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/df8ef785a1c82c535d379172c99469bf?file


 

 

Secretario de Hacienda justifica déficit fiscal en Senado 

(2023-09-26, Mayólo López, Reforma.com (sitio), )  

El Secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, compareció ante el Senado 
de la República para justificar el déficit fiscal de 5.4% del PIB. Atribuyó este déficit a la necesidad 
de concluir grandes obras en 2024, como el Tren Maya, a un mayor costo financiero de la deuda 
y a la persistente inflación. Ramírez de la O aseguró que el déficit es menor al observado en las 
administraciones anteriores. El Secretario también defendió la deuda pública, argumentando que 
es sostenible y que la tasa de interés de la deuda es más baja que la inflación. 
 
Reclaman "cochinitos" y "pasiones bajas" 

(2023-09-27, Víctor Gamboa, Luis Carlos Rodriguez, El Universal (sitio), )  

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, enfrentó críticas de la oposición durante su 
comparecencia en el Senado. La senadora Xóchitl Gálvez acusó al gobierno de crear un 
"cochinito" al fijar el precio del petróleo para 2024, ocultando 270 mil millones de pesos. Por su 
parte, Claudia Ruiz Massieu criticó los altos niveles de deuda pública para financiar proyectos 
como el Tren Maya. El senador Julen Remetería calificó la situación económica como un desastre 
y pidió la renuncia de Ramírez de la O. Sin embargo, el secretario defendió sus cifras, destacando 
la reducción de la pobreza y la creación de empleos. 
 
Activo Empresarial // La difícil comparecencia del secretario de Hacienda en Senado 

(2023-09-27, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, se enfrentó a una oposición desafiante 
durante su comparecencia en el Senado. Los senadores cuestionaron los altos gastos en Pemex, 
el endeudamiento histórico del 5.4% del PIB y la falta de ingresos públicos adicionales. Ramírez 
de la O defendió la deuda como manejable, pero los analistas financieros y las calificadoras aún 
no han mostrado preocupación. Sin embargo, las finanzas públicas para 2024-2025 podrían ser 
un polvorín, ya que no hay ingresos adicionales y los gastos aumentan en un año electoral. El 
déficit público también crece, endeudándose para gasto corriente. El empresario Alonso Ancira, 
que debe 108 millones de dólares al erario, podría ser requerido para pagar antes de que finalice 
el sexenio. 
 
Transición en 2024 será estable y con crecimiento: secretario de Hacienda 

(2023-09-26, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, afirmó que la transición 
sexenal a la próxima administración en 2024 será responsable, estable y sin choques externos 
que afecten la economía. El paquete económico para 2024 busca sentar las bases para una 
transición ordenada y con finanzas públicas sanas hacia la siguiente administración. El gasto 
neto total se estima en 9 billones 66 mil millones de pesos, con un crecimiento del PIB de 2.5% 
a 3.5% real anual. La inversión social, particularmente en programas como la pensión de adultos 
mayores, seguirá siendo una prioridad en 2024. Los proyectos prioritarios del actual gobierno, 
como el Tren Maya, han reactivado el empleo y el desarrollo regional. 
 
Chiapas, un desastre y un latido 

(2023-09-27, Diego Enrique Osorno, Milenio (sitio), )  

El Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las Casas ha documentado una situación de 
violencia y destrucción en Chiapas, México. En la región Zoque, la empresa canadiense Fortun 
Bay, propiedad de Wade Dawe, está intentando reactivar la minería a cielo abierto, lo que ha 
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llevado a un incremento de la violencia, el alcoholismo y la prostitución. En la región costera, el 
flujo migratorio ha aumentado y la Guardia Nacional ha militarizado la zona para dar paso al Tren 
Transístmico. En la zona cho'l-tseltal, se ha observado un aumento de la desaparición de jóvenes, 
la migración, el cobro de piso, las amenazas, los asesinatos y la delincuencia. Los 
megaproyectos, como el Tren Maya, se están consolidando en la región. A pesar de esto, las 
mujeres defensoras de la Madre Tierra continúan organizándose para proteger sus derechos. 
 
Tren Interoceánico: cuál es su ruta y cuándo inicia operaciones en México 

(2023-09-26, Mariana Álvarez, Milenio (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, 
realizaron un recorrido de prueba del tren de pasajeros del Corredor Interoceánico, que conecta 
el océano Pacífico con el Atlántico. El proyecto, impulsado por López Obrador, busca impulsar el 
desarrollo económico y comercial de México al conectar los océanos y permitir el acceso al 
mercado de Asia desde la costa este de Estados Unidos. El tren Interoceánico consta de tres 
líneas que conectan Oaxaca, Chiapas, Veracruz y Tabasco. Las operaciones de pasajeros 
comenzarán en diciembre de 2023, y el servicio de carga ya está en funcionamiento. El proyecto 
incluye diez parques industriales y se espera que genere empleos y desarrollo en la región. 
 
Detective // Chiapas, un desastre y un latido 

(2023-09-27, Diego Enrique Osorno, Milenio Diario, . 2)  

El Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las Casas ha documentado un proceso de 
destrucción, reconstrucción y reordenamiento en Chiapas, México. En la región Zoque, la 
violencia, el alcoholismo y la prostitución se han incrementado, junto con la amenaza de la 
minería a cielo abierto. En la región costera, el flujo migratorio ha aumentado junto con la 
militarización de la Guardia Nacional, en preparación para el Tren Transístmico. En la zona cho'l-
tseltal, la desaparición de jóvenes, la migración, el cobro de piso y la delincuencia han aumentado 
exponencialmente, mientras que los megaproyectos, como el Tren Maya, se afianzan en la 
región. A pesar de esto, las mujeres defensoras de la Madre Tierra continúan organizándose y 
defendiendo sus derechos. 
 
Alegría y esperanza de llegar a EU 

(2023-09-26, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se reunirá con los cancilleres de los 10 
países con mayor flujo migratorio en el continente para proponer soluciones al fenómeno 
migratorio. Las propuestas serán entregadas al presidente de Estados Unidos, Joe Biden. López 
Obrador también planteará el tema de la migración en su próximo encuentro con Biden, 
destacando la necesidad de un plan mundial de combate a la pobreza y la desigualdad. Además, 
el presidente mexicano rechazó la afirmación de que los cárteles son el quinto generador de 
empleos en el país, señalando que la industria de la construcción es la que más empleos ha 
generado, incluyendo los trabajos en el Tren Maya. López Obrador también propuso revisar la 
ley de coordinación fiscal para redefinir las fórmulas de reparto de ingresos a las entidades 
federativas. 
 
La oposición, muy bien representada 

(2023-09-27, Juan Becerra Acosta, La Jornada, . 18)  
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Xóchitl Gálvez, la candidata del Frente Amplio por México, ha sido criticada por su alianza con el 
PRI y por su oposición al Tren Maya, un proyecto que busca llevar desarrollo al sureste de 
México, una zona históricamente olvidada. Gálvez, quien se presenta como una defensora de los 
derechos indígenas, ha afirmado que la gente en el sureste mexicano no tiene en su cultura el 
trabajar ocho horas seguidas. Además, ha sido acusada de usar un lenguaje grosero y ofensivo 
en sus declaraciones, entrevistas y respuestas a críticas. A pesar de su alianza con el PRI, Gálvez 
ha prometido no engañar ni manipular a la ciudadanía. 
 
Persiste deuda con los trabajadores de la cultura, señalan colectivos 

(2023-09-27, Ricardo Quiroga, El Economista, . 43)  

El economista Antonio Mier Hughes, representante del Movimiento Colectivo por la Cultura y el 
Arte en México (Moccam), ha criticado la falta de avances legislativos en materia de derechos 
laborales y seguridad social para los trabajadores culturales. A pesar de los estudios que han 
revelado la precarización de este sector, no se han impulsado iniciativas integrales para mejorar 
su situación. Mier Hughes también señaló que el gobierno federal ha priorizado proyectos 
centralistas, como la renovación de Chapultepec, en lugar de apoyar a los trabajadores culturales. 
Además, mencionó que se han destinado 3,000 millones de pesos al Tren Maya, mientras que la 
situación de los trabajadores culturales sigue siendo precaria. 
 
Pemex se politiza cada vez más 

(2023-09-26, Marielena Vega, El Economista (sitio), )  

El futuro de Pemex, bajo la dirección de Octavio Romero Oropeza, parece incierto, ya que la 
empresa enfrenta una carga financiera de 110 mil millones de dólares y depende de 
transferencias gubernamentales para cumplir con sus compromisos financieros. La empresa 
necesita una reestructura para hacerla rentable, pero las decisiones de la mesa directiva son 
subjetivas y no tienen la presión de hacer de Pemex un negocio rentable. Además, la empresa 
necesita explorar sectores como las energías alternativas para garantizar su viabilidad en el 
futuro. Por otro lado, Fonatur, desarrollador de centros turísticos, se está debilitando y perdiendo 
relevancia, ya que su principal proyecto, el tren maya, ya no dependerá de este Fondo. 
 
Se dejará margen de maniobra al siguiente gobierno: Ramírez de la O 

(2023-09-27, Belén Saldívar, El Economista, . 7)  

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, aseguró en el 
Senado de la República que la actual administración dejará margen de maniobra al siguiente 
gobierno, independientemente de su partido. Se han hecho prepagos de deuda para el 2025, y 
se están dejando intactos los mecanismos financieros para cualquier gobierno que necesite 
recursos. El déficit para el próximo año incluye obras de infraestructura que deben concluirse, 
como el Tren Maya. Se proyecta un costo financiero de la deuda de 1.26 billones de pesos para 
el 2024, un aumento del 11.8% respecto a este año. 
 
Alistan la FILAH en MNA 

(2023-09-27, Luis Carlos Sánchez, El Heraldo de México, . 33)  

La Feria Internacional del Libro de Antropología e Historia (FILAH) se llevará a cabo del 5 al 15 
de octubre en el Museo Nacional de Antropología. El evento contará con la participación de Cuba 
y Sonora como país y estado invitados, respectivamente. Se realizarán más de 300 actividades, 
incluyendo foros académicos sobre temas como la construcción del Tren Maya y la 
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implementación de planes de justicia con los pueblos indígenas. La FILAH también rendirá 
homenaje a destacados arqueólogos y antropólogos recientemente fallecidos, como Rubén 
Cabrera, José del Val y Enrique Florescano. 
 
Defienden el presupuesto 

(2023-09-27, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 17)  

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, compareció ante el pleno de la Cámara de 
Senadores para detallar la Glosa del Quinto Informe de Gobierno y el paquete económico de 
2024. Aunque hubo reconocimiento a su labor, los senadores de la oposición criticaron los 
recursos destinados a obras emblemáticas del gobierno, como el tren Maya y la refinería de Dos 
Bocas. Ramírez de la O defendió el manejo de la deuda, argumentando que no hay Reforma 
Fiscal ni aumento de carga a los contribuyentes, y que el endeudamiento propuesto es el más 
alto de los últimos 35 años. Señaló que con la terminación de obras, el próximo gobierno no 
tendrá esta carga. 
 
Sedena lanza más de 40 vacantes para trabajar en la ruta del Tren Maya, estos son los 
requisitos 

(2023-09-26, Luz Elena Morales Nuñez, El Heraldo de México (sitio), )  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha publicado más de 40 vacantes para 
trabajadores interesados en la construcción del Tren Maya, uno de los proyectos más importantes 
del gobierno actual. Las vacantes están disponibles hasta el 30 de noviembre y los sueldos van 
de los 12 a los 24 mil pesos mexicanos. Se buscan perfiles aptos para la construcción de obras 
de ingeniería civil, como puentes, carreteras y ferrocarriles. Los interesados deben residir o poder 
movilizarse a los estados de Quintana Roo, Yucatán, Campeche, Tabasco y Chiapas. Las 
vacantes incluyen operador de grúa articulada, ayudante general, ayudante de albañil, banderero 
y empleado general para obras en carretera. Se solicita a los interesados que se comuniquen 
con recursoshumanos.trenmaya@sedena.gob.mx. 
 
Hallan entierro humano durante construcción del hotel Tren Maya 

(2023-09-27, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto 
Hernández, informó sobre el descubrimiento de un entierro humano con ofrenda a dos kilómetros 
de la antigua urbe maya de Palenque, en Chiapas. El hallazgo se realizó durante los trabajos de 
salvamento arqueológico en la construcción del hotel Tren Maya. El cuerpo fue encontrado en un 
montículo construido ex profeso para contener la tumba de un personaje importante de la 
comunidad. El individuo fue colocado bocarriba con las piernas extendidas y su cabeza 
apuntando al norte. Además, se encontró un ajuar funerario compuesto por tres vasijas de 
cerámica, un par de orejeras y dos cuentas de piedra verde. En el tramo 1 del Tren Maya, se han 
registrado y preservado 2,698 bienes inmuebles, 248 elementos muebles, 284,900 tiestos 
cerámicos, 177 entierros humanos y 55 rasgos naturales asociados a la presencia de grupos 
mayas prehispánicos. 
 
Analizan en pleno del Senado resultados de política hacendaria del Ejecutivo Federal 
(2023-09-27, Redacción, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), )  

Senators from various political groups met with the Secretary of Finance and Public Credit 
(SHCP), Rogelio Ramírez de la O, to discuss the work done in the past year on fiscal matters. 
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The president of the Senate, Ana Lilia Rivera, highlighted the close relationship between the 
legislative and executive branches. Senators from different parties expressed their opinions on 
the government's financial management, with some praising the results and others criticizing the 
projected deficit for 2024. The Secretary of Finance addressed concerns about the cost of the 
Dos Bocas Refinery and the Tren Maya, suggesting that senators seek more information from the 
Federal Auditor. He also explained that the deficit for 2024 includes investment projects that were 
not completed in 2023 and will need to be finished the following year. The SHCP emphasized the 
importance of considering contextual elements when discussing debt, as well as the need to 
address the concentration of loans in large debtors at the National Agricultural and Rural 
Development Bank. 

Talla Política CDMX (Sitio), Candelero CDMX (sitio),  
 
Más hallazgos arqueológicos en obras del tramo 7 del Tren Maya 

(2023-09-27, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha descubierto una fina gargantilla de 
caracola con la representación de cuatro personajes en el marco de las tareas de salvamento 
arqueológico en las obras del Tren Maya. La pieza, datada del periodo Clásico Terminal, fue 
encontrada en el poblado de Nicolás Bravo, en Quintana Roo. El hallazgo es excepcional y se 
contempla su futura exhibición en una sede por definir. Además, se han descubierto once 
entierros humanos y una piedra labrada asociada con un numeral en San Andrés Cholula, 
Puebla, durante un salvamento arqueológico realizado por el INAH en colaboración con el 
Ayuntamiento de San Andrés Cholula. 
 
Se achica el rector de la UV ante reclamo al Gobierno por recursos que le corresponden 

(2023-09-27, Redacción, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

El rector de la Universidad Veracruzana (UV), Martín Aguilar Sánchez, ha solicitado al gobernador 
Cuitláhuac García Jiménez y a la presidenta de la Mesa Directiva de la LXVI Legislatura del 
Estado, Margarita Corro Mendoza, que le otorguen a la universidad lo que por ley le corresponde. 
Sin embargo, el rector ha sido criticado por no ser lo suficientemente firme en su defensa de la 
UV, dejando que le quiten su dinero para destinarlo al Tren Maya y a la refinería de Dos Bocas. 
 
Transición en 2024 será estable y con crecimiento: secretario de Hacienda 

(2023-09-27, Redacción, El Río Bravense TAMPS (sitio), )  

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, afirmó que la transición 
sexenal a la próxima administración en 2024 será estable y con crecimiento económico. Destacó 
que la prioridad en 2024 seguirá siendo la inversión social, con programas sociales de apoyo 
directo como pensiones y becas que suman más de 133 mil millones de pesos. El secretario 
también mencionó que los proyectos prioritarios del gobierno actual, como el Tren Maya, el 
Corredor Interoceánico Transístmico y proyectos hídricos, han reactivado el empleo y el 
desarrollo regional. 
 
Vila anuncia que el Gran Parque La Plancha estará listo el 19 de noviembre 

(2023-09-27, Joshua St. Clair, Yucatán a la Mano YUC (sitio), )  

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, anunció que el Gran Parque La Plancha estará 
listo el 19 de noviembre. Este proyecto, que representa una inversión de más de mil 300 millones 
de pesos, contará con atractivos como el Mercado Gastronómico, el Skatepark, un museo, un 
lago artificial y un auditorio. Durante su ponencia en el Congreso Yucatán i6, Vila Dosal también 
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mencionó otros proyectos estratégicos para convertir a Yucatán en un estado sustentable, como 
la Ampliación del Puerto de Altura de Progreso, la construcción de dos plantas de ciclo combinado 
y el Tren Maya. Además, destacó los esfuerzos para atraer inversiones extranjeras a Yucatán y 
el impulso de las tecnologías y el aprendizaje del inglés en el estado. 
 
Prevén que Banxico siga con su tasa en 11.25% 

(2023-09-27, Redacción, Ovaciones, . 25)  

El Banco de México probablemente mantendrá sin cambios su tasa de interés referencial en su 
próxima decisión de política monetaria, según un sondeo de Reuters. La encuesta reveló que los 
20 analistas consultados esperan que el banco central mantenga la tasa en su nivel actual del 
1.25%. Esta sería la cuarta vez consecutiva que el banco mantiene la tasa sin cambios. La 
inflación ha disminuido, pero sigue por encima del objetivo del banco central. El gobierno ha 
presionado para que el banco mantenga las tasas de interés debido a la necesidad de financiar 
grandes obras como el Tren Maya y la Refinería Olmeca. 
 
Apabulla oposición en Senado a titular de Hacienda por deuda; rechaza que sea impagable 

(2023-09-27, Redacción, Diario 21 GRO (sitio), )  

El Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, rechazó las acusaciones de que el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador está endeudando peligrosamente a México, asegurando que 
el paquete económico de 2024 garantizará una transición responsable y finanzas públicas sanas 
para el próximo gobierno. La oposición en el Senado criticó al gobierno por su endeudamiento y 
cuestionó el costo real de las obras emblemáticas de López Obrador, como el Tren Maya y la 
Refinería de Dos Bocas. Ramírez de la O evadió las preguntas sobre los costos y sugirió a los 
senadores buscar respuestas en la Auditoría Superior de la Federación. Por otro lado, López 
Obrador afirmó que los padres y madres de Ayotzinapa no quisieron recibir un informe sobre el 
caso y acusó a los padres de culpar al Ejército. 
 
Inaugura Vila la segunda edición del Congreso Yucatán i6 

(2023-09-27, Boletín Turístico, Plaza Grande YUC (sitio), )  

El Gobernador Mauricio Vila Dosal inauguró la segunda edición del Congreso Yucatán i6, que 
promueve la innovación y las nuevas tecnologías. Vila Dosal destacó los proyectos estratégicos 
para hacer de Yucatán un estado más sostenible y sustentable, incluyendo la Ampliación del 
Puerto de Altura de Progreso, la construcción de dos plantas de ciclo combinado, un plan para la 
atracción de gas natural, la construcción del Gran Parque La Plancha y la entrada en función del 
Ie-Tram. También mencionó el Tren Maya, que se espera que genere una derrama económica 
de 1.5 mil millones de pesos y beneficie a más de 8 mil 500 personas. 

Licántropo Digital YUC (sitio), Moto Informa YUC (sitio),  
 
Da la primicia el Gobernador Cuitláhuac, que ya contestó la demanda que hizo el INE contra 
el Presidente AMLO, contra Claudia Sheinbaum, y contra todos los gobernadores que 
asistieron a la entrega ... 
(2023-09-27, Redacción, En Privado VER (sitio), )  

El Gobernador Cuitláhuac ha mencionado que Veracruz se conectará al tren maya, con una 
conexión de Coatzacoalcos a Palenque. 
 
Tren del Bajío: ¿Cuál es la ruta del nuevo tren que va desde CDMX a Guanajuato?  
(2023-09-27, Redacción, Escapada H CDMX (sitio), )  
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El proyecto del Tren del Bajío, una iniciativa privada, se está preparando para conectar 
Guanajuato, Querétaro, Estado de México y la Ciudad de México. Se espera que esta ruta en 
tren beneficie a más de 40,000 usuarios diariamente y sea un complemento de transporte para 
el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Con 12 estaciones y una extensión de 416 
kilómetros de vías, este tren podría convertirse en uno de los más importantes del país. Aunque 
el proyecto aún está en espera de aprobación, se espera que la inversión sea de 80 millones de 
pesos. 
 
Y a todo esto, ¿qué pasó con el tren de pasajeros México-Querétaro? 

(2023-09-27, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El proyecto del tren de pasajeros México-Querétaro, cancelado en 2015, fue retomado por el 
presidente López Obrador en octubre de 2020, pero la construcción proyectada para junio de 
2021 no ocurrió. En julio de 2022, el presidente anunció un acuerdo con la empresa ferroviaria 
Kansas City Southern (KCS) para la elaboración del proyecto ejecutivo. La empresa comenzó un 
estudio de factibilidad y viabilidad del proyecto, estimando que estaría listo en 6-8 meses. El 
proyecto busca aliviar la congestión de la autopista utilizando la misma línea férrea que KCS para 
el transporte de carga. 
 
Celebra Morena menos pobres, PRI se burla por 'logro' 
(2023-09-27, Claudia Salazar, Martha Martínez, Agencia Reforma, El Diario del Noroeste CHIH (sitio), )  

En la sesión de la glosa del V Informe de Gobierno en política social, legisladores de la oposición 
criticaron la reducción de más de 8 millones de pobres, atribuyéndola al efecto del pago de 
pensiones y becas a adultos mayores, discapacitados y jóvenes. La diputada del PRI, María 
Clemente García, destacó que, de 2020 a 2022, 8.9 millones de personas salieron de la pobreza, 
y entre 2018 y 2023, el porcentaje total de población en situación de pobreza disminuyó del 41.9% 
al 36.3%. Sin embargo, legisladores de la oposición cuestionaron estas cifras, argumentando que 
aún hay 47 millones de mexicanos viviendo en la pobreza. Además, criticaron el uso de fondos 
para programas sociales en proyectos como la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya, en lugar 
de destinarlos a servicios de salud, educación y asistencia social. 
 
¿Eres un abducido por Morena? 

(2023-09-27, Redacción, Movimiento Antorchista CDMX (sitio), )  

El autor critica a aquellos que defienden el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) y la Refinería Dos Bocas sin considerar los impactos negativos de estas obras, como la 
deuda que los mexicanos tuvieron que pagar por la cancelación del aeropuerto de Santa Lucía, 
la contaminación de acuíferos, la deforestación y la destrucción de cenotes causados por el tren. 
Además, señala que, a pesar de las promesas de producción de petróleo, la refinería no ha 
refinado nada en un año. 
 
Paquete Económico 2024: Déficit fiscal, endeudamiento y reforma pendiente 

(2023-09-27, Redacción, Movimiento Antorchista CDMX (sitio), )  

El gobierno federal de México presentó su Paquete Económico 2024, que incluye proyectos de 
Ley de Ingresos, Presupuesto de Egresos y Criterios Económicos Generales. Este año, el 
gobierno planea endeudarse con 1.3 billones de pesos, el mayor endeudamiento de la 
administración de López Obrador. Se espera que parte de ese dinero se utilice para financiar 

https://www.efinf.com/clipviewer/e8a9b33519257e6f950df4924393219f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/88a2a52f6734b5d1ac55f148716623a0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/75b9a329504db6469a5de473eb394c80?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cdc8c2df01a075493c6d992de46b9f40?file


 

 

proyectos prioritarios como el Tren Maya, la refinería Dos Bocas y el Corredor Interoceánico, así 
como programas sociales y el fortalecimiento del Ejército. 
 
Oakland Style, celebración anual de cinco días de arte, música, moda, cocina y cultura 

(2023-09-27, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

Oakland Style, un evento de cinco días de arte, música, moda, cocina y cultura, se llevará a cabo 
del 18 al 22 de octubre en Oakland, California. El evento incluirá experiencias culinarias, 
conversaciones culturales, desfiles de moda, presentaciones musicales y más. Por otro lado, el 
Aeropuerto Internacional de Tulum, en Quintana Roo, México, se inaugurará el 1 de diciembre 
de 2023. Las aerolíneas Viva Aerobus y Aeroméxico ya han confirmado vuelos desde y hacia el 
nuevo aeropuerto, y se espera que otras aerolíneas internacionales se unan en el futuro. Además, 
se están construyendo nuevos hoteles en Quintana Roo, incluyendo dos de Grupo Posadas y un 
complejo de RCD Hotels. La renta vacacional en la región también está en auge, con un 
incremento del 8% en unidades de alquiler vacacional. 
 
NIDO DE VÍBORAS 

(2023-09-27, Redacción, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

Roberto Palazuelos, actor y empresario, está siendo considerado como candidato al Senado por 
el Movimiento Ciudadano (MC) en Quintana Roo. MC, que busca convertirse en la segunda 
fuerza política del estado, espera que la popularidad de Palazuelos atraiga votos para otros 
cargos municipales y estatales. Aunque Palazuelos fue objeto de una campaña de desprestigio 
durante las elecciones de 2022, MC está dispuesto a asegurar su curul en la Cámara Alta 
ofreciéndole tanto la candidatura por mayoría relativa como por plurinominal. Palazuelos, 
propietario de hoteles en Tulum, apoya proyectos como el Tren Maya y el Aeropuerto de Tulum, 
que prometen potencializar el turismo en la región. 
 
Reclaman a De la O por dejar “deuda histórica” 

(2023-09-27, Magali Juárez, La Razón de México, . 11)  

El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O, compareció ante 
el Senado para discutir el paquete económico para 2024. La oposición criticó los altos niveles de 
deuda pública, acusando al gobierno de financiar obras faraónicas como el Tren Maya, el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y Dos Bocas. La senadora Xóchitl Gálvez del PAN acusó 
al gobierno de hacer un "cochinito electoral" para 2024, alimentado por la diferencia entre el 
precio estimado del barril de petróleo y el precio real. Sin embargo, Ramírez de la O negó que el 
paquete económico represente una deuda impagable, ya que solo representa el 48.8% del PIB 
del país. 
 
Luces y sombras de la Estrategia de Movilización de Financiamiento Sostenible 

(2023-09-27, Eugenio Fernández Vázquez, La Verdad Juárez CIH (sitio), )  

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público de México ha presentado la Estrategia de 
Movilización de Financiamiento Sostenible, con el objetivo de canalizar quince billones de pesos 
hasta 2030. Sin embargo, el documento incluye datos falsos y no aborda cuestiones 
fundamentales como la organización productiva y la construcción de capacidades. Por ejemplo, 
se afirma que el presupuesto federal para mitigar el cambio climático ha aumentado, pero esto 
se debe a la inclusión de acciones que no contribuyen a este objetivo, como el Tren Maya y el 
programa Sembrando vida. Además, el sistema de comercio de emisiones está retrasado y no 
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se espera que se implemente durante este sexenio. La Estrategia también omite la importancia 
de la organización social y las capacidades para poner los recursos a trabajar. A pesar de su 
utilidad como referencia, el documento reduce el margen para el optimismo debido a la falta de 
compromiso del gobierno con sus propias promesas. 
 
Celebra Morena menos pobres, PRI se burla por 'logro' 
(2023-09-27, Claudia Salazar, Martha Martínez, Agencia Reforma, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La fracción del PRI en el Congreso de México ha criticado al gobierno por presumir una reducción 
de la pobreza de más de 8 millones de personas, señalando que aún hay 47 millones de 
mexicanos viviendo en la pobreza. El legislador Rodrigo Fuentes Ávila destacó que las 
transferencias monetarias de los programas sociales son necesarias para evitar que 50.3 
millones de personas caigan en la pobreza multidimensional. Además, señaló que el número de 
personas sin acceso a servicios de salud aumentó de 35 a 50 millones. La diputada del PAN 
Margarita Zavala también criticó al gobierno por desproteger otras partidas fundamentales, como 
la salud y la educación, para financiar programas sociales. También señaló que el dinero 
destinado a los programas de Adulto Mayor se utiliza para gastos de operación y campañas, en 
lugar de ayudar a los beneficiarios. 
 
Promete López Obrador terminar obras en Sonora 

(2023-09-27, Redacción, Para los de a Pie SON (sitio), )  

El presidente López Obrador prometió concluir varias obras en Sonora antes de terminar su 
mandato, incluyendo la modernización del puerto de Guaymas y la infraestructura urbana, el 
acueducto Yaqui, las carreteras a Puerto Libertad, Guaymas-Yécora y Bavispe-Chihuahua, y la 
segunda etapa de la Planta Solar de Puerto Peñasco. El presupuesto federal de 2024 para 
Sonora incluye recursos para estas obras, pero podrían reasignarse para terminar los 
megaproyectos sexenales de López Obrador, como el Tren Maya. El gobernador Durazo ha 
asegurado que los megaproyectos están garantizados por fideicomisos y otras inversiones, pero 
no se descartan recortes presupuestales federales. Durazo también ha logrado un acuerdo con 
la Universidad de Tsinghua de Taiwán para que 30 estudiantes de Sonora puedan ir de 
intercambio a esa institución para especializarse en innovación tecnológica. En otro tema, el 
gobierno municipal de Hermosillo ha sido reconocido por su manejo transparente y eficaz de sus 
recursos públicos, generando ahorros y dependiendo menos de los recursos federales. 
 
Más hallazgos arqueológicos en obras del tramo 7 del Tren Maya 

(2023-09-27, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha descubierto una gargantilla hecha de 
caracola durante las tareas de salvamento arqueológico en las obras del Tren Maya. La pieza, 
que data del periodo Clásico Terminal (830-900 d.C.), representa cuatro personajes de perfil con 
una banda en la frente. Este tipo de gargantillas se asocian con conferencias y temas 
diplomáticos en el arte maya prehispánico. Además, once entierros humanos y una piedra 
labrada asociada con un numeral han sido recuperados por el INAH en San Andrés Cholula, 
Puebla, fechados en el periodo Posclásico Tardío (1200-1521 d.C.). 
 
Oakland Style, celebración anual de cinco días de arte, música, moda, cocina y cultura 

(2023-09-27, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  
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Oakland Style, una celebración anual de arte, música, moda y cultura organizada por Visit 
Oakland, se llevará a cabo del 18 al 22 de octubre. El evento contará con experiencias culinarias, 
desfiles de moda, presentaciones musicales y más. Por otro lado, el Aeropuerto de Tulum en 
México comenzará a operar el 1 de diciembre, con vuelos de Viva Aerobus y Aeroméxico. El 
Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo (CPTQ) espera atraer a más aerolíneas 
internacionales para aumentar la conectividad aérea y promover el Tren Maya. En el primer 
semestre de 2023, los aeropuertos de Quintana Roo registraron un aumento del 12,5% en el 
número de pasajeros en comparación con el año anterior. 
 
"Huacho" ¡Va por la defensa de la cuarta transformación en Yucatán! 

(2023-09-27, Redacción, Licántropo Digital YUC (sitio), )  

Joaquín "Huacho" Díaz Mena, político yucateco, ha anunciado su salida de la Delegación de 
Bienestar para buscar la Coordinación de Defensa de la Cuarta Transformación en Yucatán. 
Durante su gestión de casi 5 años, Díaz Mena llevó el bienestar a más de 600 mil yucatecos a 
través de programas sociales del Gobierno de México. Se le reconoce por su compromiso y 
resultados concretos, incluyendo la salida de más de 130 mil yucatecos de la pobreza extrema. 
Díaz Mena también supervisó proyectos de envergadura, como el Tren Maya. Ahora, busca 
seguir sirviendo a los yucatecos desde otra esfera de competencia. 
 
JOAQUÍN "HUACHO" DÍAZ MENA: "MI COMPROMISO ES FIRME: ¡CONSOLIDAR LA 
CUARTA TRANSFORMACIÓN EN YUCATÁN!" 

(2023-09-27, Noemi Atamoros, Moto Informa YUC (sitio), )  

Joaquín Díaz Mena ha sido ovacionado en su registro como aspirante a Coordinador de los 
Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en Yucatán. Durante el evento, Díaz Mena 
destacó los logros de la Cuarta Transformación, incluyendo la entrega de programas sociales a 
más de 600 mil yucatecos y la generación de miles de empleos a través de proyectos como el 
Tren Maya, el Parque de la Plancha y el Hospital O Horán. Díaz Mena también resaltó que el 
Tren Maya ha proporcionado más de 100 mil empleos y ha llevado servicios básicos a áreas 
remotas de Yucatán. 
 
Se achica el rector de la UV ante reclamo al Gobierno por recursos que le corresponden 

(2023-09-27, Redacción, Periódico Veraz VER (sitio), )  

El rector de la Universidad Veracruzana (UV), Martín Aguilar Sánchez, expresó su preocupación 
por el recorte presupuestal de la institución y pidió a las autoridades que reconsideren su decisión. 
Aguilar Sánchez señaló que la UV ha sido un ejemplo de austeridad y eficiencia, por lo que no 
merece ser tratada de esa manera. Criticó que se destine dinero a proyectos como el Tren Maya 
y la refinería de Dos Bocas, mientras que se recorta el presupuesto de la educación superior. El 
rector también criticó el recorte a las universidades autónomas del país, que se traduce en un 
recorte de más de 11 mil millones de pesos. 
 
Ferrocarrileros capacitan a fuerzas armadas para operatividad de trenes de la 4T 

(2023-09-27, Redacción, Proyectos Políticos VER (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado la creación de un consorcio de 
empresas mexicanas y extranjeras, principalmente portuguesas, para operar los puertos de 
Coatzacoalcos y Salina Cruz en el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Esta 
iniciativa se produce después de que Germán Larrea, propietario de FERROSUR, retirara a 
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Grupo México de la construcción del tramo 5 del Tren Maya, lo que enfureció al presidente. El 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec es una empresa bajo responsabilidad de la 
Marina Nacional, por instrucciones del presidente López Obrador. Empresas privadas, tanto 
mexicanas como extranjeras, operarán los trenes de carga en el corredor, como ha sido el caso 
desde el sexenio de Ernesto Zedillo Ponce de León. José Miguel Bejos, empresario mexicano 
con vínculos con el Grupo Atlacomulco y la constructora portuguesa Mota-Engil, encabeza la filial 
mexicana de esta última, que ha obtenido contratos multimillonarios durante el sexenio anterior 
y ha sido contratada por la Cuarta Transformación para trabajos en las obras emblemáticas del 
gobierno de López Obrador. 
 
En 2024 habrá transición responsable, afirma en el Senado Ramirez de la O 

(2023-09-27, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy, . 9)  

El Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, negó que el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador esté llevando a México hacia una crisis fiscal. Aseguró que el paquete 
económico de 2024 garantizará una transición responsable y con finanzas públicas sanas para 
el próximo gobierno. Sin embargo, la oposición en el Senado acusó al gobierno de endeudar 
peligrosamente a México y comprometer su soberanía financiera. Se cuestionó el destino de 5 
billones de pesos, ya que solo se gastaron 1.04 billones de pesos en obras de infraestructura, 
mientras que el costo de proyectos emblemáticos como el Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas 
se ha triplicado. 
 
Conectará el Tren Maya con el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec 

(2023-09-27, Redacción, Caribe Empresarial QROO (sitio), )  

El director general de la empresa Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, anunció que el tramo 
1 del Tren Maya conectará con el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). Se 
espera que la construcción de una terminal de intercambio en Palenque comience el próximo año 
y se complete en 2024. Además, se planea un patio de operaciones en Escárcega, Campeche. 
El tramo 1 del Tren Maya, que recorre 226 kilómetros de vía con seis estaciones, ya ha 
completado más de 185 kilómetros de vía y la mayoría de las más de 600 obras de infraestructura. 
 
Celebra Morena menos pobres, PRI se burla por 'logro' 
(2023-09-27, Claudia Salazar, Martha Martínez, Agencia Reforma, El Diario de Parral CHIH (sitio), )  

En la sesión de la glosa del V Informe de Gobierno en política social, legisladores de la Oposición 
criticaron las cifras de pobreza del Gobierno de México, argumentando que las transferencias 
monetarias a programas sociales están desprotegiendo a otros sectores. La diputada de Morena, 
María Clemente García, destacó la reducción de más de 8.9 millones de personas en situación 
de pobreza de 2020 a 2022, atribuyendo este logro a los programas sociales del presidente López 
Obrador. Sin embargo, legisladores de la Oposición, como el priista Rodrigo Fuentes Ávila, 
cuestionaron estas cifras, argumentando que aún hay 47 millones de personas viviendo en la 
pobreza. Además, señalaron que el acceso a servicios de salud ha disminuido, pasando de 35 a 
50 millones de mexicanos sin acceso a estos servicios. La diputada del PAN, Margarita Zavala, 
criticó el uso de los fondos para programas sociales, argumentando que se están desprotegiendo 
otras partidas fundamentales. También mencionó el aumento en la deuda del Gobierno, que 
afectará especialmente a los más pobres. 
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Cómo el gobierno dinamitó la investigación del caso Ayotzinapa: Por JOHN GIBLER / 
QUINTO ELEMENTO LAB 

(2023-09-27, Redacción, Hilo Directo (sitio), )  

El 5 de octubre de 2022, Omar Gómez Trejo, entonces titular de la Unidad Especial de 
Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa (UEILCA), entregó su oficina a Rosendo 
Gómez Piedra, un abogado sin experiencia en casos de tortura o desaparición forzada. Gómez 
Piedra había trabajado en el proyecto del Tren Maya como director jurídico del Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo. Esta transferencia se dio después de que Alejandro Gertz Manero, fiscal 
general de la República, llamara a Gómez Trejo a su oficina en agosto de 2022. Gómez Trejo 
había liderado la investigación del caso Ayotzinapa, que culminó con la detención de Tomás 
Zerón, exdirector de la Agencia de Investigación Criminal, por tortura y desaparición forzada. La 
llegada de Gómez Piedra a la UEILCA generó preocupación entre los investigadores, ya que 
carecía de experiencia en casos de desaparición forzada y tortura. 
 
"Mi compromiso es firme: ¡consolidar las Cuarta Transformación en Yucatán!": Joaquín 
"Huacho" Díaz Mena 

(2023-09-27, Redacción, Mi Punto de Vista YUC (sitio), )  

Joaquín Díaz Mena, conocido como Huacho, se registró como aspirante a Coordinador de los 
Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en Yucatán. Durante el evento, se destacaron 
los logros de la Cuarta Transformación en el estado, incluyendo la creación de más de 600 mil 
empleos y la entrega de programas sociales a más de 600 mil yucatecos. Además, se 
mencionaron obras como el proyecto del Tren Maya, el Parque de la Plancha y el Hospital O 
Horán, que han generado miles de empleos y mejorado la calidad de vida de la población. Se 
espera que el Tren Maya, que comenzará a operar en diciembre, genere aún más empleos para 
la región. 
 
Se recuperaron tarifas hoteleras en el estado durante la época de verano 

(2023-09-27, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

Las tarifas hoteleras en Quintana Roo, México, han aumentado hasta un 9% durante el verano 
pasado, según el Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo. Los hoteles de cinco estrellas 
experimentaron un aumento del 9%, alcanzando casi 551 dólares por noche, mientras que los 
hoteles de cuatro estrellas experimentaron un aumento del 4% a 311 dólares la noche. Los 
hoteles de tres estrellas alcanzaron 129 dólares con un aumento del 5%. Estas alzas se atribuyen 
a una mayor ocupación y a un aumento de la demanda. Se espera que las tarifas hoteleras sigan 
aumentando durante los próximos meses, con el objetivo de llegar a la temporada invernal con 
un buen impulso. El sector turístico de Quintana Roo también está planeando campañas de 
promoción para atraer mercados más allá de los principales emisores, como China e India. 
Además, se han presentado nueve proyectos de construcción de infraestructura turística en 
Mahahual e Xcalak, en su mayoría hoteles boutique de baja densidad con inversión extranjera. 
Se cree que el aumento de estos proyectos se debe a las obras del Tren Maya, que han hecho 
que Quintana Roo sea más atractivo para las inversiones turísticas. Se espera que el Tren Maya 
aumente la llegada de visitantes y permita un aumento de 20 puntos porcentuales en la ocupación 
hotelera. 
 
Avanzan las obras del Tren Maya en México: inaugura en diciembre 2023 

(2023-09-27, Redacción, Okeit CDMX (sitio), )  
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El Tren Maya en México, programado para inaugurar en diciembre de 2023, está avanzando 
según lo planeado. Los tramos 5, 6 y 7, que suman 621.3 kilómetros, están en construcción y se 
están interviniendo o mejorando doce zonas arqueológicas. Se están construyendo 840 obras 
complementarias, y se han generado hasta la fecha 30 mil empleos directos. La inauguración 
está programada para diciembre de 2023. Los viajeros tendrán acceso a diversas maravillas 
turísticas, como la Laguna de los Siete Colores en Bacalar y la zona arqueológica de El Rey en 
Cancún. 
 
«Por el honor de México» 

(2023-09-27, Gerardo Hernández, Zócalo COAH (sitio), )  

El Himno Nacional se escuchó en la ceremonia de develación del nombre del Heroico Colegio 
Militar grabado en letras doradas, en conmemoración del bicentenario de su fundación. Las 
Fuerzas Armadas han adquirido una relevancia impuesta por la necesidad de poner orden en el 
país y la incompetencia de la clase política. El gobernador Miguel Riquelme reconoció que la 
tranquilidad del estado habría sido imposible sin la participación del Ejército y de la Guardia 
Nacional. La confianza ciudadana en las Fuerzas Armadas ha aumentado del 49% en 2020 al 
58% en 2023. El presidente López Obrador ha asignado al Ejército tareas de seguridad, así como 
la administración de grandes obras, puertos, aeropuertos y aduanas. A pesar de las críticas, el 
país no se ha militarizado y las Fuerzas Armadas no se utilizan para causar baños de sangre. 
 
El honor de México 

(2023-09-27, Gerardo Hernández, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El gobernador Miguel Riquelme reconoció que la tranquilidad en Coahuila se debe en gran parte 
a la participación del ejército y la Guardia Nacional, desacreditando la idea de que la estrategia 
de seguridad ha fracasado. Según la encuesta de Latinobarómetro, la confianza ciudadana en 
las Fuerzas Armadas ha aumentado del 49% en 2020 al 58% en 2023, mientras que la confianza 
en la policía ha crecido del 22% al 31%. Aunque algunos critican que las Fuerzas Armadas 
asuman tareas de seguridad, la medida ha demostrado eficiencia y ha combatido la corrupción, 
el contrabando y el tráfico de drogas. El presidente López Obrador ha asignado a la Secretaría 
de la Defensa la administración del Tren Maya y varios aeropuertos, mientras que la Secretaría 
de Marina se encarga del Tren Transístmico y la ampliación de puertos. Se ha intentado 
desacreditar al Ejército, pero la confianza en ellos ha aumentado. 
 
Ensalada de Grillos 

(2023-09-27, Ciro Castillo, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha ordenado un operativo de fuerzas 
federales en la frontera con Guatemala mientras reitera que los candidatos a los diferentes cargos 
de elección popular serán elegidos por el pueblo. En Chiapas, nueve candidatos se han 
registrado para las elecciones, incluyendo la senadora Sasil de León Villard y el empresario 
Marden Camacho. La diputada federal Patricia Armendáriz, quien recientemente acompañó al 
presidente en una supervisión del Tren Maya, también se ha registrado. Otros candidatos 
incluyen a Roberto Albores Gleason, José Manuel Cruz Castellanos, Jorge Padilla, Ismael Brito 
Mazariegos, Rosy Urbina, Plácido Morales, Carlos Morales, José Antonio Aguilar Castillejos y 
Eduardo Ramírez Aguilar. Se espera que el titular de Hacienda, Javier Jiménez, y el titular de 
Obras Públicas, Ángel Torres, no se registren. 
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Corren rumores | Torito Aburto es inocente 

(2023-09-27, Redacción, El Sol de Hermosillo SON (Sitio), )  

El Gobierno federal ha declarado que Mario Aburto es inocente del asesinato de Luis Donaldo 
Colosio, lo que puede ser una estrategia para culpar a Carlos Salinas y al PRI. Sin embargo, la 
prensa oficial ha dejado de darle espacios a Aburto, lo que puede indicar resistencia dentro del 
gabinete. Este sexenio ha sido uno de los más represivos contra la prensa, con 272 agresiones 
a periodistas reportadas este año. Además, se han registrado 2,941 agresiones a comunicadores 
y medios de comunicación desde el inicio del sexenio. Por otro lado, el Gobierno federal ha 
cancelado muchas concesiones de litio en Sonora, lo que puede retrasar la producción de este 
mineral. 
 
+ LISTO LOS INSCRITOS PARA PARTICIPAR POR LA CANDIDATURA DE MORENA A LA 
GUBERNATURA + MAY, OJEDA, FERNÁNDEZ Y OSUNA LOS MÁS FUERTES + PUEDE 
HABER SORPRESAS, DEPENDERÁ DEL CEN NACIONAL 

(2023-09-27, Redacción, Avance TAB (sitio), )  

El Comité Ejecutivo Nacional de Morena ha recibido 187 inscripciones de aspirantes a las 
coordinaciones estatales de los Comités de Defensa en las 9 entidades donde habrá elecciones 
en 2024. Entre los aspirantes se encuentran Javier May Rodríguez, quien ha sido presidente 
municipal de Comalcalco y diputado en el Congreso de Tabasco, y César Raúl Ojeda Zubieta, 
exdiputado local y federal. Manuel Rodríguez González, actual diputado federal, y Marco 
Rosendo Medina Filigrana, académico y asesor de legislaturas, también se han inscrito. Además, 
Oscar Cantón Zetina, quien ha ganado varias elecciones constitucionales de mayoría, y Mario 
Llergo Latourniere, quien ha defendido tanto al PRI como a Morena, también están en la lista. 
José Luis López y otros cinco aspirantes todavía no tienen mucha información disponible. 
 
OPTICA POLITICA 

(2023-09-27, Redacción, Periódico Contacto TAMP (Sitio), )  

El Frente Amplio por México (FAM) ha estado manipulando encuestas para promover a Xóchitl 
Gálvez Ortiz como precandidata, a pesar de su disminución en las preferencias. Mientras tanto, 
Marcelo Ebrard Casaubón, quien llevó su caso de impugnación al proceso de selección del 
Coordinador Nacional de la Defensa de la 4T al TEPJF, busca una respuesta rápida de la 
Comisión de Honestidad y Justicia de MORENA. Se especula que Ebrard está buscando 
objetivos políticos electorales fuera de MORENA, posiblemente en Movimiento Ciudadano. A 
pesar de los errores del gobierno de AMLO, se destaca su obra pública, que incluye la 
construcción de una refinería en Dos Bocas, la adquisición de una refinería en Deer Park Texas 
y la rehabilitación de todas las refinerías de la nación. Además, se inaugurarán el Aeropuerto 
Internacional "Felipe Ángeles", el Tren Maya y el tren Transístmico, entre otras obras. A pesar 
del golpeteo contra AMLO, se espera que MORENA y sus aliados tengan éxito en las elecciones 
de junio de 2024. 
 
Corredor Interoceánico de AMLO reforzará lo que actualmente ofrece el Canal de Panamá 

(2023-09-26, Redacción, Noticias ZMG (Sitio), )  

El Corredor Interoceánico, un proyecto que busca conectar el Golfo de México con el Océano 
Pacífico, se ha visto afectado por la falta de lluvias, lo que ha reducido el calado de los barcos en 
el Canal de Panamá. Esto ha llevado a que se acumulen barcos en espera de pasar por el canal, 
lo que podría afectar la competitividad del proyecto. Además, el gobierno mexicano ha decidido 
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restringir el paso de naves, ofreciendo solo 14 espacios para las esclusas en lugar de los 23 
habituales. Este problema se suma a la ambición de los petroleros canadienses de trasladar su 
crudo a Asia a través de esta ruta. Por otro lado, el gobierno mexicano ha anunciado que el 
Corredor Interoceánico se conectará con el Tren Maya, un proyecto de infraestructura que busca 
conectar a la península de Yucatán con el resto del país. 
 
Narrativa responsable, sociedad informada: Gabriel Casillas 

(2023-09-26, José Cárdenas, José Cárdenas (Sitio), )  

El economista Gabriel Casillas critica la retórica del Frente Amplio Opositor sobre una inminente 
crisis financiera, argumentando que no se corresponde con la realidad económica de México. 
Casillas sostiene que la economía mexicana ha crecido un 3.7% en lo que va del año, con una 
tasa de desempleo en niveles mínimos y una inflación reducida a la mitad. Además, el tipo de 
cambio ha experimentado un comportamiento distinto al de administraciones anteriores, 
apreciándose en un 15% durante el sexenio del presidente López Obrador. Casillas insta a los 
ciudadanos a ser objetivos y a estar involucrados en el proceso electoral, informándose sobre los 
programas propuestos por los candidatos y verificando la veracidad de la información que 
reciben. También destaca la importancia de votar por la opción que más guste o menos disguste, 
pero que tenga probabilidades de ganar, para maximizar la legitimidad del candidato electo. 
 
México llegará al 2024, año de elecciones, con el más alto nivel de pobreza 

(2023-09-26, Redacción, Protocolo (Sitio), )  

El presupuesto federal de México para 2024 tendrá un déficit de 2 billones de pesos, el mayor en 
la historia del país. Para cubrir esta cantidad, el gobierno necesitará endeudarse por 2 billones 
de pesos, lo que representa un aumento del 104% respecto al saldo del Fondo Bancario de 
Protección al Ahorro (Fobaproa). Este endeudamiento interno y externo afectará las tasas de 
crédito y el costo financiero de la deuda. A pesar de los recortes en carreteras e infraestructura 
hidráulica, se destinarán 120 000 millones de pesos al Tren Maya. El presupuesto de la Secretaría 
de la Defensa Nacional aumentará de 111 000 millones a 259 000 millones de pesos, mientras 
que el sector salud sufrirá reducciones. Se prevé que el déficit presupuestario aumente en los 
años siguientes. 
 
Ofrece secretario de Hacienda transición sin problemas financieros 

(2023-09-26, Karina Aguilar, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, presentó el paquete 
económico 2024, destacando su responsabilidad y garantía de finanzas públicas sanas. A pesar 
de las críticas de la oposición sobre el alto endeudamiento, Ramírez de la O aseguró que se han 
realizado prepagos de la deuda hasta 2025 para liberar a la próxima administración de presiones. 
Además, mencionó que México tiene una línea de crédito flexible con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) que no se ha utilizado, así como una línea de compra mutua de monedas con 
el Tesoro de los Estados Unidos y reservas en el Banco de México. La oposición criticó los niveles 
de deuda, acusando al gobierno de financiar obras faraónicas como el tren maya y el rescate a 
PEMEX. 
 
Con reclamos de la oposición por la deuda y el 'cochinito electoral', Rogelio Ramírez de la 
O comparece en el Senado 

(2023-09-26, Magali Juárez, La Razón On line (Sitio), )  
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El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, compareció 
ante el Senado de la República para defender el paquete económico del V Informe de Gobierno 
del presidente Andrés Manuel López Obrador. Ramírez de la O destacó el aumento del gasto en 
protección social, que ha beneficiado a cinco millones de personas que han salido de la pobreza 
desde 2018. Sin embargo, la oposición criticó los altos niveles de deuda pública, que acusan de 
financiar obras faraónicas como el Tren Maya. La senadora Xóchitl Gálvez acusó al gobierno de 
hacer un "cochinito electoral" y de esconder 270 mil millones de pesos en las cifras del 
presupuesto. La senadora Kenia López Rabadán respaldó estas afirmaciones mostrando un 
"cochinito" en la tribuna. 
 
Deuda es para proyectos que no se concluyeron: Hacienda 

(2023-09-26, Mauro Alvaro Montero, Eje Central (sitio), )  

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, compareció ante el Senado de la República, 
donde fue acusado de opacidad e ineficiencia en el gasto público por senadores de la oposición. 
El senador del PRI, Juan Manuel Fócil Pérez, cuestionó el análisis técnico de proyectos como el 
Tren Maya, que ha superado el presupuesto por más del triple, y exigió castigo a la infraestructura 
en salud. El secretario defendió el déficit presupuestario, argumentando que proyectos de 
inversión como el Tren Maya pueden enfrentar obstáculos imprevistos, como la protección de 
manglares y ruinas arqueológicas. El senador Gustavo Madero, del PAN, destacó la falta de 
apoyo a las personas afectadas por la pandemia y criticó el aumento del déficit para terminar las 
obras emblemáticas del gobierno. Los senadores también señalaron el aumento de gastos en 
proyectos como Dos Bocas, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Corredor 
Interoceánico. 
 
Diez países con el mayor flujo migratorio harán propuestas a Joe Biden 

(2023-09-26, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto a los cancilleres de los 10 
países con mayor flujo migratorio en América, incluyendo Venezuela, Honduras, Cuba y 
Guatemala, trabajar en propuestas para abordar el fenómeno migratorio en la región. Estas 
propuestas serán entregadas al presidente de Estados Unidos, Joe Biden. López Obrador 
también ha instado a la Organización de las Naciones Unidas (ONU) a convocar un plan mundial 
para combatir la pobreza y la desigualdad. Además, López Obrador ha destacado que la industria 
de la construcción en México ha generado la mayor cantidad de empleos, citando el ejemplo de 
Mota-Engil, que ha generado 50,000 empleos en la construcción del Tren Maya. Por otro lado, 
López Obrador ha propuesto revisar la ley de coordinación fiscal para redefinir las fórmulas de 
reparto de ingresos públicos a las entidades federativas. 
 
Prepara tus maletas: Mexicana de Aviación ya habilitó su sitio web 

(2023-09-26, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

Mexicana de Aviación, propiedad de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), ha habilitado 
su sitio web para comercializar vuelos desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
hacia varios destinos en México, como Cancún, Guadalajara y Monterrey. La aerolínea ofrecerá 
la elección de asientos sin costo y equipaje documentado gratuito de hasta 15 kilos. Mexicana de 
Aviación planea comenzar a ofertar vuelos en septiembre, con una flota inicial de 10 aviones. La 
aerolínea busca una cuota de mercado nacional del 6%. 
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Estimuló Gobierno inversión para aprovechar posición estratégica de México: Ramírez de 
la O. 
(2023-09-26, María Luisa Aguilar, Revista Fortuna (Sitio), )  

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, afirmó ante senadores que 
el Gobierno Federal ha sentado las bases para el crecimiento económico del país. Destacó la 
inversión en infraestructura, mencionando proyectos emblemáticos como el Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y el Tren Maya, que generarán un impacto positivo en 
el mercado interno y en el turismo. Ramírez de la O también resaltó la política fiscal responsable 
del Gobierno, con medidas como la eliminación de la compensación universal y la catalogación 
del fraude fiscal como delito grave. El Paquete Económico 2024 propuesto al Poder Legislativo 
prioriza la inversión social y la conclusión de proyectos de inversión física. 
 
Luces y sombras de la Estrategia de Movilización de Financiamiento Sostenible 

(2023-09-26, Eugenio Fernández Vázquez, Pie de Página (Sitio), )  

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público de México ha presentado la Estrategia de 
Movilización de Financiamiento Sostenible, con el objetivo de canalizar quince billones de pesos 
hacia la sostenibilidad para 2030. Sin embargo, el documento incluye datos falsos y no aborda 
aspectos clave como la organización productiva y la construcción de capacidades. Además, se 
incluyen acciones que no contribuyen a la mitigación del cambio climático, como el Tren Maya y 
el programa Sembrando vida. El documento también menciona la importancia del Sistema de 
comercio de emisiones, que aún no está en funcionamiento. La Estrategia carece de enfoque en 
la construcción de capacidades y organización social, lo que limita su efectividad. 
 
Participan más de 70 recintos culturales en la Noche de Museos de septiembre 

(2023-09-26, Redacción, EDT Estado del Tiempo MX (sitio), )  

Más de 70 recintos culturales y artísticos participarán en la Noche de Museos de Septiembre en 
México, con espectáculos de baile folklórico, música regional, charlas sobre personajes ilustres 
de la Independencia, exposiciones, visitas guiadas, talleres y proyecciones de cine. Por primera 
vez, el evento se integrará con el Centro del Patrimonio Inmobiliario Federal y seis recintos de la 
Red de Fábricas de Artes y Oficios (FAROS). El Centro del Patrimonio Inmobiliario Federal, por 
ejemplo, contará con la exposición sobre el Tren Maya ¡Súbete al tren! y un concierto de música 
mexicana. Otras actividades incluyen una conferencia sobre el Golpe Cívico Militar Chileno y una 
exposición sobre la pintura profana de la Nueva España. La Noche de Museos será incluyente, 
con el apoyo de intérpretes de Lengua de Señas Mexicana en algunos recintos. 
 
Cuba y Sonora serán invitados de honor en la Feria del Libro de Antropología 

(2023-09-26, Redacción, Miradas (sitio), )  

La 34 Feria Internacional del Libro de Antropología e Historia (Filah) se llevará a cabo del 5 al 15 
de octubre en el Museo Nacional de Antropología, con Cuba y Sonora como invitados de honor. 
El evento contará con más de 80 sellos editoriales y diversas actividades académicas y culturales. 
Entre las mesas de reflexión se encuentran una sobre el Tren Maya, que abordará el salvamento 
arqueológico y sus metodologías relacionadas con dicho proyecto. También se discutirán los 
planes de justicia en comunidades indígenas, incluyendo la protección de lugares sagrados. La 
Filah conmemorará el 85 aniversario de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) 
y rendirá homenajes a destacados investigadores y académicos. 
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Torito Aburto es inocente 

(2023-09-26, Redacción, Entre Todos (Sitio), )  

El gobierno federal ha declarado que Mario Aburto, condenado por el asesinato de Luis Donaldo 
Colosio, es inocente y fue torturado para confesar. Esta declaración podría ser utilizada para 
culpar a Carlos Salinas y al PRI, y atacar a la candidata de oposición. Sin embargo, esta 
estrategia se ha frenado, posiblemente debido a resistencia dentro del gabinete. Por otro lado, el 
gobierno de la 4T ha sido represivo contra la prensa, con 272 agresiones a periodistas reportadas 
este año. Además, se han registrado 2,941 agresiones a comunicadores y medios de 
comunicación en lo que va del sexenio. En cuanto a la producción de litio en Sonora, las 
concesiones han sido canceladas, lo que podría retrasar su producción. El gobierno busca 
controlar la producción de litio, pero su historial de ineficiencia en proyectos como el Tren Maya 
y la refinería Dos Bocas plantea preocupaciones sobre su capacidad para administrar la 
producción de litio. 
 
Apabulla oposición en Senado a titular de Hacienda por deuda; rechaza que sea impagable 

(2023-09-26, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, defendió el paquete económico de 2024, 
rechazando que se presente una crisis fiscal. Sin embargo, la oposición en el Senado acusó al 
gobierno de endeudar peligrosamente a México, comprometiendo su soberanía financiera. Se 
cuestionó el costo real de las obras emblemáticas de López Obrador, como el Tren Maya y la 
Refinería de Dos Bocas. Ramírez de la O evadió ofrecer cifras y envió a los senadores a la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) para obtener la información. El Secretario de Hacienda 
afirmó que el paquete económico garantizará una transición responsable y con finanzas públicas 
sanas para el próximo gobierno, que tendrá una línea de crédito disponible del Fondo Monetario 
Internacional (FMI) por 47 mil millones de dólares. 
 
Paquete Económico 2024: Qué se necesita para que se apruebe y fechas clave 

(2023-09-26, Redacción, Mi Bolsillo (Sitio), )  

El Paquete Económico 2024, que incluye la Iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación y el 
Proyecto de Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación, ha sido entregado por la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público a la Cámara de Diputados para su revisión y 
aprobación. El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) y el Instituto Mexicano de 
Contadores Públicos (IMCP) han analizado el documento y compartido sus opiniones. El IMCO 
ha señalado que el gasto neto total aumentará un 4.3% real en comparación con 2023, mientras 
que el IMCP ha destacado la importancia de la aprobación del Paquete Económico antes de las 
elecciones de 2024. El Paquete Económico 2024 prevé un incremento de ingresos derivados de 
financiamiento (deuda) del 41% anual en términos reales, así como un gasto en pensiones de 
1.99 billones de pesos, de los cuales 120 mil millones de pesos se destinarán al Tren Maya. 
 
¿Cuál será la velocidad del Tren Maya? ¿Será uno de los más rápidos del mundo? 

(2023-09-26, Redacción, Sé Uno Noticias (Sitio), )  

El Tren Maya, que se inaugurará en diciembre de 2023, operará a una velocidad máxima de 160 
km/h para pasajeros y 120 km/h para carga. Aunque no será uno de los trenes más rápidos del 
mundo, su llegada promete reducir la congestión en carreteras y aeropuertos en el sureste de 
México. El proyecto es parte de la estrategia del gobierno mexicano para impulsar el desarrollo 
económico y turístico de la región. 
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'Somos muchos los mexicanos que pensamos distinto y no por eso somos traidores a la 
patria' 
(2023-09-26, Juan Manuel Jiménez, Noticias MVS (Sitio), )  

El coordinador de los diputados del PAN, Jorge Romero, habló sobre la reunión con la secretaria 
de Gobernación, Luisa María Alcalde, donde discutieron las prioridades de la agenda. Romero 
destacó la importancia de separar las campañas electorales de la gestión de problemas del país. 
Además, mencionó que el Presupuesto para 2024 debe ser resultado de un consenso y diálogo, 
y criticó el alto nivel de endeudamiento del gobierno. Romero señaló que el gasto en la Refinería 
y el Tren Maya podría haberse invertido en salud, mejorando el sistema de salud del país. Aunque 
su partido está convencido de que puede ganar la Ciudad de México, Romero descartó buscar la 
candidatura de la jefatura de gobierno. 
 
Palabras del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, en el marco de su 
comparecencia por la Glosa del V Informe de Gobierno 

(2023-09-26, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, destacó la importancia del Tren Maya 
en la reactivación económica y turística de la región. El proyecto, que se espera esté terminado 
en 2024, traerá grandes beneficios para la economía local, generando empleos y atrayendo 
turismo. Además, se espera que el Tren Maya aumente los ingresos por turismo, generando una 
derrama económica de hasta 150 mil millones de pesos. El proyecto también incluye la 
construcción de un aeropuerto en Tulum, el cual se espera esté listo en 2023. 
 
La instrucción: Cómo el gobierno dinamitó la investigación del caso Ayotzinapa 

(2023-09-26, Redacción, Proceso (sitio), )  

El ex titular de la Unidad Especial de Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa, Omar 
Gómez Trejo, revela cómo una "decisión de Estado" permitió cancelar las órdenes de 
aprehensión contra 16 militares y armar una carpeta en 24 horas para judicializar al ex procurador 
general Jesús Murillo Karam. Gómez Trejo entregó su oficina a Rosendo Gómez Piedra, un 
abogado sin experiencia en casos de tortura o desaparición forzada, que anteriormente trabajó 
en el proyecto del Tren Maya. Gómez Trejo también denuncia la desarticulación del área 
encargada de investigar la desaparición forzada de los 43 normalistas. 
 
La inversión federal duplica el crecimiento económico en el sur de México 

(2023-09-26, Redacción, Expansión MX, )  

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, destacó el crecimiento 
económico en los estados del sur de México, impulsado por inversiones en proyectos de 
infraestructura. En particular, mencionó el Tren Maya, que aumentará los ingresos por turismo y 
generará una derrama económica en toda la península de Yucatán y el país, y el Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, que reducirá el tiempo de traslado entre los océanos 
Pacífico y Atlántico. Ramírez de la O resaltó que cuatro de los cinco estados con mayor 
dinamismo económico en esta administración son del sur de México: Tabasco, Oaxaca, Chiapas 
y Quintana Roo. 
 
Segundo recorrido a bordo del Tren Maya se hará de Cancún a Escárcega, informa 
presidente 

(2023-09-26, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que su segundo recorrido de supervisión 
del Tren Maya se llevará a cabo del 6 al 8 de octubre, desde Cancún, Quintana Roo, hasta 
Escárcega, Campeche. Destacó el compromiso de las empresas constructoras involucradas en 
el proyecto, que considera la obra más importante en construcción en el mundo. El Tren Maya, 
con una extensión total de mil 554 kilómetros, es ejecutado con inversión pública de casi un billón 
de pesos este año, el doble del presupuesto destinado en 2018. El presidente resaltó que la 
industria de la construcción actualmente ofrece más empleos que cualquier otra, gracias a 
proyectos como el Tren Maya, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y la Refinería 
Olmeca. 
 
Un acto de propaganda, viralización del video del convoy del narco: AMLO 

(2023-09-26, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha calificado la viralización de un video que muestra 
el ingreso de miembros del cártel de Sinaloa en Chamic, cerca de Frontera Comalapa, como un 
acto de propaganda del sector conservador y del propio grupo delincuencial. López Obrador ha 
ordenado el desplazamiento de la Guardia Nacional a los municipios chiapanecos de Frontera 
Comalapa, Motozintla y Huixtla para restablecer el orden. El presidente ha advertido que la 
proliferación de mensajes en redes sociales por parte de representantes del conservadurismo es 
un intento de magnificar los problemas de seguridad, especialmente durante la temporada 
electoral. A pesar de estos incidentes, López Obrador ha destacado que la violencia en general 
ha disminuido en el país y ha insistido en la necesidad de abordar los problemas de seguridad 
sin recurrir a la violencia. 
 
Participan más de 70 recintos culturales en la Noche de Museos de septiembre 

(2023-09-26, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

El Centro del Patrimonio Inmobiliario Federal se unirá a la Noche de Museos de septiembre con 
la exposición "¡Súbete al tren!" sobre el Tren Maya, así como un concierto de música mexicana. 
Además, seis recintos de la Red de Fábricas de Artes y Oficios (FAROS) se unirán por primera 
vez. La Noche de Museos de septiembre contará con más de 70 recintos culturales y artísticos 
en la Ciudad de México, ofreciendo espectáculos de baile folklórico, música regional, charlas 
sobre personajes de la Independencia, exposiciones, visitas guiadas, talleres y proyecciones de 
cine. 
 
Lleva 82% de avance el tramo 1 del Tren Maya 

(2023-09-26, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El tramo 1 del Tren Maya, que conectará Palenque, Chiapas, con Escárcega, Campeche, está 
82% completo. Esta sección del tren será inaugurada en los próximos meses y conectará con el 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. La construcción de este tramo ha generado 
más de 21,000 empleos y beneficiará a más de 397,000 personas en tres estados. La directora 
de Alstom México, Maite Ramos Gómez, informó que la fabricación de los trenes está en marcha 
y que las primeras 10 unidades están en la etapa de ensamblaje de cajas. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador realizará una prueba de supervisión del tren de Cancún a Escárcega en 
15 días. 
 
Enrique Quintana: ¿En verdad crece más el sur del país? 

(2023-09-26, Enrique Quintana, Nación 321 (Sitio), )  
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El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, afirmó que el crecimiento económico del sur de 
México es el doble del promedio nacional. Sin embargo, se debe considerar que no todas las 
entidades del sur crecen al mismo ritmo y que mantener el crecimiento será un desafío. Por 
ejemplo, Tabasco ha experimentado un crecimiento del 41.7% desde 2018 gracias a la 
construcción de la refinería de Dos Bocas, mientras que Campeche ha experimentado una caída 
del 15.3% en la actividad económica durante ese mismo período. Otros estados, como Oaxaca, 
Quintana Roo y Yucatán, han experimentado un crecimiento más moderado. La heterogeneidad 
de la región y la dependencia de proyectos de infraestructura pública, como el Tren Maya, 
plantean desafíos para el crecimiento sostenido. 
 
Cumple Ana Paty Peralta un año de transformar Cancún 

(2023-09-26, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La Presidenta Municipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta, ha destacado los logros de su 
gobierno en el último año, incluyendo proyectos de infraestructura y modernización en Cancún. 
Estos proyectos incluyen la construcción del Puente Vehicular Nichupté y Distribuidor Aeropuerto, 
la rehabilitación de calles y la construcción de la estación más grande del Tren Maya. Además, 
se han entregado títulos de propiedad a familias de colonias municipalizadas y se han realizado 
obras de urbanización en varias colonias. La Presidenta Municipal también ha enfatizado la 
importancia de atender a los más necesitados y ha destacado el programa "¡Cancún nos Une! 
Jornada de Atención Ciudadana", que ha proporcionado más de 40 mil atenciones a la 
comunidad. 
 
Transición en 2024 será estable y con crecimiento: secretario de Hacienda 

(2023-09-26, Redacción, Mundo Real (sitio), )  

El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O, aseguró que la 
transición sexenal en 2024 será responsable, estable y sin choques externos que afecten la 
economía. Durante su comparecencia ante el Senado, Ramírez de la O afirmó que el paquete 
económico para 2024 sienta las bases para una transición ordenada hacia la siguiente 
administración. El titular de la SHCP destacó que el principal logro del actual gobierno fue abatir 
la desigualdad y equilibrar el desarrollo, particularmente en el sureste del país. Mencionó que 
proyectos prioritarios como el Tren Maya y el Corredor Interoceánico Transístmico han reactivado 
el empleo y el desarrollo regional. 
 
Tren Maya estará listo para diciembre de 2023, afirmó el director general de la obra 

(2023-09-26, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

El director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, informó que el proyecto avanza 
según lo acordado, con una entrega de más de mil 500 kilómetros para diciembre de 2023. Sin 
embargo, la estación el Triunfo presenta un retraso del 56% en su infraestructura. Por otro lado, 
tres unidades del Tren Maya están siendo sometidas a pruebas dinámicas, según la directora de 
Alstom México, Maite Ramos Gómez. Además, se está construyendo la última de las 31 unidades 
estándar en la planta de Ciudad Sahagún, Hidalgo. 
 
Tramo 1 del Tren Maya formará parte de alianza estratégica con el Corredor Interoceánico 
del Istmo de Tehuantepec 

(2023-09-26, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  
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El tramo 1 del Tren Maya, de Palenque, Chiapas a Escárcega, Campeche, será parte de una 
alianza estratégica con el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec para potenciar el 
comercio. Se planea construir una terminal de intercambio de mercancías en Palenque y un patio 
de operaciones en Escárcega que podrá transportar diversos productos. El avance de ejecución 
del tramo 1 es del 81.85%, con la construcción de estaciones, viaductos y proyectos 
complementarios. El segundo convoy tipo estándar del Tren Maya está en fase de pruebas 
estáticas, y se han realizado avances en la conservación de zonas arqueológicas en Chiapas y 
Tabasco. Los gobernadores de Chiapas y Tabasco también participaron en la conferencia de 
prensa. 
 
El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón, acudió a la conferencia presidencial y 
destacó los beneficios del Tren Maya, Refinería Dos Bocas, Tren Transístmico. 
(2023-09-26, Maru Lozano, Canal 120 Milenio, )  

El gobernador de Chiapas Rutilio Escandón acudió a la conferencia presidencial y destacó los 
beneficios del Tren Maya Refinería Dos Bocas Tren Transístmico el establecimiento de una sede 
del IPN en Palenque y la construcción de un hospital del ISSSTE 

.. 

 
 
El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón, acudió a la conferencia presidencial y 
destacó los beneficios del Tren Maya. 
(2023-09-26, Mario Castillo, Canal 120 Milenio, )  

El gobernador de Chiapas Rutilio Escandón acudió a la conferencia presidencial y destacó los 
beneficios del Tren Maya Refinería Dos Bocas Tren Transístmico el establecimiento de una sede 
del IPN en Palenque y la construcción de un hospital del ISSSTE 

.. 

 
 
La Gobernadora de Campeche, Layda Sansores, publicó que el Tren Maya está en su fase 
final en su última prueba dinámica. 
(2023-09-26, Layda Sansores, Monitoreo Especial 1, )  

La presidenta de Campeche Layda Sansores publicó que el Tren Maya está en su fase final en 
su última prueba dinámica que se realizará en octubre la empresa está haciendo las pruebas 
correspondientes y se espera que este terminado en diciembre El presidente López Obrador 
informó que harán otra supervisión desde Cancún sobre el Tren Maya 

.. 

 
 
El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón, acudió a la conferencia presidencial y 
destacó los beneficios del Tren Maya. 
(2023-09-26, Enrique Burgos, Canal 120 Milenio, )  

El gobernador de Chiapas Rutilio Escandón acudió a la conferencia presidencial y destacó los 
beneficios del Tren Maya Refinería Dos Bocas Tren Transístmico el establecimiento de una sede 
del IPN en Palenque y la construcción de un hospital del ISSSTE 

.. 

 
AIFA 
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Piden abrir declaraciones de militares que construyeron AIFA 

(2023-09-26, Claudia Guerrero, Guadalupe Irizar, Reforma.com (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador apoya la apertura de las declaraciones 
patrimoniales de los ingenieros militares responsables de las obras del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). La Suprema Corte de Justicia ha considerado a estos ingenieros como 
servidores públicos sujetos a las reglas de transparencia. En 2022, la Secretaría de la Función 
Pública reservó las declaraciones patrimoniales de 23 ingenieros del AIFA. El director del AIFA, 
el General Brigadier Isidoro Pastor, ha adquirido propiedades y automóviles por un valor de más 
de 7 millones de pesos en poco más de un año. El Presidente López Obrador criticó al Poder 
Judicial, acusándolo de proteger a delincuentes y de tener una actitud de venganza en su contra. 
 
Tren México-Toluca, impulso a la economía metropolitana 

(2023-09-27, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

El artículo analiza la relación entre la Ciudad de México y el Estado de México, destacando la 
falta de desarrollo en este último a pesar de su gran población y contribución al PIB nacional. Se 
menciona el proyecto del Tren Interurbano México-Toluca, que fue retomado por el gobierno de 
López Obrador y rebautizado como El Insurgente. A pesar de ser una obra importante, se destaca 
la necesidad de más infraestructura para el desarrollo del Estado de México, incluyendo el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Se argumenta que estas inversiones en 
infraestructura de movilidad son clave para la actividad económica y podrían beneficiar a los cinco 
millones de habitantes de la ZMVM. 
 
México "se pone a la vanguardia" en experiencias inmersivas: Demiurgo LBX 

(2023-09-27, Nilsa Hernández, Milenio (sitio), )  

El Parque Urbano Aztlán, ubicado en lo que era la Feria de Chapultepec, tendrá dos experiencias 
inmersivas únicas en el mundo que combinarán tecnología de vanguardia con la historia 
mexicana. La empresa Demiurgo LBX está trabajando en la creación de estas atracciones, que 
incluyen una proyección envolvente sobre la vida en México Tenochtitlán y una experiencia de 
realidad virtual multiusuario basada en la leyenda de "la planchada". La compañía, que ha estado 
en el mercado mexicano durante 20 años, ha tenido que importar tecnología de Asia y Europa 
para llevar a cabo estos proyectos. El Parque Urbano Aztlán se inaugurará en diciembre. 
 
Existe actitud de venganza del PJF, denuncia AMLO 

(2023-09-27, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada, . 7)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó al Poder Judicial de tener una actitud de 
venganza contra su gobierno debido a las denuncias de corrupción en su interior. López Obrador 
criticó la liberación de presuntos criminales acusados de delitos graves y la aprobación de 
amparos contra las obras públicas de su administración. Se refirió a la reciente decisión de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para que la Secretaría de la Función Pública 
(SFP) transparente las declaraciones patrimoniales y de intereses de 23 ingenieros militares que 
participaron en la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). López 
Obrador consideró que esta solicitud viola la Constitución, pero instruyó que se entreguen las 
declaraciones patrimoniales de los militares para evitar dar motivos a sus críticos. El presidente 
reiteró que el Poder Judicial no imparte justicia en beneficio de la mayoría de los mexicanos, sino 
que protege los intereses de las minorías y la delincuencia. 
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El AICM ocupa el lugar 18 en los megahubs 

(2023-09-27, Aldo Munguía, El Financiero, . 19)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha caído tres puestos en el ranking 
de megahubs, pasando del lugar 15 en 2019 al 18 en 2023. Esta clasificación, realizada por la 
consultora en datos aeronáuticos OAG, se basa en los vuelos internacionales disponibles en 
cada aeropuerto. La aerolínea con mayor presencia en el AICM es Aeroméxico, con el 58% de 
los vuelos programados para este año. Sin embargo, se espera que el número de vuelos en el 
AICM disminuya debido a un nuevo decreto presidencial que limita las operaciones a 43 por hora. 
Por otro lado, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles ha comenzado a recibir algunas 
operaciones de Aeroméxico, lo que podría afectar aún más la posición del AICM en el ranking. 
 
Mexicana de Aviación estrena sitio web previo al inicio de operaciones 

(2023-09-26, El Sol de México, Juan Luis Ramos, El Sol de México (sitio), )  

La nueva aerolínea estatal Mexicana de Aviación ha lanzado su sitio web, en preparación para 
su inicio de operaciones en diciembre. La aerolínea, que se constituyó en junio de este año, 
ofrecerá vuelos a destinos de playa, aventura y negocios. La empresa, que será operada por el 
Ejército, tendrá su hub en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El gobierno federal 
compró la marca Mexicana de Aviación por 815 millones de pesos a los ex trabajadores de la 
otrora primera línea aérea de México. 
 
Mexicana de Aviación estrena sitio web previo al inicio de operaciones 

(2023-09-27, El Sol de México, Juan Luis Ramos, El sudcaliforniano BCS (sitio), )  

La nueva aerolínea estatal Mexicana de Aviación ha lanzado su sitio web, que indica que la 
Aerolínea del Estado Mexicano se constituyó en junio de este año para mejorar la calidad y 
cobertura de los servicios aéreos. Aunque todavía no muestra itinerarios, el sitio menciona 
destinos de playa, aventura y negocios, como Chetumal, Quintana Roo; Hermosillo, Sonora; 
Mérida, Yucatán y Oaxaca. La aerolínea, que comenzará a operar en diciembre con 10 aviones 
rentados, tendrá su hub en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), operado por el 
Ejército. El gobierno federal adquirió la marca Mexicana de Aviación por 815 millones de pesos 
de los ex trabajadores de la otrora línea aérea. 

El Sol de Toluca (sitio), La Voz de la Frontera BC (sitio), El Sol de Tijuana (sitio), El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), El Sol 
de León (sitio), El Sol de Durango (sitio), El Sol de Irapuato (sitio), El Sol del Bajio Guanajuato (sitio), El Sol de la Laguna COAH 
(sitio), El Sol de Hidalgo (sitio), Noticias Vespertinas GTO (Sitio), El Sol de Salamanca (sitio), El Sol de Morelia (sitio), El 
Occidental JAL (sitio), El Sol de Zamora (sitio), El Sol de Puebla (sitio), El Sol de Tulancingo (sitio), El Diario de Querétaro 
QRO (sitio), El Sol de Cuernavaca (sitio), Tribuna de San Luis SON (Sitio), El Sol de Sinaloa (sitio), Diario del Sur CHIS (Sitio), El 
Sol de Hermosillo SON (Sitio), El Sol de San Juan del Río (sitio), El Sol de San Luis Potosí (sitio), El Sol de Mazatlán (Sitio), El 
Sol de Tampico (sitio), Diario de Xalapa VER (sitio), El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), Diario El Independiente BCS (sitio),  
 
Ve AMLO actitud de venganza de parte del PJ 

(2023-09-27, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó al Poder Judicial de tener una "actitud de 
venganza" contra su gobierno por denunciar la corrupción dentro de ese poder. López Obrador 
afirmó que el Poder Judicial protege a presuntos criminales y aprueba amparos en contra de las 
obras públicas de su administración. Además, criticó la decisión de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) de exigir a la Secretaría de la Función Pública (SFP) la transparencia de las 
declaraciones patrimoniales e de intereses de los ingenieros militares encargados de la 
construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Por otro lado, el presidente 
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minimizó el incidente de un convoy de camionetas de un presunto cártel con hombres armados 
en Chiapas, llamándolo "desfile" y asegurando que la situación está bajo control. 
 
Protegen jueces a criminales y corruptos, acusa AMLO 

(2023-09-27, La Jornada, El Mañana TAMPS (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó al Poder Judicial de tener una "actitud de 
venganza" contra su gobierno por denunciar la corrupción en su interior. López Obrador criticó la 
protección de presuntos criminales acusados de delitos graves y la aprobación de amparos contra 
las obras públicas de su administración. Además, se refirió a la reciente decisión de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de solicitar a la Secretaría de la Función Pública (SFP) 
que transparente las declaraciones patrimoniales y de intereses de los ingenieros militares a 
cargo de la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Por otro lado, la 
Fiscalía General de la República (FGR) acusó a jueces y magistrados federales de parcialidad e 
ilegalidades en el caso de los sobornos de Odebrecht, después de que un tribunal federal 
ratificara la exclusión de pruebas financieras contra Emilio Lozoya. 
 
Visita gobernador exposición de Río Bravo en «Punto Tamaulipas» 

(2023-09-27, Redacción, Agencia Informativa WMC TAMP (sitio), )  

El gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal Anaya, ha anunciado que el estado tendrá un 
espacio en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles para exhibir sus atractivos turísticos y 
productos artesanales. El anuncio se hizo durante una visita a la exposición del municipio de Río 
Bravo, que forma parte de la iniciativa "Punto Tamaulipas" para promover la integración y riqueza 
cultural de los municipios del estado. El gobernador destacó la importancia de la unidad y la 
promoción de la diversidad de Tamaulipas, y señaló que el espacio en el aeropuerto permitirá a 
todos los municipios mostrar su presencia y cultura. La exposición en Río Bravo incluye obras de 
artistas locales, artesanías y productos gastronómicos. 
 
Atienden fuga de gas en toma clandestina cerca de carretera al AIFA en Tecámac 

(2023-09-27, Redacción, CYQ CDMX (sitio), )  

En Tecámac, Estado de México, se ha reportado una fuga de gas LP en una toma clandestina 
cerca del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Las autoridades de Tecámac y 
Tonatitla han implementado operativos de alerta tras el reporte de un fuerte olor a gas LP. Los 
bomberos han localizado la fuga en los poliductos de Pemex, que ha sido pinchado de manera 
ilegal. Personal de la empresa petrolera se encuentra en la zona para sellar el poliducto. No se 
ha reportado el desalojo de viviendas. 
 
Reprocha solución de SCJN sobre bienes de militares 

(2023-09-27, Redacción, Basta, . 2)  

El presidente López Obrador criticó a la SCJN por su resolución a favor de una orden del INAI a 
la SFP para entregar la declaración patrimonial de ingenieros militares que participaron en la 
construcción del AIFA. López Obrador acusó a los ministros de la Corte de ser corruptos y de 
favorecer a los conservadores. Además, señaló que los ingenieros militares no tienen por qué 
presentar su declaración patrimonial ante el INAI, ya que no son servidores públicos. Por otro 
lado, el presidente anunció que el 1 de marzo se publicará el decreto para la creación de la Zona 
Económica Especial de AIFA, que permitirá la construcción de un nuevo aeropuerto en Santa 
Lucía. 
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AMLO aplaza compromiso de salud gratuita para 53 millones de mexicanos 

(2023-09-27, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha pospuesto la fecha de cumplir con su 
compromiso de tener listo y operando en su totalidad el sistema de salud IMSS-Bienestar, que 
atenderá de manera gratuita a 53.2 millones de personas sin seguridad social. La nueva fecha 
es para marzo de 2024, con el objetivo de garantizar el derecho a la salud para todos los 
mexicanos, independientemente de su condición económica-social. López Obrador también ha 
expresado su apoyo a la entrega de información patrimonial de 23 ingenieros militares que 
participaron en la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), tal como lo 
ordenó la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Sin embargo, criticó la falta de 
transparencia de los ministros de la Corte en cuanto a sus propios bienes. 
 
DENUNCIA AMLO actitud de venganza del Poder Judicial 
(2023-09-27, Redacción, El Sol de Chiapas (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó al Poder Judicial de actuar con "venganza" 
contra su gobierno debido a las denuncias de corrupción. López Obrador afirmó que el Poder 
Judicial protege a presuntos criminales y aprueba amparos en contra de las obras públicas de su 
administración. Se refirió a la reciente decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) de solicitar a la Secretaría de la Función Pública (SFP) que transparente las 
declaraciones patrimoniales de ingenieros militares que participaron en la construcción del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). López Obrador instruyó que se entreguen estas 
declaraciones para no dar motivo a acusaciones de ilegalidad. 
 
Comisión de Zonas Metropolitanas prepara opinión sobre el Presupuesto 2024 para la 
Sedatu 

(2023-09-27, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La Comisión de Zonas Metropolitanas, presidida por la diputada María Elena Limón García, ha 
abierto un espacio para recibir propuestas relacionadas con el Presupuesto, Ramo 15, de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). La diputada Limón García también 
anunció que el 12 de octubre se espera la comparecencia del titular de la Sedatu, Román 
Guillermo Meyer Falcón, ante las Comisiones Unidas de Desarrollo Urbano y Ordenamiento 
Territorial, de Movilidad, de Vivienda y de Zonas Metropolitanas. Además, el 19 de octubre se 
llevará a cabo el Foro Metropolitano en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
AMLO aplaza compromiso de salud gratuita para 53 millones de mexicanos 

(2023-09-27, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha pospuesto la fecha para la finalización del 
sistema de salud IMSS-Bienestar, que atenderá de manera gratuita a 53.2 millones de personas 
sin seguridad social, hasta marzo de 2024. El presidente busca garantizar el derecho a la salud, 
con atención médica gratuita y medicamentos para todos los que los necesiten. López Obrador 
también se manifestó a favor de entregar la información patrimonial de 23 ingenieros militares 
que participaron en la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), como 
ordenó la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Sin embargo, criticó a los ministros de 
la Corte por no ser transparentes con sus propias declaraciones patrimoniales. 
 
El AIFA supera a Guadalajara: se convirtió en el segundo aeropuerto de carga del país 

(2023-09-27, Agencia Mexicana Aduanera, Diario El Independiente BCS (sitio), )  
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El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se ha convertido en la segunda terminal con 
más toneladas de mercancía manejada en México, después de que el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador obligara a las aerolíneas de carga a trasladar sus operaciones del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad México (AICM). En agosto, el AIFA manejó más de 22,653 toneladas 
de mercancía, un aumento del 87.8% en comparación con julio. Esta cifra supera las 12,635 
toneladas manejadas por el aeropuerto de Guadalajara, que ahora ocupa la tercera posición. 
 
Visita gobernador exposición de Río Bravo en "Punto Tamaulipas" 

(2023-09-27, Redacción, Periódico Contacto TAMP (Sitio), )  

El gobernador Américo Villarreal Anaya de Tamaulipas visitó la exposición del municipio de Río 
Bravo en "Punto Tamaulipas", destacando la importancia de la integración tamaulipeca y 
promoviendo las bondades de cada municipio. Anunció que Tamaulipas tendrá un espacio en el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles para que todos los municipios puedan exponer sus 
atractivos turísticos, productos artesanales y actividades empresariales. Además, se realizó una 
muestra gastronómica en la Plaza Juárez con platillos típicos y música en vivo del grupo Los 
Norteños de Río Bravo. La exposición en "Punto Tamaulipas" incluye obras de pintores locales y 
artesanías de José Luis Castillo y Antonia Hernández. 
 
Comisión de Zonas Metropolitanas prepara opinión sobre el Presupuesto 2024 para la 
Sedatu 

(2023-09-27, Redacción, Talla Política CDMX (Sitio), )  

La Comisión de Zonas Metropolitanas, presidida por la diputada María Elena Limón García, ha 
abierto un espacio para recibir propuestas de diputados y diputadas con miras a emitir opiniones 
sobre el presupuesto de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
Además, se espera la comparecencia del titular de la Sedatu, Román Guillermo Meyer Falcón, el 
próximo 12 de octubre. También se realizará el 19 de octubre el Foro Metropolitano en el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La diputada María Guadalupe Román Ávila 
propuso una reunión con la Comisión de Ordenamiento Territorial para promover la aprobación 
por consenso de la Ley General de Desarrollo, Coordinación y Presupuestos Metropolitanos. El 
informe de actividades de la Comisión y el programa anual de trabajo 2023-2024 también fueron 
aprobados. 
 
Ministros son muy transparentes, pero en los bueyes del compadre: AMLO 

(2023-09-27, Francisco Mendoza Nava, Contra Réplica, . 6)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) criticó a la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) por respaldar al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai) en la publicación de las declaraciones patrimoniales de 
ingenieros militares que construyeron el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). AMLO 
afirmó que los ministros de la SCJN son transparentes, pero "en los bueyes del compadre", ya 
que ellos mismos no hacen públicas todas las declaraciones de bienes. AMLO argumentó que 
se debe cumplir con las solicitudes del Inai y la SCJN, aunque violen la Constitución y las leyes. 
La SCJN apoyó la solicitud de declaraciones patrimoniales de militares que participaron en la 
construcción del AIFA. 
 
AMLO aplaza compromiso de salud gratuita para 53 millones de mexicanos 

(2023-09-27, Redacción, MEX Diario Imagen, . 3)  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador ha pospuesto la fecha de cumplir con su 
compromiso de tener listo el sistema de salud IMSS-Bienestar, que atenderá de manera gratuita 
a 53.2 millones de personas sin seguridad social, hasta marzo de 2024. El mandatario federal 
había prometido que este nuevo sistema, mejor que el de Dinamarca, estaría listo en diciembre 
de 2023. López Obrador también ha expresado su apoyo a la entrega de información patrimonial 
de 23 ingenieros militares que participaron en la construcción del Acropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), tal como lo ordenó la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Sin 
embargo, criticó a los ministros de la Corte por no ser transparentes en sus propios bienes. 
 
El AICM ocupa el lugar 18 en los megahubs 

(2023-09-27, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha caído tres posiciones en el ranking 
de megahubs, pasando del puesto 15 en 2019 al 18 en 2023, según la consultora en datos 
aeronáuticos OAG. Esta clasificación se basa en los vuelos internacionales disponibles en cada 
aeropuerto, no en el volumen de pasajeros atendidos. La aerolínea Aeroméxico tiene la mayor 
presencia en el AICM, pero ha comenzado a trasladar algunas operaciones al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles, lo que podría disminuir el número de vuelos en el AICM. El AICM 
ha sido superado por aeropuertos en Manila, Dubái y Newark. OAG también clasificó los hubs 
aeroportuarios para aerolíneas de bajo costo, con el AICM en el puesto 22 y el Aeropuerto de 
Cancún en el 25. 
 
AMLO aplaza compromiso de salud gratuita para 53 millones de mexicanos 

(2023-09-27, Redacción, MEX Diario Imagen, . 3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha pospuesto la fecha de cumplimiento de su 
compromiso de tener listo y operando el sistema de salud IMSS-Bienestar, que atenderá de 
manera gratuita a 53.2 millones de personas sin seguridad social, para marzo de 2024. López 
Obrador busca garantizar el derecho a la salud de todos los mexicanos, independientemente de 
su condición económica o social. El presidente también ha respaldado la entrega de información 
patrimonial de 23 ingenieros militares que participaron en la construcción del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), a pesar de la violación de la Constitución y las leyes que 
esto implica. López Obrador ha criticado a los ministros de la Corte Suprema de Justicia de 
México por no transparentar sus bienes. 
 
AMLO acusa "actitud de venganza" del Poder Judicial en contra de su gobierno 

(2023-09-26, Luis Valdés, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) acusó al Poder Judicial de proteger a 
presuntos criminales y promover amparos contra obras públicas. Esto se produce después de 
que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ordenara que la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) transparentara las declaraciones patrimoniales e de intereses de 23 ingenieros 
militares que trabajaron en la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
AMLO criticó la decisión, argumentando que los miembros del Poder Judicial violan la 
Constitución y las leyes, y pidió que se entregaran las declaraciones de los militares para evitar 
dar motivos para que se sientan víctimas. 
 
Estos fueron los principales temas de la conferencia mañanera de AMLO del 26 de 
septiembre (Video) 
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(2023-09-26, Dalila Escobar, Proceso (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador habló sobre varios temas en su conferencia matutina 
desde Palacio Nacional. Admitió que no cuentan con el audio de una comunicación entre un 
miembro de Guerreros Unidos y un mando policial en la que hablan de 17 jóvenes retenidos, pero 
afirmó que están buscando la transcripción. También se manifestó a favor de entregar la 
información patrimonial de ingenieros militares que construyeron el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA), pero criticó que los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) evitan transparentar sus bienes. Además, el presidente afirmó que el abogado de los 
familiares de los normalistas de Ayotzinapa desaparecidos, Vidulfo Rosales, exageró al afirmar 
que el último informe se acerca más a la "verdad histórica" de Jesús Murillo Karam, y anunció 
que el material e informes sobre la investigación estarán disponibles en la página del gobierno. 
 
AMLO reprocha a Corte que pida información patrimonial de ingenieros que construyeron 
el AIFA 

(2023-09-26, Dalila Escobar, Proceso (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador expresó su apoyo a la entrega de la información 
patrimonial de 23 ingenieros militares involucrados en la construcción del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), según lo ordenado por la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN). Sin embargo, criticó la falta de transparencia de los ministros de la Corte, quienes 
se niegan a revelar sus bienes. López Obrador también acusó a la SCJN de actuar por venganza 
contra su administración. El presidente afirmó que el Poder Judicial es corrupto, protege a 
quienes se consideran dueños de México y promueve amparos contra obras públicas. A pesar 
de esto, López Obrador anunció que enviará una iniciativa de reforma a la Constitución para que 
los jueces, magistrados y ministros sean elegidos por la población. 
 
Resumen informativo, Sergio y Lupita. 
(2023-09-26, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

*Se confirmó por parte de la SEDENA la localización de la alcaldesa de Cotija Michoacán *El 
presidente Andrés Manuel López Obrador criticó a la SCJN por avalar una resolución del INAI 
que ordena dar a conocer las declaraciones patrimoniales de los ingenieros involucrados en la 
construcción del AIFA *El jefe de gobierno de la CDMX Martí Batres anunció la conclusión del 
periodo de pruebas de la Línea 1 del Metro *Internacional 

.. 

 
 
Resumen Informativo López-Dóriga. 
(2023-09-26, Mario Ávila, Canal 121 Telefórmula, )  

*El caso del atentado que sufrió el periodista Ciro Gómez Leyva será investigado por la FGR tal 
como lo había solicitado *Familiares y amigos de Montserrat Juárez será despedida después de 
una misa *Marcelo Ebrard presentó un juicio para la protección de sus derechos políticos ante el 
Trife *Ricardo Sheffield renunció a la Profeco y se registró para la candidatura de Morena en 
Guanajuato *Antonio Pérez Garibay se registró en la contienda de Morena para la gubernatura 
de Jalisco *Ricardo Gallardo gobernador de SLP rindió su segunda informe de resultados *El 
presidente Andrés Manuel López Obrador se pronunció a favor de que se acate la resolución de 
la SCJN sobre declaraciones patrimoniales de ingenieros de la Sedena que participaron en la 
construcción del AIFA *Analistas anticiparon un crecimiento económico de 1 9% para el próximo 
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año *En el Senado de la República se espera una comparecencia de Rogelio Ramírez de la O 
secretario de Hacienda si mayores sobresaltos *El sistema de salud es eficiente y de calidad 
aseguró el presidente López Obrador *Zoé Robledo director del IMSS dio a conocer que 23 
estados se han sumado a IMSS Bienestar 

.. 

 
 
En conferencia matutina, el presidente López Obrador, informó que Yolanda Sánchez, 
presidenta municipal de Cotija, apareció luego de que el Secretario de Seguridad de Cotija 
recibiera una llamada. 
(2023-09-26, Mario Campos, Alfonso Cerqueda, 90.9 Radio Ibero, )  

En conferencia matutina el presidente López Obrador informó que Yolanda Sánchez presidenta 
municipal de Cotija apareció luego de que el Secretario de Seguridad de Cotija recibiera una 
llamada El presidente dio la palabra al director general del Seguro Social para dar a conocer los 
avances sobre el programa IMSS-Bienestar el secretario de salud Jorge Alcocer dijo que ya están 
los medicamentos al 99 6% de abasto en todas las clínicas de todas la instituciones del país ya 
no hay escasez de medicamentos dijo La Secretaria de Seguridad Rosa Icela Rodríguez presentó 
el informe del proceso de rescate del ISSSTE estando presente el director del Instituto 
Cuestionaron al presidente sobre una postura de los ministros de la Corte que han reabierto una 
petición para que toda la información relativa sobre cuáles fueron las empresas que se 
subcontrataron para construcción del AIFA se den a conocer dijo que no va a permitir que los 
ministros se sientan víctimas 

.. 

 
 
Resumen Informativo Con Ortega a las 10 

(2023-09-26, Guillermo Ortega, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

*Localizan restos humanos dentro de bolsas y hieleras en Monterrey *En Siltepec Chiapas cientos 
de habitantes salieron a manifestarse *Coordinadores del PRI PAN y PRD vs Subsecretario de 
Salud Hugo López-Gatell *Mario Delgado presidente nacional de Morena se baja por la CDMX 
*Ingenieros del AIFA harán declaraciones de bienes por petición de la SCJN 

.. 

 
 
En Tecámac, Edomex en la Colonia Rancho Aéreo autoridades recibieron la denuncia de 
una fuga de un gasoducto de PEMEX, Guardia Nacional vigila la zona, se encuentran todo 
bajo control. 
(2023-09-26, Maru Lozano, Canal 120 Milenio, )  

En Tecámac Edomex en la Colonia Rancho Aéreo autoridades recibieron la denuncia de una 
fuga de un gasoducto de PEMEX Guardia Nacional vigila la zona se encuentran todo bajo control 
Está en la carretera que va al AIFA 

.. 

 
 
En entrevista, Brian Rodríguez, analista bursátil de Monex, habla sobre el declive de 
Volaris en la BMV que hoy ha llegado a su menor nivel en más de tres años. 
(2023-09-26, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  
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En entrevista Brian Rodríguez analista bursátil de Monex habla sobre el declive de Volaris en la 
BMV que hoy ha llegado a su menor nivel en más de tres años Brian mencionó que en el primer 
semestre 2023 se cerró con un desempeño bastante atractivo pero los asuntos del petróleo que 
requieren las aerolíneas ha ocasionado que cambie la situación Esto entre varios otros efectos 
como el mantenimiento de la tripulación de Volaris esto ha llevado a otras consecuencias 
desfavorables en el mercado aéreo local Se tendría que recurrir a la estrategia de recuperar 
capacidad en seguridad aérea habría una oferta elevada ante las tarifas que se manejen en los 
vuelos Por cierta cantidad de barriles se regularía la capacidad de Volaris y hasta SECTUR le ha 
destinado 50 vuelos aproximadamente desde el AIFA Ante aerolíneas como Aeromar se ha 
percibido que podría haber más competencia tras la pandemia 

.. 

 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador, detalló las actividades de la gira por el Estado 
de México, que se llevarán a cabo este 29 de septiembre y 1 de octubre. 
(2023-09-26, Kathia Olascoaga, AMX Edo de Mex, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador detalló las actividades de la gira por el Estado de 
México que se llevarán a cabo este 29 de septiembre y 1 de octubre Destacó que va a supervisar 
las obras del lago de Texcoco el tren suburbano de Lechería el AIFA y el Trolebús Santa Marta-
Chalco para que con el inicio del gobierno de Delfina Gómez estas construcciones no se detengan 

.. 

 
 
En entrevista, Hamlet García Almaguer, diputado de Morena, sobre el recorte de 
presupuesto al Poder Judicial de la Federación (P-2). 
(2023-09-26, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista Hamlet García Almaguer diputado de Morena sobre el recorte de presupuesto al 
Poder Judicial de la Federación el cual detalló que se divide en tres partes: Uno aquel que va 
para el TEPJF el cual está pidiendo cuatro mil millones de pesos; segundo aquel destinado a la 
SCJN donde están las 11 ministras y ministros y que está pidiendo seis mil mdp; y por último el 
CJF que es donde están adscritos todos los jueces y magistrados del país mismos que están 
solicitando 74 mil mdp En número redondos estamos hablando de una cifra total de 84 mil mdp 
Asimismo reiteró cómo se ha llevado a cabo un análisis de partida por partida tanto en la SCJN 
y el CJF en el cual se prevé un recorte de 15 mil millones de pesos donde únicamente estaría 
por concluir el análisis en el TEPJF Hamlet García Almaguer diputado de Morena reconoció la 
importancia de los ministros de la SCJN; sin embargo dijo que ello no les garantiza este tipo de 
lujos excesos y privilegios sobre todo porque el ser ministro debe de estar apegado a la dignidad 
y honorabilidad de su nombramiento y designación; todo ello sin dejar a un lado su importante 
retribución ya que a su vez nadie ha dicho que se les hará una reducción en su salario 

.. 

 
 
Teaser En los Tiempos de la Radio. 
(2023-09-27, Adriana Romero, 103.3 Radio Fórmula, )  

*Al cumplirse 9 años de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa estudiantes 
familiares y grupos de búsqueda de desaparecidos marcharon del Ángel de la Independencia al 
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Zócalo Capitalino *El presidente Andrés Manuel López Obrador defendió la investigación que ha 
realizado su gobierno sobre el caso Iguala y rechazó que su administración haya presentado a 
los padres una versión similar a la llamada "Verdad Histórica" *Fue liberada la presidenta 
municipal de Cotija Michoacán Yolanda Sánchez secuestrada el sábado pasado en Zapopan 
Jalisco *Más de 10 mil personas del municipio de Siltepec Chiapas marcharon en la cabecera 
municipal para pedir paz y justicia tras la ola de violencia que se ha generado en las últimas tres 
semanas por la disputa del territorio entre dos grupos del crimen organizado *Marcelo Ebrard 
solicitó un juicio ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para que ordene a 
Morena reponer el proceso interno de selección de Coordinador Nacional de los Comités en 
Defensa de la Cuarta Transformación *Tras 40 años de ser priista el senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín renunció al tricolor para sumarse a la bancada del Partido Verde * La aspirante 
presidencial de Morena Claudia Sheinbaum compartió en redes sociales un video en donde 
asegura que en la Cuarta Transformación ya no hay gasolinazos *Xóchitl Gálvez coordinadora 
nacional del Frente Amplio por México confirmó que se sumarán a su equipo de campaña las 
excandidatas presidenciales Margarita Zavala y Josefina Vázquez Mota * Al comparecer en la 
Cámara Alta el secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de la O aseguró que el Paquete 
Económico 2024 sienta las bases para planear una transición responsable ordenada y con 
finanzas públicas sanas hacia la siguiente administración * El expresidente de la barra de 
abogados en Acapulco Salomé Gutiérrez Aguirre fue asesinado a una cuadra de la costera Miguel 
Alemán *El alcalde de San Luis Río Colorado Sonora Santos González informó que tres 
presuntos sicarios están detenidos por el asesinato del periodista Jesús Gutiérrez y un policía 
*En Villahermosa Tabasco fue encontrado el cuerpo de la niña Regina de tres años quien 
desapareció el pasado domingo en la zona de juegos de un restaurante *En Cancún Quintana 
Roo un policía de la Secretaría de Seguridad Ciudadana adscrito al penal de esta entidad fue 
asesinado al salir del Centro de Readaptación Social * En el aeropuerto internacional Felipe 
Ángeles logró en agosto posicionarse como la segunda terminal con más toneladas de mercancía 
manejada en el país luego de que el gobierno de López Obrador obligara a las aerolíneas de 
carga a mudar sus operaciones del aeropuerto internacional de la Ciudad de México *En Estados 
Unidos la Comisión Federal de Comercio y 17 estados del país demandaron judicialmente a la 
empresa Amazon acusándola de realizar estrategias desleales para mantener ilegalmente su 
monopolio en el comercio en línea *La bolsa mexicana de valores perdió 0 51% El índice de 
precios y cotizaciones se sitúa en 51 107 unidades El Dow Jones retrocedió 1 14% y se ubicó en 
33 618 unidades El Nasdaq cedió 1 57% y quedó en 13 063 puntos Y el Standard & Poor"s perdió 
1 47 puntos porcentuales y se ubicó en 4 273 unidades El dólar se cotizó en 17 85 pesos a la 
venta y en 16 84 a la compra *El fiscal general de Estados Unidos Merrick Garland anunció que 
los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación son objetivos prioritarios para su país *En 
Michigan Joe Biden hizo historia al convertirse en el primer presidente estadounidense en apoyar 
abiertamente a un grupo de trabajadores en huelga * Un juez de Nueva York encontró a Donald 
Trump y a dos de sus hijos responsables de fraude bajo el argumento de que los Trump 
proporcionaron a prestamistas y aseguradoras declaraciones financieras falsas durante una 
década *La fiscal del estado de Nueva York Leticia James reclama una multa de 250 millones de 
dólares y la prohibición tanto para el expresidente como para sus hijos Donald Trump Jr y Eric 
Trump de dirigir cualquier empresa *Una nueva ley de Florida que permite la aplicación de la 
pena de muerte a los condenados por violación infantil entrará en efecto a partir del próximo 
domingo *El representante de Corea del Norte ante la ONU advirtió del riesgo existente de una 



 

 

guerra nuclear en la península coreana debido en particular a los actos temerarios de Estados 
Unidos *El presidente de Costa Rica Rodrigo Chávez ordenó declarar estado de emergencia en 
medio de un incremento en el flujo de migrantes hacia el norte del continente *Hoy continuará en 
el Congreso de los Diputados de España el debate de investidura con Alberto Núñez Feijóo del 
Partido Popular como postulado a la Presidencia del Gobierno *Ayer Feijóo reconoció que 
seguramente no alcanzará el apoyo del Parlamento para llegar a la Moncloa pero advirtió que no 
está dispuesto a conceder la amnistía que Pedro Sánchez otorgaría a los dirigentes 
independentistas catalanes a cambio de quedarse en el poder *En deportes Saúl Canelo Álvarez 
y Jermel Charlo se medirán este sábado en Las Vegas Nevada por los cuatro cinturones del peso 
supermedio en poder del mexicano *En espectáculos después de 148 días de paro el sindicato 
de guionistas de Estados Unidos anunció el fin de su huelga tras haber alcanzado un acuerdo 
con los estudios de Hollywood 

.. 

 
 
El presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de México, Ángel Domínguez, comentó que 
a pesar del regreso de la categoría uno podría impulsar el despegue del AIFA. 
(2023-09-26, Marianna Santiago, 88.9 Noticias, )  

El presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de México Ángel Domínguez comentó que a pesar 
del regreso de la categoría uno podría impulsar el despegue del AIFA y para que las líneas aéreas 
puedan operar hacia EE UU lo que puede ser positivo para Mexicana de Aviación 

.. 

 
 
En el Edoméx, en los límites de Tonanitla y Tecámac, se registró una fuga de gas derivada 
de una toma clandestina. 
(2023-09-26, Mario Castillo, Canal 120 Milenio, )  

En el Edoméx en los límites de Tonanitla y Tecámac se registró una fuga de gas derivada de una 
toma clandestina Personal de Pemex llegó al lugar ubicado en la comunidad de Ojo de Agua 
cerca de la carretera al AIFA 

.. 

 
 
Resumen Inicial, Bitacora de Negocios. 
(2023-09-27, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

*Rogelio Ramírez de la O defendió el paquete económico de 2024 asegurando que el incremento 
de deuda está comparado con el incremento de las otras admistraciones siendo bastante menor 
declaró en el Senado *Ramiez de la O señaló que 5 millones de mexicanos salieron de pobreza 
por el incremento del gasto social *BOA anticipó que Banxico podrái mantener la tasa de interés 
en esta próxima reunión moonetaria *Isidro Pastor titular del AIFA aseguó que para este año se 
esperan 3 millones de pasajeros *Moody´s señló que hay una debilidad institucional en México y 
será un impacto de corta duración 

.. 
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En entrevista, Cintya Martínez, country manager de IATA para México, habló sobre el 
Aeropuerto de la Ciudad de México. 
(2023-09-26, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista Cintya Martínez country manager de IATA para México habló sobre el Aeropuerto 
de la Ciudad de México Cintya Martínez dijo que en un foro convocado por la Comisión de Salud 
de Cámara de Diputados junto con el Colegio de Pilotos Aviadores de México fue un primer 
ejercicio para trabajar en la discusión de la elaboración de una política de Estado en materia 
aeronáutica y el tema de infraestructura es indispensable "Y dentro de este punto de 
infraestructura nuestro Aeropuerto de la Ciudad de México que es el principal hub consideramos 
que es la prioridad número uno Y si bien vemos con buenos ojos este presupuesto que se ha 
mencionado de 1 500 millones para el Presupuesto del 2024 pues también sabemos que se 
necesita mucho más se requiere mucho más que eso" "Toluca recientemente pasó a operarlo la 
Secretaría de Marina Sigue en el radar de este proyecto de aeropuertos metropolitanos Y no 
solamente Toluca sabemos que también se están considerando a lo mejor el Aeropuerto de 
Puebla Mencionaron también el de Cuernavaca por pero en fases muchísimo más adelantadas" 
afirmó Cintya Martínez Mencionó Cintya Martínez que ayer en el foro reconocieron el esfuerzo 
de los trabajos que se hicieron con la AFAC A: Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 

.. 

 
 
Un reportero cuestionó al presidente sobre la resolución del INAI para que la SFP entregue 
declaraciones patrimoniales de 23 ingenieros militares relacionados con la construcción 
del AIFA. 
(2023-09-26, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

Un reportero cuestionó al presidente sobre la resolución del INAI para que la SFP entregue 
declaraciones patrimoniales de 23 ingenieros militares relacionados con la construcción del AIFA 
El periodista dijo al presidente en su conferencia que dar a conocer las declaraciones todos tienen 
acceso a la información privada de los ingenieros pero los ministros de la SCJN aprobaron hacer 
dicha información de manera pública El presidente dijo que integrantes de la SCJN son conocidos 
por sus actos corruptos 

.. 

 
 
El Presidente López Obrador acusó una actitud de venganza por parte del Poder Judicial 
contra su gobierno como respuesta a denuncias que ha realizado sobre proceder de jueces 
y magistrados. 
(2023-09-26, Claudia Martínez, Canal 14, )  

El Presidente López Obrador acusó una actitud de venganza por parte del Poder Judicial contra 
su gobierno como respuesta a denuncias que ha realizado sobre proceder de jueces y 
magistrados Al ser cuestionado sobre la última resolución de la SCJN que obliga a la Función 
Pública transparentar declaraciones patrimoniales de ingenieros militares relacionados con la 
construcción del AIFA insistió que el Poder Judicial protege a presuntos criminales y aprueba 
amparos contra obras públicas de su administración 

.. 
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En conferencia mañanera, López Obrador, sobre los bienes que tienen los 49 ingenieros 
que participaron en la construcción del AIFA y aeropuerto de Tulúm, dijo que no hay nada 
que ocultar. 
(2023-09-26, Mario Campos, Alfonso Cerqueda, 90.9 Radio Ibero, )  

En conferencia mañanera, López Obrador, sobre los bienes que tienen los 49 ingenieros que 
participaron en la construcción del AIFA y aeropuerto de Tulúm, dijo que no hay nada que ocultar. 

 

Dijo que el Poder Judicial está en descomposición y están molestos porque el Paquete 
Presupuestal busca recortar sus privilegios. 

.. 

 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR martes 26 de septiembre de 2023. (Declaraciones patrimoniales de ingenieros 
militares del AIFA por orden del INAI) 

(2023-09-26, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

33.- Reportero pidió la opinión del presidente, sobre el hecho de que los ministros de la SCJN 
confirmaron la resolución del Inai, contra la SFP, para que se entreguen las declaraciones 
patrimoniales de 23 ingenieros militares que participaron en la construcción del AIFA. 

 

34.- Recordó que la Consejería Jurídica de la Presidencia se había amparado, pero ahora seis 
de los ministros de la Suprema Corte votaron a favor de esta resolución. 

 

35.- Propuso que en su lugar se hagan públicas las declaraciones patrimoniales de los ministros 
de la SCJN o las de tribunales federales que están en zonas de alta plusvalía. 

 

36.- El presidente respondió que es de dominio público la actuación de los ministros de la Corte 
y de la mayoría de los integrantes del Poder Judicial; jueces, magistrados y ministros. Se han 
dedicado a favorecer los intereses de las minorías. 

 

37.- No imparten justicia en beneficio de la mayoría de los mexicanos, declaró, y consideró que 
todo se fue descomponiendo a partir de que se impuso un gobierno oligárquico. 

 

38.- Con la elección de 2018, se liberaron los poderes Legislativo y Ejecutivo, pero no el Poder 
Judicial, que sigue estando controlado por la mafia del poder económico y político. 

 

39.- Afirmó que quienes saqueaban y robaban se han ido a proteger al Poder Judicial y por eso 
se deja en libertad a presuntos delincuentes vinculados con hechos de corrupción. Se llevó a 
trabajar a la Suprema Corte "del Derecho", a gente cercana a Genaro García Luna. 

 

40.- Hay una actitud de venganza de parte del Poder Judicial, en contra nuestra, comentó, y 
recordó que se han promovido amparos en contra de obras públicas del gobierno. 

 

41.- Si solicitan información de los ingenieros militares que participaron en la construcción del 
AIFA, se debería entregar, aún cuando se violan las leyes con esa resolución. De esta manera 
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se evita que los conservadores digan que no se respeta al Poder Judicial ni al Estado de Derecho, 
agregó. 

 

42.- Comparó este hecho con la solicitud de una consejera del INE, para que se ponga un letrero 
al inicio de la conferencia matutina. Señaló que se cumplió con esta petición, pero se agregó una 
postdata. 

 

43.- Consideró que la medida del INE es violatoria de la Constitución porque atenta contra la 
libertad de expresión y acusó que demuestra que tienen miedo a la verdad; leyó la postdata. 

 

44.- Criticó las expresiones racistas de quien fuera presidente del INE y de Denise Dresser, quien 
llamó maloliente a la gobernadora del Edoméx, Delfina Gómez. 

 

45.- Reiteró su opinión porque se den a conocer los datos de los ingenieros militares y afirmó que 
los del Poder Judicial están molestos por el planteamiento de su renovación. 

 

46.- Recordó que enviará una iniciativa para que jueces, magistrados y ministros sean electos 
por el pueblo, pero indicó que está esperando los resultados de la próxima elección, esperando 
que se tenga la mayoría de senadores y diputados. 

 

47.- Que el pueblo sea el que lleve a cabo la reforma al Poder Judicial, ya que no hay otro 
mecanismo más democrático. Así como se elige a otros funcionarios, que se elija a magistrados, 
jueces y ministros, insistió. 

 

48.- Recordó que en la Constitución de 1856 se comprendía la elección de integrantes del Poder 
Judicial y agregó que también en EU, se solía elegir a los jueces. 

 

49.- Por otro lado, también hay enojo porque hay una burocracia dorada que vive colmada de 
privilegios; solo ganan más los periodistas famosos, agregó. 

 

50.- El reportero propuso hacer públicas las declaraciones patrimoniales de los ministros. 

 

51.- El presidente señaló que los ministros usan la excusa de que no dan a conocer sus bienes 
porque los pueden secuestrar; sin embargo, ellos si piden los datos de los ingenieros militares. 

 

52.- Agregó que el enojo es por el presupuesto que se está analizando en la Cámara de 
Diputados. 

 

53.- Criticó al ministro Luis María Aguilar, quien brindó el amparo a los gobiernos de Coahuila y 
Chihuahua para que no se distribuyeran los libros de texto, pero que no ha resuelto lo de un pago 
de impuesto de más de 20 mmdp, de una empresa. 

 

54.- Aclaró que sí hay gente recta en el Poder Judicial, sin embargo, no son los que mandan. 

 



 

 

55.- Recordó que la presidencia ha reducido sus gastos, además de que se logró la venta del 
avión presidencial, para que todo lo que se ahorre sea destinado a la gente. De ahí sale para las 
obras y los programas del Bienestar, apuntó. 

 

56.- Recalcó que ya no tiene un cuerpo de élite detrás, que eran lo que se "creían más" en el 
Ejército y la Sedena. 

 

57.- Celebró que los cambios que se han realizado, se hagan de forma pacífica, y agregó que no 
se debe permitir que haya violencia. Se pronunció porque haya debate y afirmó que éste se gana 
con argumentos y congruencia, no con doble moral. 

.. 

 
 
El presidente López Obrador instruyó que se transparente la información patrimonial de 
23 ingenieros militares que trabajaron en la construcción del AIFA. 
(2023-09-26, Braulio Luna, Canal 21 Capital 21, )  

El presidente López Obrador instruyó que se transparente la información patrimonial de 23 
ingenieros militares que trabajaron en la construcción del AIFA Luego de que la SCJN ordenó dar 
a conocer la información Sin embargo reprochó que los ministros se han negado a dar a conocer 
sus propias declaraciones patrimoniales 

.. 

 
 
Resumen Informativo López-Dóriga. 
(2023-09-26, Mario Ávila, 103.3 Radio Fórmula, )  

*El caso del atentado que sufrió el periodista Ciro Gómez Leyva será investigado por la FGR tal 
como lo había solicitado *Familiares y amigos de Montserrat Juárez será despedida después de 
una misa *Marcelo Ebrard presentó un juicio para la protección de sus derechos políticos ante el 
Trife *Ricardo Sheffield renunció a la Profeco y se registró para la candidatura de Morena en 
Guanajuato *Antonio Pérez Garibay se registró en la contienda de Morena para la gubernatura 
de Jalisco *Ricardo Gallardo gobernador de SLP rindió su segunda informe de resultados *El 
presidente Andrés Manuel López Obrador se pronunció a favor de que se acate la resolución de 
la SCJN sobre declaraciones patrimoniales de ingenieros de la Sedena que participaron en la 
construcción del AIFA *Analistas anticiparon un crecimiento económico de 1 9% para el próximo 
año *En el Senado de la República se espera una comparecencia de Rogelio Ramírez de la O 
secretario de Hacienda si mayores sobresaltos *El sistema de salud es eficiente y de calidad 
aseguró el presidente López Obrador *Zoé Robledo director del IMSS dio a conocer que 23 
estados se han sumado a IMSS Bienestar 

.. 

 
 
SICT reveló una nueva perspectiva de vuelos por parte de las aerolíneas mexicanas, serían 
59 vuelos rumbo a EU tras la recuperación de la Categoría 1 en seguridad aérea. 
(2023-09-26, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

SICT reveló una nueva perspectiva de vuelos por parte de las aerolíneas mexicanas serían 59 
vuelos rumbo a EU tras la recuperación de la Categoría 1 en seguridad aérea AICM y el 
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Aeropuerto Internacional de Toluca han aplicado sus operaciones las cuales pronto podría aplicar 
el AIFA 

.. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Análisis Superior // Importancia del discurso 

(2023-09-27, David Páramo, Excélsior, . 3)  

La Junta de Gobierno del Banco de México, encabezada por Victoria Rodríguez, anunciará su 
decisión de política monetaria el jueves a las 13 horas. Se espera que mantengan la tasa de 
interés en 11.25 por ciento. Sin embargo, el mensaje que acompañe esta decisión es más 
relevante, ya que proporcionará una perspectiva de cómo se manejará el banco central en los 
próximos meses. Por otro lado, Rocío Nahle ha dejado la Secretaría de Energía para buscar la 
candidatura de Morena al gobierno de Veracruz. Durante su gestión, no logró terminar la refinería 
de Dos Bocas, a pesar de pedir 100 mil millones de pesos más para la obra. Además, no logró 
enderezar a Pemex, que ha requerido rescates financieros por parte de la Secretaría de 
Hacienda. Esta situación preocupa a los veracruzanos, ya que Nahle es de Zacatecas y temen 
que no conozca ni entienda las necesidades de su estado. 
 
La deuda propuesta es razonable: Hacienda 

(2023-09-27, Dora Villanueva, La Jornada, . 20)  

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, defendió el proyecto 
presupuestal de 2024 ante críticas de la oposición en el Senado, aconsejándoles buscar 
opiniones contrastadas con el mercado y profesionales del dinero. La senadora Claudia Anaya 
del PRI incluso sugirió promover una controversia constitucional por el "exorbitante" techo de 
endeudamiento propuesto por el Ejecutivo federal. Ramírez de la O explicó que la propuesta se 
basa en una proyección razonable y razonada, y que se valora en discusiones exigentes con 
calificadoras e inversionistas de bonos mexicanos. En respuesta a las críticas sobre el déficit 
público y la deuda total propuestas para el próximo año, Ramírez de la O destacó que la deuda 
crecerá menos en esta administración que en las anteriores. Además, se espera que el saldo 
histórico de los requerimientos financieros del sector público alcance el 48.8% de la economía 
mexicana. 
 
Xóchitl a De la O: Pérdidas en Pemex, una ineptitud criminal 
(2023-09-27, Eduardo Ortega, El Financiero, . 33)  

La virtual candidata presidencial del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, acusó al gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador de malgastar de forma ilegal 320 mil millones de pesos, 
además de propiciar pérdidas a Pemex por 700 mil millones de pesos. Durante la comparecencia 
del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, la senadora Gálvez denunció la ineptitud y 
corrupción del gobierno, criticando el sobrecosto de la refinería de Dos Bocas. La senadora Kenia 
López Rabadán levantó una figura de una alcancía en forma de cerdo, llamándola "el cochinito 
de Sheinbaum", en referencia a la jefa de gobierno de la Ciudad de México. Legisladores de 
oposición amenazaron con presentar una acción de inconstitucionalidad contra la Ley de 
Ingresos, argumentando que no se puede financiar el gasto corriente con más deuda pública. 

El Financiero (Sitio),  
 
Contra las Cuerdas // Yucatán se queda sin senadores opositores 
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(2023-09-27, Alejandro Sánchez, El Heraldo de México, . 8)  

El Senador Jorge Ramírez Marín, el último representante del PRI en Yucatán, renunció a su 
partido y se unirá al PVEM, dejando a Yucatán sin senadores opositores al gobierno de la 4T. 
Esta desbandada senatorial se produce en el contexto de la búsqueda de posicionar al partido 
Morena de cara a las elecciones de 2024. Por otro lado, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, 
busca convertirse en candidata al gobierno de Veracruz, a pesar de las críticas por la mala 
planificación de la refinería Dos Bocas. Morena deberá decidir si escucha a los veracruzanos, ya 
que oponentes internos como Sergio Gutiérrez Luna han advertido de un posible conflicto si Nahle 
se postula. En Morelos, el PT busca que la diputada Tania Valentina Rodríguez sea la 
coordinadora de los Comités de Defensa de la 47. 
 
Yucatán se queda sin senadores opositores 

(2023-09-27, Alejandro Sánchez, El Heraldo de México (sitio), )  

La oposición a la 4T en Yucatán ha perdido a sus senadores, incluyendo a Jorge Ramírez Marín, 
quien se unirá al PVEM. Este movimiento es parte de la estrategia de Morena para posicionarse 
de cara a las elecciones de 2024. A pesar de que el PAN tiene un gobernador bien calificado, 
Morena ha logrado igualar su popularidad en el estado. En Veracruz, la secretaria de Energía 
Rocío Nahle, quien ha sido criticada por la mala planeación en la refinería Dos Bocas, busca 
postularse como candidata al gobierno estatal. Sin embargo, Sergio Gutiérrez Luna, miembro de 
Morena, ha advertido sobre un posible conflicto si Nahle se postula. En Morelos, el PT busca que 
la diputada Tania Valentina Rodríguez sea la coordinadora de los Comités de Defensa de la 4T. 
 
REPECHAJE - Quirino Moreno QuizaPRI denuncia Mil 594 mdp "trucados" nomás de la SS 

(2023-09-27, Redacción, Oye Veracruz VER (sitio), )  

El dirigente estatal del PRI, Marlon Ramírez, ha presentado evidencias de irregularidades en el 
manejo de fondos públicos por parte de la Secretaría de Salud de Veracruz, con un monto de 
casi 1,554 millones de pesos. Ramírez insta a presentar denuncias formales ante las autoridades. 
Por otro lado, la Universidad Veracruzana (UV) exige los 2,700 millones de pesos que el gobierno 
estatal ha retenido ilegalmente, lo que ha causado un daño significativo a la institución. La 
secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha anunciado que renunciará a su cargo hasta noviembre, 
lo que significa que el gobernador Cuitláhuac García tendrá que continuar haciendo campaña por 
ella. Sin embargo, el diputado federal Sergio Gutiérrez Luna denuncia la "cargada" y violación de 
la convocatoria de Morena durante el proceso de inscripción de Nahle. Además, el abogado Fidel 
Ordóñez Solana argumenta que Nahle no puede ser gobernadora de Veracruz, ya que no es 
veracruzana y no cumple con los requisitos legales. 
 
Se le complicará la unidad a la zacatecana Rocío Nahle 

(2023-09-27, Redacción, Periódico Veraz VER (sitio), )  

El secretario de Gobierno de Veracruz, Eric Cisneros Burgos, ha desafiado las recomendaciones 
del presidente Andrés Manuel López Obrador y del gobernador Cuitláhuac García Jiménez al 
continuar promoviéndose como aspirante a la gubernatura, a pesar de no tener permitido hacerlo. 
Aunque Cisneros Burgos se comprometió a retirar su nombre e imagen de la publicidad, no ha 
cumplido con su palabra. El 23 de septiembre, anunció su aspiración a coordinador de la defensa 
de la 4T en Veracruz. Esta determinación ha provocado descontento en otros actores políticos, 
incluyendo a Manuel Huerta y Sergio Carlos Gutiérrez Luna, quienes han renunciado en protesta. 
Mientras tanto, López Obrador ha levantado la mano a Rocío Nahle García, secretaria de 
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Energía, para la candidatura a la gubernatura. Sin embargo, su origen y los resultados de su 
gestión, como la construcción de la refinería de Dos Bocas en Paraíso, Tabasco, han generado 
dudas sobre su aceptación en Veracruz. 

Libertad Bajo Palabra VER (Sitio),  
 
Desde el registro Rocío Nahle hace trampas en el proceso de Morena 

(2023-09-27, Redacción, Periódico Veraz VER (sitio), )  

El autor del artículo critica a Rocío Nahle, secretaria de Energía, y a Cuitláhuac García, 
gobernador de Veracruz, por su falta de acción en la conclusión de la refinería de Dos Bocas. El 
autor sugiere que la falta de progreso en la refinería, que debería haber comenzado a producir 
gasolina en septiembre de 2021, se debe a la falta de atención de Nahle y García, quienes están 
más interesados en promocionar su imagen y buscar puestos políticos. El autor argumenta que 
la refinería es vital para el desarrollo económico de Veracruz y México, y que la falta de acción 
de Nahle y García es una traición a la confianza del presidente López Obrador. 
 
Carlos Jesús Rodríguez Se le complicará la unidad a la zacatecana Rocío Nahle 

(2023-09-27, Redacción, Noreste VER (sitio), )  

El gobernador Cuitláhuac García Jiménez ha incumplido su promesa de detener la auto-
promoción del secretario de Gobierno, Eric Patrocinio Cisneros Burgos, como aspirante a la 
gubernatura de Veracruz, a pesar de los regaños del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Cisneros ha continuado promoviéndose, incluso después de que López Obrador le recomendara 
renunciar y hacer campaña casa por casa. El 23 de octubre, Cisneros anunció su intención de 
postularse como Coordinador de la 4T en Veracruz. Esta situación ha generado tensiones en la 
selección del próximo candidato a la gubernatura, ya que López Obrador ha respaldado a Rocío 
Nahle García, actual Secretaria de Energía. Sin embargo, Nahle no es bienvenida en Veracruz 
debido a su origen y a los resultados de la construcción de la refinería de Dos Bocas en Paraíso, 
Tabasco. 
 
Quirino Moreno Quiza/Repechaje 

(2023-09-27, Redacción, Quadratín VER (sitio), )  

El dirigente estatal del PRI, Marlon Ramírez, denuncia irregularidades en el manejo de fondos 
públicos en la Secretaría de Salud de Veracruz, con un total de 1,594 millones de pesos 
malversados. Ramírez exige que se presenten denuncias formales ante las autoridades 
correspondientes. Por otro lado, la Universidad Veracruzana denuncia que el gobierno estatal le 
ha quitado alrededor de 2,700 millones de pesos, afectando su desarrollo y limitando sus metas 
universitarias. Además, se critica la candidatura de Rocío Nahle a la gubernatura de Veracruz, 
argumentando que no cumple con los requisitos legales de ser veracruzana ni con los años de 
residencia efectiva en la entidad. 
 
REPECHAJE | PRI denuncia Mil 594 mdp "trucados" nomás de la SS 

(2023-09-27, Redacción, Formato 7 VER (Sitio), )  

El dirigente estatal del PRI, Marlon Ramírez, acusa al gobierno estatal veracruzano de manejar 
casi 1,554 millones de pesos de manera irregular. Ramírez ha pedido a la dirigencia del PRI que 
interponga una denuncia ante las autoridades correspondientes. Además, denuncia que el 
gobierno estatal ha desviado 2,700 millones de pesos de la Universidad Veracruzana, limitando 
su desarrollo. El rector de la universidad, Martín Aguilar Sánchez, ha exigido el cumplimiento del 
4% del presupuesto anual que le corresponde a la institución. Por otro lado, la secretaria de 
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Energía, Rocío Nahle, ha anunciado que renunciará a su cargo en noviembre. El diputado federal 
Sergio Gutiérrez Luna ha acusado a la dirigencia morenista de Veracruz de operar una "cargada" 
durante la inscripción de Nahle como aspirante a la gubernatura, incluyendo acarreos. Sin 
embargo, el abogado Fidel Ordóñez Solana ha argumentado que Nahle no puede ser 
gobernadora de Veracruz debido a que no es veracruzana y no cumple con los requisitos de 
residencia. 
 
Economía para locos 

(2023-09-26, Redacción, Entre Todos (Sitio), )  

El autor critica las contradicciones en las políticas económicas del gobierno mexicano. A pesar 
de la supuesta baja inflación, los precios de la canasta básica han aumentado según la Profeco. 
Aunque el Banco de México afirma que el dólar no sube, las tasas de interés bancarias sí lo 
hacen. A pesar de la construcción de la refinería de Dos Bocas, los precios de la gasolina siguen 
subiendo. Aunque la CFE nacionalizó plantas, los recibos de electricidad son más altos que 
nunca. El autor cuestiona si estas contradicciones son intencionales o si el gobierno está tratando 
de engañar a la población. 
 
VIDEO | Analiza Nahle si renuncia a SENER en octubre o noviembre 

(2023-09-26, Redacción, Versiones VER (Sitio), )  

Rocío Nahle García, Secretaria de Energía de México, ha anunciado que está considerando 
renunciar a su cargo para postularse como candidata a la gubernatura de Veracruz. Nahle García 
hizo este anuncio durante una visita al estado, donde también se reunió con el gobernador 
Cuitláhuac García Jiménez. Durante la conferencia de prensa, Nahle García discutió varios 
temas, incluyendo la demanda de tarifas eléctricas más bajas en Veracruz, las elecciones de 
Morena y el proceso de construcción de la refinería de Dos Bocas, que está al 100% de su 
capacidad de funcionamiento. Nahle García también mencionó que se están realizando cambios 
en la infraestructura eléctrica, lo que ha llevado a apagones recientes. 
 
Rocío Nahle dice que podría renunciar en octubre o noviembre a SENER 

(2023-09-26, Redacción, Palabra de Veracruzano VER (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle García, ha anunciado que el trabajo en la refinería de Dos 
Bocas, en Veracruz, está prácticamente concluido. Durante una conferencia de prensa, Nahle 
García también comentó que se están realizando cambios en la infraestructura eléctrica de la 
zona conurbada Veracruz-Boca del Río. Además, descartó que vaya a atacar a los demás 
aspirantes a la coordinación estatal de la defensa de la Transformación, y destacó que las tarifas 
eléctricas en México son las más baratas del mundo. Acompañada por la diputada federal Claudia 
Tello Espinosa, Nahle García presentó un programa de trabajo al presidente, en cumplimiento de 
la Ley electoral. 
 
Nahle dejaría SENER en noviembre; tiene proyectos por terminar en Dos Bocas 

(2023-09-26, Redacción, Al Calor Político VER (sitio), )  

Rocío Nahle García, Secretaria de Energía de México, ha anunciado que solicitará licencia para 
dejar su cargo y postularse como candidata a la Coordinación Estatal de los Comités de Defensa 
de la Cuarta Transformación. Nahle García espera que la consulta se realice en octubre o 
noviembre y aceptará las casas encuestadoras elegidas por el partido. En cuanto a sus proyectos 
en la Secretaría de Energía, Nahle García afirmó que la refinería de Dos Bocas ya está concluida, 
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pero quedan pendientes programas de generación de electricidad y gas que espera terminar 
antes de renunciar. 
 
DEADLINE Arraaaaaaaaaaancan caballos morenistas en Veracruz 

(2023-09-26, Redacción, Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), )  

La carrera por la gubernatura de Veracruz ha comenzado con el registro de los candidatos, 
incluyendo Eric Cisneros, Rocío Nahle, Manuel Huerta Ladrón de Guevara, Sergio Gutiérrez 
Luna, Zenyazen Escobar, Ramón Díaz Ávila, Claudia Tello y Citlalli Navarro. Mientras Cisneros 
ha fortalecido su posición a nivel local, Nahle ha perdido popularidad debido a acusaciones de 
corrupción y mal manejo de recursos. Por su parte, Gutiérrez Luna ha caído en las encuestas 
debido a su incapacidad para resolver problemas. Escobar, secretario de educación, es objeto 
de interés en Venezuela por un asunto delicado. La carrera por la gubernatura de Veracruz se 
perfila como una contienda reñida. 
 
"Inmoral malgastar el dinero de los mexicanos", las críticas de Xóchitl Gálvez al secretario 
de Hacienda 

(2023-09-26, Redacción, Infobae América ARG (Sitio), )  

Durante la comparecencia del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, en la Cámara 
Alta, la senadora Xóchitl Gálvez Ruiz criticó el presupuesto 2024, afirmando que cada peso 
malgastado es un peso menos para resolver los problemas del país. Gálvez Ruiz cuestionó el 
enorme gasto proyectado para el año electoral, señalando que se disminuyeron los presupuestos 
de rubros como salud, educación y deporte debido a las inversiones en Petróleos Mexicanos 
(Pemex) y la falta de certeza sobre el costo de la Refinería de Dos Bocas. El secretario de 
Hacienda recomendó a los senadores pedir información más detallada a la Auditoría Superior de 
la Federación sobre la inversión en la refinería. La senadora Claudia Edith Anaya Mota del PRI 
también criticó el déficit público proyectado para 2024, mientras que el senador Luis David Ortiz 
Salinas de Movimiento Ciudadano calificó el futuro económico del país como "desalentador". 
 
PRI denuncia Mil 594 mdp "trucados" nomás de la SS 

(2023-09-27, Redacción, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

El dirigente estatal del PRI, Marlon Ramírez, ha presentado evidencias de malversación de 
fondos por parte del gobierno estatal veracruzano, con alrededor de 1,554 millones de pesos 
manejados de manera irregular en la Secretaría de Salud. Ramírez ha instado a que las 
denuncias se formalicen ante las autoridades. Además, se ha revelado que el gobierno estatal 
ha reducido el presupuesto de la Universidad Veracruzana en 2,700 millones de pesos, lo que ha 
limitado su desarrollo. Por otro lado, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha anunciado que 
renunciará a su cargo hasta noviembre, lo que significa que el gobernador Cuitláhuac García 
tendrá que seguir haciendo campaña por ella. Sin embargo, el diputado federal Sergio Gutiérrez 
Luna ha denunciado que se ha realizado una "cargada" para apoyar a Nahle, violando la 
convocatoria de Morena. Además, el abogado Fidel Ordóñez Solana ha argumentado que Nahle 
no puede ser gobernadora de Veracruz, ya que no es veracruzana y no cumple con los requisitos 
constitucionales. 
 
PRI denuncia Mil 594 mdp "trucados" nomás de la SS 

(2023-09-26, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  
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El dirigente estatal del PRI en Veracruz, Marlon Ramírez, ha presentado evidencias de 
irregularidades en el manejo de fondos públicos, incluyendo casi 1,554 millones de pesos 
desviados de manera ilegal en la Secretaría de Salud. Ramírez insta a que estas denuncias se 
formalicen ante las autoridades correspondientes. Además, el gobierno estatal ha reducido el 
presupuesto de la Universidad Veracruzana en 2 mil 700 millones de pesos, lo que ha causado 
un daño significativo a la institución. El rector de la universidad, Martín Aguilar Sánchez, y otros 
miembros de la comunidad universitaria están exigiendo el cumplimiento del 4% del presupuesto 
anual que les corresponde. Por otro lado, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha anunciado 
que renunciará a su cargo hasta noviembre, lo que significa que el gobernador Cuitláhuac García 
tendrá que seguir haciendo campaña por ella. Sin embargo, el diputado federal Sergio Gutiérrez 
Luna ha denunciado acarreos y violación de la convocatoria de Morena durante el proceso de 
inscripción de Nahle como aspirante. Por último, el abogado Fidel Ordóñez Solana argumenta 
que Nahle no puede ser gobernadora de Veracruz, ya que no cumple con los requisitos legales 
de ser veracruzana ni de residencia efectiva en la entidad. 
 
PRI denuncia Mil 594 mdp "trucados" nomás de la SS 

(2023-09-26, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El dirigente estatal del PRI, Marlon Ramírez, ha presentado evidencias de irregularidades 
financieras en la Secretaría de Salud del gobierno estatal de Veracruz, alegando un desvío de 
1,554 millones de pesos. Ramírez ha instado a que estas denuncias se formalicen ante las 
autoridades correspondientes. Además, ha advertido que hay más dependencias con 
irregularidades por denunciar. Por otro lado, el gobierno estatal de Veracruz ha sido acusado de 
reducir el presupuesto de la Universidad Veracruzana en 2,700 millones de pesos, afectando su 
desarrollo y metas universitarias. El rector de la universidad, Martín Aguilar Sánchez, ha liderado 
las protestas para exigir el cumplimiento del presupuesto asignado. En cuanto a las elecciones 
de 2024, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha anunciado que renunciará a su cargo hasta 
noviembre, lo que podría afectar su campaña electoral. El diputado federal Sergio Gutiérrez 
denunció acarreos y violaciones a la convocatoria de Morena durante la inscripción de Nahle 
como aspirante. Además, el abogado Fidel Ordóñez Solana argumenta que Nahle no cumple los 
requisitos para ser gobernadora de Veracruz, ya que no es veracruzana y no cumple con los años 
de residencia efectiva en la entidad. 
 
Rocío Nahle estará separándose de su cargo entre octubre y noviembre 

(2023-09-26, Redacción, Más Noticias VER (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha confirmado que se separará de su cargo entre octubre 
y noviembre, a menos que el presidente Andrés Manuel López Obrador indique lo contrario. Nahle 
ha presentado un programa en materia de energía al presidente, incluyendo la finalización del 
programa de Electricidad y Gas. Nahle también mencionó la refinería de Dos Bocas, que ya está 
construida y en operación. El proceso de selección para su reemplazo será llevado a cabo por 
Morena a nivel nacional. 
 
¿Quién es Rocío Nahle, la secretaria de Energía que busca la candidatura de Morena al 
gobierno de Veracruz? 

(2023-09-26, Rodrigo Ek, SDP Noticias (sitio), )  

Rocío Nahle, secretaria de Energía de México, ha solicitado su registro como candidata a la 
gubernatura de Veracruz por el partido Morena. Nahle, quien ha ocupado el cargo desde 
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diciembre de 2018, presentó un programa de trabajo a AMLO, en el que especificó los proyectos 
pendientes para el resto del sexenio, incluyendo la refinería de Dos Bocas, que ya está construida 
y en operación. Si su registro es aceptado, Nahle se separará de su cargo entre octubre y 
noviembre de 2023. 
 
Comparece ante el Senado Ramírez de la O, insiste en que el presupuesto permitirá una 
transición ordenada 

(2023-09-26, Pilar Mansilla, Ovaciones (sitio), )  

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, compareció ante el Senado 
de la República para analizar el IV informe de gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Durante su comparecencia, Ramírez de la O destacó el crecimiento de la economía y 
el fortalecimiento de los programas sociales. Se proyecta un endeudamiento público de un billón 
de pesos en el Paquete Económico de 2024. El secretario de Hacienda también abordó el tema 
de la Refinería de Dos Bocas, sugiriendo que se solicite a la Auditoría Superior de la Federación 
una revisión del proyecto. 
 
Rocío Nahle renunciaría a la Secretaría de Energía en noviembre 

(2023-09-26, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle García, ha presentado su constancia de registro para 
competir por la candidatura a la gubernatura de Veracruz en las elecciones de 2024. Nahle 
García, quien ha estado a cargo de la construcción de la refinería de Dos Bocas en Tabasco, 
espera dejar su cargo en noviembre para centrarse en su campaña electoral. Más de 20 personas 
se han inscrito para competir por la candidatura a la gubernatura de Veracruz por parte de 
Morena. La secretaria de Energía ha recibido apoyo visible de las estructuras partidistas en 
Veracruz, incluido el Partido Verde Ecologista de México. Aunque la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación invalidó parte de la Ley Nahle, que permitía a Nahle García postularse para la 
gubernatura a pesar de no haber nacido en Veracruz, el presidente López Obrador considera que 
no representa un obstáculo para su candidatura. 
 
Desde el registro Rocío Nahle hace trampas en el proceso de Morena 

(2023-09-26, Redacción, Abriendo Brecha Online VER (sitio), )  

El exsecretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, criticó a la gobernadora de Sonora, 
Claudia Pavlovich, por su falta de resultados en su estado y su ineficacia en la función pública. 
Osorio Chong mencionó que Pavlovich no pudo concluir la refinería de Dos Bocas, lo que pone 
en duda su capacidad para gestionar una campaña electoral exitosa. Además, criticó su falta de 
presencia en eventos importantes, como la reunión de la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago). 
 
Entre octubre y noviembre Rocío Nahle renuncia; dice que deja la refinería al 100% 

(2023-09-26, Redacción, XEU (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha anunciado que presentará su renuncia en octubre o 
noviembre para centrarse en sus aspiraciones políticas en Veracruz. Nahle afirmó que su 
programa de trabajo, que incluye la refinería de Dos Bocas en Tabasco, está prácticamente 
concluido. Según Nahle, la refinería está al 100% y en pleno funcionamiento, con productos 
intermedios como el gasóleo y el diésel siendo analizados en su laboratorio. Nahle confía en su 
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partido, Morena, para proponer las casas encuestadoras que definirán al Coordinador Estatal de 
los Comités de Defensa de la 4T y, finalmente, al candidato a la gubernatura en 2024. 
 
Afirma Hacienda que dejará finanzas sanas a la próxima administración 

(2023-09-26, Redacción, Notisistema JAL (Sitio), )  

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, compareció ante senadores para discutir el 
paquete económico 2023. Afirmó que la administración actual se prepara para dejar finanzas 
sanas al próximo gobierno, a pesar de las críticas sobre el alto déficit. Señaló que el déficit es 
alto debido a los proyectos grandes que consumen mucho gasto de capital, como la Refinería de 
Dos Bocas. Sin embargo, no quiso responder sobre el incremento en el costo de esta refinería, 
sugiriendo que se consulte a la Auditoría Superior de la Federación. 
 
Rocío Nahle pedirá licencia para aspirar a gubernatura 

(2023-09-26, Redacción, Acrópolis Multimedios VER (sitio), )  

Rocío Nahle, Secretaria de Energía de México, ha anunciado que solicitará licencia para 
noviembre para competir por la Coordinación Estatal de los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación. Sin embargo, desea quedarse para terminar proyectos como la refinería de Dos 
Bocas y un programa de generación de electricidad, por lo que consultará con el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Nahle afirma que no tiene diferencias con los demás candidatos 
y está dispuesta a someterse a las encuestas del partido. 
 
Desde el registro Rocío Nahle hace trampas en el proceso de Morena 

(2023-09-26, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El analista político Raymundo Riva Palacio argumenta que la secretaria de Energía, Rocío Nahle, 
no ha cumplido con su trabajo de concluir la refinería de Dos Bocas y hacerla producir gasolina. 
Según Riva Palacio, Nahle ha estado ocupada promocionando su imagen en lugar de cumplir 
con sus responsabilidades. Además, menciona que el presidente López Obrador ha dejado de 
confiar en Nahle y ha transferido sus responsabilidades a otros funcionarios. 
 
Sasil, Nahle, Sheffield, Mier... el equipo de Morena. Encuesta de El Universal: Harfuch líder 

(2023-09-26, Federico Arreola, SDP Noticias (sitio), )  

El exjefe de la policía capitalina, Omar García Harfuch, lidera las encuestas de popularidad con 
una ventaja de 13 puntos sobre su rival, Clara Brugada, según un estudio demoscópico de 
Buendía & Márquez. Además, el exjefe de la policía capitalina supera ampliamente a Hugo López-
Gatell. Se espera que García Harfuch sea el candidato de Morena en la Ciudad de México en las 
elecciones de 2024. Otros candidatos propuestos por Morena incluyen a Sasil de León Villard en 
Chiapas, Lucía Meza Guzmán en Morelos, Rocío Nahle García en Veracruz, Verónica Camino 
Farjat en Yucatán, Ricardo Sheffield Padilla en Guanajuato, Ignacio Mier Velazco en Puebla y 
Javier May Rodríguez en Tabasco. 
 
En entrevista, Ramsés Pech, analista de la industria energética, socio de Caraiva y 
Asociados, habla sobre cómo PEMEX enfrenta sus deudas fiscales por donarle petróleo a 
Cuba. 
(2023-09-26, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Ramsés Pech analista de la industria energética socio de Caraiva y Asociados 
habla sobre cómo PEMEX enfrenta sus deudas fiscales por donarle petróleo a Cuba Ramsés 
mencionó que las donaciones de materias primas como el petróleo crudo dejan en claro que no 
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todas las consecuencias pueden ser favorables Reducen más del 40% de presupuesto a México 
por donar petróleo a Cuba entre otras irregularidades por destacar como el funcionamiento 
todavía no concretado en la Refinería Dos Bocas Este asunto también puede poner a México en 
mala postura ante EU el cual puede aplicar cobros en ingresos y esto no es conveniente cuando 
en México ya estimaron un déficit demasiado alto para esta y las próximas generaciones SHCP 
por medio de una fórmula ha leído el valor positivo y déficit por la producción de crudo la cual 
puede resultar demasiado costosa hasta el 2030 incluso Más de 15 billones han sido estimados 
hasta el 2030 como lo que le costará a la gente en déficit El presidente López Obrador ha buscado 
aplicar fórmulas para que los costos de producción se vean disminuidos así como reducir la deuda 
de PEMEX CFE: 17:39:46 

.. 

 
 
En la opinión de Enrique Quintana, vicepresidente y director general editorial, por primera 
vez los estados del sur de la república ahora sí están creciendo y lo hacen más rápido. 
(2023-09-26, Guillermo Ortega, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

En la opinión de Enrique Quintana vicepresidente y director general editorial por primera vez los 
estados del sur de la república ahora sí están creciendo y lo hacen más rápido Comentó que ha 
circulado la versión de que por primera vez los estados del sur de la república ahora sí están 
creciendo y lo hacen más rápido Hay mucha heterogeneidad no es el su en conjunto quien está 
creciendo está creciendo muy fuerte Tabasco con un ritmo que alcanza el 10 % por el efecto de 
la construcción de la refinería de Dos Bocas En el otro extremo no está creciendo Campeche 
Guerrero y Chiapas 

.. 

 
 
En entrevista, Gerardo Esquivel, economista y ex subgobernador del Banco de México, 
habla sobre el Paquete Económico 2024. 
(2023-09-26, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Gerardo Esquivel economista y ex subgobernador del Banco de México habla sobre 
el Paquete Económico 2024 Gerardo mencionó que a pesar del aumento propuesto en el déficit 
fiscal es congruente en su contenido y con base en proyectos de inversión a nivel nacional Esto 
define también la culminación de proyectos de sexenios pasados como el Tren Interurbano la 
Refinería Dos Bocas y el cancelado NAIM Con base en la próxima administración hasta entonces 
tendrán que aplicarse cambios en los gastos que se busquen aplicar y sean estimados para el 
2025 Los ajustes podrían no acoplarse a lo que describa el Paquete Económico tanto el 2023 y 
2024 habrá muchas inversiones con motivo de la carrera electoral Esto último lo comentó Gerardo 
cuando el conductor David Páramo le aludió la entrevista que le hizo hace una semana al 
subsecretario de la SHCP Gabriel Yorio Gerardo añadió que en los recursos públicos serían 
regulados con una mejor posición que ahora hay un nivel favorable y el nuevo paquete cuenta 
con muchos aspectos positivos El conductor David Páramo comentó que para él era importante 
hablar con Gerardo Esquivel ya que siendo ex subgobernador del Banco de México no se orilla 
a la fobia política 

.. 
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Cuenta Corriente // ¿Comen mucho los ministros de la Corte? 

(2023-09-27, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El Poder Judicial ha solicitado un presupuesto de 78 mil 656 millones de pesos para 2023, un 
aumento de 8.4% respecto al año anterior. El presupuesto se destinará a las tres instancias del 
Poder Judicial, incluyendo la Suprema Corte de Justicia, que consume menos recursos que otras 
dependencias. El presupuesto del Poder Judicial no ha sido recortado, sino que ha sido 
"recortado" a través de declaraciones de algunos miembros de Morena. El presupuesto del Poder 
Judicial representa el 0.4% del gasto total del gobierno federal, mientras que el presupuesto del 
Legislativo representa el 0.7%. El Poder Judicial tiene cerca de 38 mil empleados de base y 54 
mil 370 al cierre del 2022. El sistema tiene capacidad para atender 1 millón 300 mil asuntos 
ingresados. En 71 casos, se encontró responsabilidad administrativa y en 33 casos, se 
encontraron faltas graves. 
 
Comienza rehabilitación del puente de la Dos de Agosto; Habrá cierres parciales 

(2023-09-27, Redacción, Meridiano NAY (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) en Nayarit comenzará a 
sustituir las juntas de dilatación del puente de la colonia Dos de Agosto de Tepic, a partir del 29 
de septiembre. Las obras, que concluirán el 11 de octubre, requerirán cierres parciales en el carril 
de baja velocidad con sentido de Guadalajara-Tepic. Se recomienda a los conductores planificar 
sus rutas con anticipación y tomar precauciones. 
 
México, país que no atiende a drogadictos ni alcohólicos 

(2023-09-27, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

El Gobierno federal ha ignorado el problema de la adicción a las drogas y el alcoholismo en 
México, lo que ha llevado a un aumento en el número de adictos. Muchos de los "anexos" que 
atienden a los adictos no tienen permiso de la Secretaría de Salud y cobran según su criterio. 
Además, se han reportado casos de maltrato y muertes en estos centros. La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha sido exhortada a concluir el proyecto 
del Tren Suburbano Saltillo-Monterrey. En otros temas, un inspector de espectáculos se casó con 
la taquillera del cine y comentó que la entrada estaba floja a pesar de ser noche de estreno. 
Además, se reconoció a 57 alumnos de la Unidad Saltillo de la UAdeC con la Presea Lobo. 
 
Guardia Nacional "bajó su eficiencia" en vigilancia a trenes 

(2023-09-27, Redacción, Pulso SLP (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), Gerardo 
Bocard Meraz, ha expresado su preocupación por la disminución de la eficiencia de la Guardia 
Nacional en la vigilancia de las líneas de ferrocarril, lo que ha llevado a un aumento de la 
inseguridad y los robos. Según un informe de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), se han identificado 61 casos de vandalismo en instalaciones ferroviarias en 
el primer semestre de 2021. San Luis Potosí es el cuarto estado con más casos de ataques 
vandálicos ferroviarios. Bocard Meraz señaló que los robos y la inseguridad son una 
preocupación constante para las empresas, ya que afectan la cadena de suministro y retrasan la 
entrega de mercancías. Además, señaló que la Guardia Nacional no ha trabajado de manera 
eficiente en la protección de las líneas ferroviarias, lo que ha llevado a un aumento de la 
inseguridad. 
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Zacualtipán: Autorizan construcción de 5 puentes peatonales 

(2023-09-27, Ruben Juárez, El Sol de Hidalgo (sitio), )  

Los delegados de varias colonias en Zacualtipán, Hidalgo, han liberado la carretera federal 
México-Tampico después de 18 horas de bloqueo. Llegaron a un acuerdo con la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) para construir cinco puentes peatonales 
sobre la vía rápida. Los trabajos comenzarán el 2 de octubre y se espera que se completen el 1 
de noviembre. Además, se acordó una reunión para discutir la escasez de agua en la zona. 
 
Alcanzaría los 10,500 mdp, costo de la autopista Barranca Larga-Ventanilla 

(2023-09-27, Carlos Alberto Hernández, El Imparcial de Oaxaca OAX (sitio), )  

La construcción de la autopista Barranca Larga-Ventanilla en Oaxaca, México, tiene un costo 
estimado de 10,500 millones de pesos. La obra, que se espera que esté completada a finales de 
octubre o principios de noviembre, incluye 10 puentes, tres túneles, dos viaductos, dos casetas 
y 15 entronques. José Luis Chida Pardo, delegado en Oaxaca de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), confirmó que la inversión final alcanzará los 10,500 
millones de pesos. La tarifa de peaje aún no ha sido determinada, pero se espera que se cobre 
una vez que la autopista esté en funcionamiento. 
 
Zacualtipán: Autorizan construcción de 5 puentes peatonales 

(2023-09-27, Ruben Juárez, El Sol de Tulancingo (sitio), )  

Los delegados de varias colonias en Zacualtipán, Hidalgo, liberaron la carretera federal México-
Tampico después de un bloqueo de 18 horas. Llegaron a un acuerdo con la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) para construir cinco puentes peatonales en 
la vía. El primer puente comenzará a construirse el 2 de octubre, seguido por otros cuatro puentes 
en octubre y noviembre. La SICT también se comprometió a verificar e incrementar los 
dispositivos de señalamiento en los puentes y a trabajar en coordinación y comunicación para 
acelerar los procesos constructivos. Además, se pactó una reunión para discutir la escasez de 
agua en la región. 
 
¿Cuál es la ruta de la carretera de Guadalupe y Calvo a Badiraguato? MAPA 

(2023-09-27, El Heraldo de Chihuahua, Isabel Velazco, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado la 
construcción de una nueva carretera que conectará directamente los municipios de Badiraguato, 
Sinaloa y Guadalupe y Calvo, Chihuahua. Esta nueva ruta, que aún no tiene una ubicación exacta 
confirmada, reducirá significativamente el tiempo de viaje y mejorará las comunicaciones entre 
las dos regiones. Actualmente, el viaje en automóvil entre los dos municipios toma al menos 7 
horas y 20 minutos. La construcción de esta carretera también es parte de una estrategia para 
combatir la inseguridad en la región, que ha sido afectada por el crimen organizado. 
 
En el Gobierno de Esteban se realiza obra con orden, conectividad y beneficio social 
(2023-09-27, Redacción, El Mundo Universitario COAH (sitio), )  

La Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SECOPE) del Gobierno de Esteban Villegas 
ha concluido 574 obras en Durango, con una inversión de 2 mil 529 millones de pesos. Se han 
rehabilitado espacios abandonados y se han priorizado la conectividad y el beneficio social. Se 
recibieron 189 obras inconclusas y abandonadas de la administración anterior, de las cuales 73 
fueron concluidas en los primeros meses de gestión. La Secretaria Ana Rosa Hernández Rentería 
destacó el trabajo en equipo con las Secretarías de Finanzas y de Contraloría para resolver 
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problemas. Se ha trabajado con organización, transparencia y disciplina, ejecutando una 
inversión estatal de mil 575 millones de pesos. La Secretaría de Infraestructura y Comunicaciones 
de Durango (SICT) ha trabajado en la construcción de las carreteras La Flor-San Bernardino y 
Tayoltita-límites del estado con Sinaloa. Se concluyó la carretera Los Herrera-Tamazula, que 
llevaba 50 años de construcción. 
 
Sigue bloqueada la vía Tenango-Tulancingo 

(2023-09-27, Redacción, Criterio Hidalgo (Sitio), )  

Los pobladores de San Pablo, en Tenango de Doria, bloquearon la vía estatal Tenango de Doria-
Tulancingo desde el lunes, exigiendo la pavimentación de la carretera que los conecta. El director 
regional de Gobierno, Elco San Agustín Tolentino, informó que se asignaron 6 millones de pesos 
para pavimentar 1.2 kilómetros de la carretera, con otros 6.2 millones de pesos en proceso de 
gestión por afectaciones del huracán Grace. Se ofreció una mesa de trabajo en Pachuca con la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y otros funcionarios para 
discutir la liberación de recursos y la pavimentación asfáltica. El presidente municipal de Tenango 
de Doria, Erik Mendoza Hernández, reiteró el compromiso de rehabilitar la parte no pavimentada. 
 
Rampas de frenado de emergencia serán gratis en autopistas federales 

(2023-09-26, Melissa Lopez, Telediario (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que las 
rampas de frenado en las carreteras federales serán gratuitas, eliminando el cobro por los daños 
que las unidades provoquen en la infraestructura. Anteriormente, el costo de los daños era 
cubierto por las aseguradoras o por los propietarios de los vehículos. Las rampas de frenado son 
franjas auxiliares instaladas a un costado de la carretera, que permiten detener vehículos que 
han tenido una falla en el sistema de frenos. La medida se aplica a 20 rampas de frenado en 
diferentes carreteras. Los permisionarios del autotransporte federal deberán cubrir los servicios 
auxiliares de arrastre y salvamento. 
 
SICT emite norma de emergencia para seguridad, clasificación y especificaciones de vía 

(2023-09-26, Redacción, T21 (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha emitido una norma de 
emergencia para el Sistema Ferroviario-Seguridad-Clasificación y Especificaciones de Vía. Esta 
norma es necesaria debido a los proyectos prioritarios del gobierno que requieren parámetros y 
especificaciones técnicas urgentes. La norma establece la clasificación y los requisitos mínimos 
para garantizar la seguridad del tráfico de trenes en el Sistema Ferroviario Mexicano, así como 
mejoras en la vía de acuerdo con los avances tecnológicos. La norma también abarca temas 
como las clases de vía para servicios de pasajeros a velocidades de 160 km/h, sistemas de vías 
no balastadas, fijaciones, desviaciones, velocidades y geometría de vía. La norma se publicó en 
el Diario Oficial de la Federación el 29 de julio de 2022. 
 
Pide Amotac a SICT ajustar tarifas de transporte 

(2023-09-26, Redacción, Plumas Libres (Sitio), )  

El delegado regional de la Alianza Mexicana de Transportistas AC (Amotac), Aldo Romero 
Lezama, ha pedido a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SCT) que 
revise las tarifas autorizadas para el transporte de carga. Según Lezama, los tabuladores de tarifa 
son demasiado bajos y los gastos de los transportistas son demasiado altos, lo que resulta en 
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una falta de margen de ganancia. Como resultado, algunos transportistas se ven obligados a 
sobrecargar sus camiones para que el flete sea rentable, lo que puede llevar a accidentes y daños 
a la infraestructura carretera. Lezama ha pedido un ajuste de las tarifas para que sean justas y 
adecuadas al peso que transporta cada vehículo. 
 
Inversión en infraestructura, indispensable para mejorar la seguridad vial 
(2023-09-26, Redacción, T21 (Sitio), )  

El "Curso Internacional Visión CERO" de la Vision Zero Academy de TRAFIKVERKET en Suecia 
presentó soluciones para reducir las fatalidades en carreteras. Una de ellas, la transición de 
carreteras de doble sentido a carreteras 2+1, logró reducir en un 20% las fatalidades entre 2000 
y 2010. Esta solución, que consiste en una barrera central que divide los carriles, ayuda a prevenir 
colisiones frontales. El autor sugiere que esta solución podría ser aplicable en México, 
especialmente en carreteras anchas como la de Tulancingo a Tuxpan. Otras carreteras en 
México, como la de Cuacnopalan a Oaxaca y la de Uruapan a Lázaro Cárdenas, también podrían 
beneficiarse de esta solución. El autor insta a la Subsecretaría de Infraestructura de la SICT, el 
Instituto Mexicano del Transporte y los concesionarios de estas carreteras a considerar esta 
inversión para reducir las fatalidades en estos tramos carreteros. 
 
Diputados y la industria promueven una política aeronáutica 

(2023-09-26, Alejandro Torres, Vuela América (Sitio), )  

En el foro "Legislación Aeronáutica para la construcción de una política nacional", los principales 
actores de la aviación nacional y los diputados destacaron la importancia de un marco jurídico 
que brinde certidumbre, eficiencia, sostenibilidad y seguridad. El diputado Javier López Casarín 
del Partido Verde enfatizó la importancia de la aviación para la economía y el desarrollo de México 
y la necesidad de una política aeronáutica que tome en cuenta los desafíos y oportunidades 
futuras. Ángel Domínguez Catzín, presidente del Colegio de Pilotos Aviadores de México, 
destacó la necesidad de una política pública en materia de aviación. El Lic. Alejandro Varela 
Arellano, coordinador jurídico de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), explicó que se replantearon las leyes de aeropuertos y de aviación civil para fortalecer la 
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). Por su parte, Cinthya Martinez, Gerente para México 
de la Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA), destacó la importancia de la 
regulación económica en los aeropuertos para el desarrollo de su capacidad. 

Vuela América (Sitio), Vuela América (Sitio),  
 
La SICT propone recorte de 56% a proyectos de construcción de carreteras para 2024 

(2023-09-26, Nancy Balderas Serrato, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha propuesto reducir en 
un 56.3% el presupuesto para proyectos de construcción de carreteras en 2024. Esta propuesta, 
que asciende a 7,471.6 millones de pesos, es casi la mitad de los 15,362.9 millones de pesos 
aprobados para este año. Sin embargo, el presupuesto para el mantenimiento de infraestructura 
y la construcción de carreteras alimentadoras y caminos rurales ha aumentado 
significativamente. La SICT ha solicitado 1,098 millones de pesos para el mantenimiento de 
infraestructura, un incremento del 143.6% en comparación con el presupuesto de 2023. Además, 
se han solicitado 1,704 millones de pesos para la construcción de carreteras alimentadoras y 
caminos rurales, un aumento del 35.8% en comparación con este año. El presupuesto total para 
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la SICT en 2024 es de 78,499.2 millones de pesos, un 3% menos en términos reales que el 
actual. 
 
En entrevista Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de Transportes de la SICT, habló sobre 
la reciente reunión con la Canacar, donde abordaron sobre registros vehiculares y una 
plataforma digital. 
(2023-09-26, alicia salgado, 100.1 Stereo Cien, )  

En entrevista Rogelio Jiménez Pons subsecretario de Transportes de la SICT habló sobre la 
reciente reunión con la Canacar donde abordaron sobre registros vehiculares y una plataforma 
digital para tener datos confiables como lo llegaron a ver con el titular de la dependencia Jorge 
Nuño Comentó que el verdadero peso del transporte es el autotransporte el 92 por ciento de la 
gente se mueve por camión y el 85 por ciento de la carga lo llevan los camiones pero 
desgraciadamente el tema del emplacamiento tiene 20 años pendientes y por eso esperan en 
próximos meses lograr una plataforma digital para tener datos confiables Cuando el INEGI señala 
que hay 11 5 millones de transporte de carga en México pero Jiménez Pons afirmó que sólo hay 
como dos millones de unidades de ese transporte de carga por eso esa cantidad no es la exacta 
Agregó que hay un déficit de conductores en las carreteras debido a esta razón 

.. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Riña entre transportistas de carga en Tapachula; tres heridos 

(2023-09-27, Redacción, La Jornada, . 28)  

Transportistas que se disputan el acarreo de materiales pétreos para las obras de reparación de 
la línea férrea en la frontera con Guatemala, una de las que conectarán con el proyecto del Tren 
Transístmico, se enfrentaron la tarde del lunes, lo que dejó un saldo de tres personas lesionadas 
y dos camiones incendiados. Los operadores de los camiones de volteo se enfrentaron a golpes, 
con palos y piedras, mientras otros rociaron gasolina a dos vehículos de carga y les prendieron 
fuego; las unidades quedaron calcinadas en la comunidad Leoncillos, en el sur de Tapachula. 
Elementos de la Guardia Nacional acudieron al lugar con el fin de restablecer el orden, mientras 
elementos del cuerpo de bomberos apagaban los dos camiones incendiados. 

Concentra Arte (sitio),  
 
 
 

Empresarios del Istmo querían a Tesla 

(2023-09-27, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador mencionó que la instalación de una planta de Tesla 
en México solo sería posible en una zona con suficiente agua y servicios necesarios. Empresarios 
de Oaxaca y Veracruz sugirieron que el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) 
podría ser una ubicación adecuada para la planta, cerca del recorrido del Tren Transístmico. Sin 
embargo, finalmente se decidió que la planta se instalaría en Monterrey. Los empresarios del 
Istmo argumentaron que la instalación de la planta en la zona hubiera detonado el desarrollo 
regional y generado empleos de calidad y bien remunerados. 
 
Padres bloquean carretera en Oaxaca; exigen construcción de aulas 

(2023-09-26, Redacción, Eje Central (sitio), )  
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Los padres de la escuela secundaria técnica 275 en el fraccionamiento Rancho Valle del Lago, 
Oaxaca, han bloqueado la carretera federal 190 durante 24 horas para exigir la construcción de 
aulas en un terreno que está atravesado por tuberías de drenaje. A pesar de su disposición para 
dialogar con el Gobierno, este les ha condicionado a retirar el bloqueo. Sin embargo, los padres 
de familia insisten en que dicho diálogo se realice en el fraccionamiento Rancho Valle del Lago. 
El secretario de Gobierno, Jesús Romero López, ha afirmado que el cierre de la carretera carece 
de fundamentos sólidos, ya que el terreno propuesto para la construcción de aulas no cuenta con 
las condiciones de seguridad necesarias. Un informe de la Coordinación de Protección Civil y 
Gestión de Riesgos (CEPCyGR) destaca la alta vulnerabilidad y exposición del fraccionamiento, 
lo que eleva el riesgo para bienes materiales y vidas humanas en la zona. El secretario de 
Gobierno insta a los manifestantes a retirar el bloqueo y considerar las opciones ofrecidas por el 
Gobierno del Estado. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Gobierno recupera mil 827 mdp por irregularidades en el ISSSTE; sanciona a 83 empresas 

(2023-09-26, Sergio Ramírez, La Razón On line (Sitio), )  

El secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, informó que se han recuperado 
1,872 millones de pesos al detectarse irregularidades en proveedores del ISSSTE, sancionando 
a 83 empresas entre 2020 y 2023. Estas empresas, que incluyen servicios de laboratorio clínico, 
banco de sangre, medicamentos y obras públicas, han recibido multas y sanciones que van desde 
inhabilitaciones de 3 meses a 7 años hasta multas por 2,066 millones de pesos. Además, se han 
presentado 23 denuncias penales por colusión entre empresas para obtener beneficios indebidos 
en contra de los intereses del ISSSTE. La SFP también ha impuesto sanciones a 543 servidores 
públicos del ISSSTE. 
 
ISSSTE sanciona a 83 empresas y 543 servidores públicos por actos de corrupción 

(2023-09-26, Redacción, Dulce Soto, Expansión Política CDMX (sitio), )  

El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) ha 
sancionado a 83 proveedores y 543 funcionarios públicos por actos de corrupción, según Roberto 
Salcedo, titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP). Las sanciones incluyen multas e 
inhabilitaciones de tres meses a siete años, así como la recuperación de 1,872 millones de pesos. 
Entre los proveedores sancionados, 13 empresas de laboratorio clínico y banco de sangre han 
sido multadas por un total de 1,952 millones de pesos y han sido inhabilitadas entre tres meses 
y siete años. Además, la SFP ha presentado 23 denuncias penales contra estas empresas. Otras 
70 empresas, incluyendo aquellas relacionadas con medicamentos y obras públicas, han sido 
sancionadas con multas e inhabilitaciones por un total de 1,114 millones de pesos. Sin embargo, 
estas empresas se han amparado para seguir participando en las contrataciones 
gubernamentales. 
 
Titular de Secope reconoce nueva Ley de Obra Pública 

(2023-09-26, Redacción, Yancuic DGO (sitio), )  

La Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas de Durango, Ana Rosa Hernández Rentería, 
compareció ante la Comisión de Desarrollo Urbano y Obras Públicas del Congreso del Estado 
para informar sobre los logros alcanzados en el primer año de gobierno. Durante la 
comparecencia, se abordaron temas como el costo del puente Francisco Villa, el abastecimiento 
de agua en la región de la Laguna, el mantenimiento de carreteras y caminos, y la asignación de 
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contratos de obra pública en base a la nueva Ley de Obras Públicas. Hernández Rentería destacó 
la importancia de la nueva ley, que prioriza la eficiencia del gasto y el otorgamiento de obras a 
los constructores duranguenses. 
 
SFP recuperó 1,872 mdp en sanciones a empresas corruptas que colaboraron con el 
ISSSTE 

(2023-09-26, Leobardo Hernández, Portal Diario EDO MEX (sitio), )  

El titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP), Roberto Salcedo, informó sobre la 
recuperación de 1,872 millones de pesos por irregularidades en el Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de Trabajadores del Estado (ISSSTE). Se han impuesto 98 sanciones a 83 
proveedores, incluyendo inhabilitaciones de 3 meses a 7 años y multas por 2,066 millones de 
pesos. 13 de las empresas sancionadas ofrecían servicios de laboratorio clínico y banco de 
sangre, y se presentaron 23 denuncias penales contra ellas. Además, 543 servidores del ISSSTE 
han cometido irregularidades, resultando en 605 sanciones. Se han impuesto 75 sanciones a 
empresas de servicios integrales, medicamentos y obra pública, incluyendo inhabilitaciones de 3 
a 45 meses y multas por 1,114 millones de pesos. Salcedo enfatizó que la SFP colabora con los 
comités de control y desempeño institucional, vigilancia, obras públicas, adquisiciones y ética del 
ISSSTE. 
 
Rosa Icela Rodríguez: se trabaja para rescatar al ISSSTE del abandono, desmantelamiento 
y corrupción 

(2023-09-26, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, informó 
que el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) está 
recuperando su capacidad de atención y autosuficiencia de los servicios médicos. En el último 
mes, se han revertido las afectaciones al instituto, garantizando la atención médica oportuna y el 
suministro de medicinas. Pedro Zenteno Santaella, director general del ISSSTE, detalló que se 
han asignado 4,203 plazas de un total de 8,000 y se cuenta con 1,115 centros de entrega de 
medicamentos con un abasto del 95.5%. Por otro lado, Roberto Salcedo Aquino, secretario de la 
Función Pública, ha presentado 23 denuncias penales contra proveedores del ISSSTE por 
presuntas irregularidades, recuperando mil 872 millones de pesos en multas y sanciones. 
 
 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Producción privada de petróleo cumple un año estancada 

(2023-09-27, Everardo Martínez, El Universal (sitio), )  

La producción de petróleo por parte de empresas privadas en México se ha estancado en 
alrededor de 100 mil barriles diarios durante más de un año, lejos de las metas establecidas, 
según la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH). Este estancamiento se atribuye a retrasos 
causados por la pandemia de Covid-19, revisiones gubernamentales y problemas de seguridad 
en el norte del país. Las empresas privadas inicialmente se proyectaron para producir 280 mil 
barriles diarios para el cierre del sexenio, pero ahora parece poco probable debido a este 
estancamiento. A esto se suma la reducción en la producción de Petróleos Mexicanos (Pemex) 
debido a la falta de inversión en exploración y producción. Expertos señalan que la política 
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gubernamental de priorizar a Pemex sobre los privados ha frenado las rondas petroleras y ha 
limitado las operaciones de las empresas privadas en el país. 
 
Producción privada de petróleo cumple un año estancada 

(2023-09-27, Redacción, El Universal, . 21)  

La producción de petróleo por parte de empresas privadas en México se ha estancado en 
alrededor de 100 mil barriles diarios, lejos de la meta de 280 mil barriles diarios establecida para 
2024. Según la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), la extracción promedió 104 mil 563 
barriles diarios en julio de 2023, menos que los 113 mil 565 barriles diarios reportados en 
septiembre de 2022. La Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi) atribuye 
este estancamiento a retrasos causados por la pandemia de Covid-19, revisiones 
gubernamentales y problemas de seguridad. Además, Petróleos Mexicanos (Pemex) también ha 
incumplido sus proyecciones de producción de crudo. La política del gobierno de dar prioridad a 
Pemex sobre las empresas privadas ha frenado las rondas petroleras y ha afectado la confianza 
de las empresas privadas en el país. La Agencia Internacional de Energía (IEA) prevé que la 
producción petrolera de México caerá en 500 mil barriles diarios para 2028. 
 
Corte Suprema de México revisará reforma eléctrica de AMLO 

(2023-09-27, Redacción, Canaintex CDMX (sitio), )  

La Corte Suprema de México se está preparando para declarar inconstitucionales las enmiendas 
de 2021 a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE) que priorizan la energía eléctrica de la estatal CFE. 
Esta decisión podría afectar a más de 170 recursos presentados contra la reforma. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador ha intentado revertir la reforma energética de 2013, lo que ha 
generado batallas legales y disputas internacionales. La decisión de la Corte Suprema podría 
tener un impacto significativo en la industria energética del país. 
 
Los movimientos sociales en México: memoria y vigencia 

(2023-09-26, Redacción, Contralínea (Sitio), )  

El movimiento por la memoria histórica y las culturas populares y revolucionarias en México ha 
crecido gracias a los esfuerzos de colectivos que preservan la identidad y las raíces ancestrales. 
Sin embargo, estos movimientos enfrentan desafíos, como la privatización de los ferrocarriles y 
la industria eléctrica y petrolera tras la reforma energética. Además, la defensa de la tradición de 
Ixcateopan por parte del consejo de ancianos y la preservación de los restos mortales de 
Cuauhtémoc, un héroe de la resistencia histórica, destacan la importancia de la soberanía 
energética, alimentaria, industrial y en salud. 
 
Palabras Más / Fin de sexenio como el de Peña 

(2023-09-27, Redacción, Perspectivas CDMX (sitio), )  

El inicio del sexenio de Enrique Peña Nieto estuvo marcado por protestas y manifestaciones en 
respuesta a las Reformas Estructurales, como la Reforma Energética y la Reforma Educativa. 
Sin embargo, la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa se convirtió en el símbolo del 
sexenio, y a cinco años de la 4T, los padres de las víctimas señalan que no se ha avanzado en 
la resolución del caso. A medida que se acerca el final de la administración de López Obrador, 
es probable que aumenten las protestas en las calles, como las marchas de mujeres y las 
marchas por la desaparición de los normalistas. Los padres de las víctimas de Ayotzinapa están 
decepcionados por la defensa del Ejército por parte de AMLO, lo que ha generado más 
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descontento. Aunque la administración de López Obrador ha tenido altos niveles de aprobación, 
la inseguridad, la violencia, el narcotráfico, los desaparecidos, la deuda y la corrupción han 
generado críticas. 
 
En Morena somos compañeros, no rivales: Manuel Rodríguez González 

(2023-09-26, Redacción, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

El diputado federal de Tabasco, Manuel Rodríguez González, se inscribió como candidato a la 
Coordinación de Defensa de la Transformación en Tabasco por el partido Movimiento de 
Regeneración Nacional (MORENA). Rodríguez destacó la importancia de los programas sociales 
y la generación de empleos mejor pagados, enfatizando la necesidad de gas natural para atraer 
grandes industrias y empresas. Como presidente de la Comisión de Energía de la Cámara de 
Diputados, Rodríguez gestionó la instalación de un gasoducto de Tuxpan a Coatzacoalcos y de 
ahí a Dos Bocas, que estará en funcionamiento a partir de 2025. 
 
En opinión Luis Miguel González, director editorial de El Economista, reforma energética. 
(2023-09-26, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

En opinión Luis Miguel González director editorial de El Economista reforma energética Dijo que 
se mencionaba una cifra de inversión privada se esperaban 150 MDD no son tan exorbitantes 
considerando los números que mueve PEMEX comparados a los números de Brasil esto es parte 
de lo que se dejó ir con la reforma energética la crisis de PEMEX se nota más por la ausencia de 
inversión privada Comentó que están tratando de manejar en voz baja la inversión privada se 
empieza a haber una especie de recuperación paulatina pero no tiene la difusión que merece Lo 
que invierte el sector privado lo deja de ganar el gobierno Sobre el tema de litio y la concesión a 
los chinos era una especie de anomalía 

.. 

 
 
Análisis sobre el caso Ayotzinapa a nueve años y la participación de la Sedena y SEMAR 
(Avance). 
(2023-09-26, Vicente Serrano, Portal Sin Censura TV, )  

La mesa de análisis sobre el caso Ayotzinapa a nueve años y la participación de Sedena y 
SEMAR estuvo dirigida por Vicente Guerrero y estuvieron César Gutiérrez Pliego abogado; Jairo 
Calixto Albarrán periodista César Gutiérrez Pliego mencionó que si realmente la documentación 
existió se necesita saber en dónde estaba para poder encontrarla y también se debe entender 
qué pasó en el anterior sexenio y que este gobierno del presidente AMLO trata de dar Sedena 
presentó toda la información que tenía y sería bueno que se de información para su localización 
Así una jueza concedió una suspensión a Tomás Zerón acusado por la FGR para que Alejandro 
Encinas subsecretario de Derechos Humanos deje de señalarlo como torturador y autor de la 
"verdad histórica" En el tema de la seguridad se ve a Omar García Harfuch que va por la CDMX: 
hizo su registro para el proceso interno de Morena impulsado por Claudia Sheinbaum y se debe 
de dejar de lado su herencia priista Y en el caso de Marcelo Ebrard parará Morena hasta donde 
decida el TEPJF pero no se llegará hasta allá; Marcelo Ebrard desconoce el proceso ya que el 
proceso no fue regulado por el INE a diferencia como lo hizo el FAM No teniendo así una salida 
jurídica Así Ebrard no se va y aspira a algo más Jairo Calixto Albarrán mencionó que no sólo hay 
traición por parte de Marcelo Ebrard también se da en el PRI El senador Jorge Carlos Ramírez 
Marín abandona la bancada del PRI y se va al Partido Verde Se ve así que un partido con la 
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titularidad de Alito Moreno con quien nada se va a querer quedar todo mal con este personaje 
que controla todo conforme a sus intereses Además el MC deja abierta la puerta a Marcelo Ebrard 
pero qué vergüenza que pueda volver a perder 

.. 

 
CMIC 

 
Invita a segunda edición de Hermosillo Conecta 

(2023-09-27, Redacción, Entorno Informativo SON (sitio), )  

La Agencia Municipal de Desarrollo Económico (AMDE) de Hermosillo realizará la segunda 
edición del programa Hermosillo Conecta Comercial, con el objetivo de vincular a las empresas 
establecidas, principalmente pequeñas y medianas, para ofrecer sus productos y servicios a 
grandes compañías tractoras de la ciudad. El evento de encuentro de negocios se llevará a cabo 
el 31 de octubre en la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), con 
capacitaciones previas del 16 al 23 de octubre. Las empresas interesadas pueden registrarse en 
la página web del evento. El programa ha tenido éxito en ediciones anteriores, con más de mil 
230 citas de negocios, más de 30 horas de capacitación y 3 misiones comerciales. Seven Eleven, 
una de las tiendas de conveniencia participantes, agradece la invitación a participar en el 
programa. 
 
Invitan a la feria nacional de la construcción 28 y 29 de septiembre  
(2023-09-27, Redacción, Al Contacto CHIS (sitio), )  

La Feria Nacional de la Construcción (FNC) de Chihuahua, organizada por la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), celebrará su 18º aniversario del 28 al 29 de 
septiembre. El evento contará con la participación de 150 empresas constructoras, 20 empresas 
mineras, 50 despachos de arquitectos e ingenieros civiles y al menos 5 universidades de 
arquitectura e ingeniería. Además de la exposición de proyectos y productos, se llevarán a cabo 
talleres especializados y eventos sociales. La FNC se ha convertido en la feria de proveeduría 
más importante en el norte de México, generando transacciones comerciales exitosas y 
respaldando la economía local y regional. 
 
Presentan la Feria Nacional de la Construcción Chihuahua 2023 

(2023-09-27, Redacción, Tiempo CHIH (sitio), )  

La Feria Nacional de la Construcción Chihuahua (FNC) se llevará a cabo los días 28 y 29 de 
septiembre en el Centro de Exposiciones Expochihuahua. El evento, organizado por la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), busca fomentar el crecimiento y la 
sinergia dentro de la industria de la construcción en Chihuahua y alrededores. Participarán 150 
empresas constructoras, 20 empresas mineras, 50 despachos de profesionales de la arquitectura 
e ingeniería civil, y 5 universidades de Arquitectura e Ingeniería. Se espera la presencia de más 
de 10,000 visitantes, incluyendo estudiantes, profesionistas y constructores. El evento contará 
con un área de exposición de 7,200 metros cuadrados y se seguirán los protocolos de sanidad. 
 
Invita AMDE a segunda edición de Hermosillo Conecta Comercial 
(2023-09-27, Redacción, Radar Sonora SON (sitio), )  

La Agencia Municipal de Desarrollo Económico (AMDE) llevará a cabo la segunda edición del 
programa Hermosillo Conecta Comercial, con el objetivo de vincular a empresas establecidas 
con grandes compañías tractoras de la ciudad. El evento principal se celebrará el 31 de octubre 
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en la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), en Hermosillo, Sonora. 
Las empresas interesadas pueden registrarse en el sitio web 
www.hermosilloconecta.com/comercial, con un costo de 750 pesos por empresa. 
 
Invitan a la feria nacional de la construcción 28 y 29 de septiembre  
(2023-09-27, Redacción, El Pueblo CHIH (sitio), )  

La Feria Nacional de la Construcción Chihuahua 2023, organizada por la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), se llevará a cabo los días 28 y 29 de septiembre en 
Expo Chihuahua. El evento contará con la participación de 150 empresas constructoras, 20 
empresas mineras, 50 despachos de arquitectos e ingenieros civiles, y al menos 5 universidades 
de arquitectura e ingeniería. Además de la exposición de proyectos y servicios, se realizarán 
talleres especializados y eventos sociales, como un concurso de parrilleros. La Feria Nacional de 
la Construcción Chihuahua 2023 es un importante catalizador de transacciones comerciales entre 
proveedores y constructores, y un motor de la economía local y regional. 
 
CMIC exhorta a diputados y senadores a que autoricen un presupuesto más equitativo 
para los estados 

(2023-09-26, Redacción, Línea Directa TAMPS (sitio), )  

El vicepresidente nacional de la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC), Quel Galván 
Pelayo, ha pedido a los diputados y senadores que asignen más recursos a las obras públicas 
de los estados en el presupuesto federal del 2024. Aunque reconoce la importancia de las obras 
presidenciales, Galván Pelayo argumenta que también es necesario nivelar el presupuesto y 
realizar proyectos para resolver las problemáticas locales. Este año, el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles y el Tren Maya recibieron la mayor cantidad de recursos, lo que dejó menos 
presupuesto para los empresarios de la construcción en las entidades. Galván Pelayo confía en 
la capacidad de gestión del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, para aterrizar nuevos 
proyectos con recursos federales. 
 
Sin proyectos de obra pública, crecen ganancias de constructoras de Tamaulipas en 
medio año 

(2023-09-26, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) informó que el crecimiento 
del sector de la construcción en Tamaulipas, México, en el primer semestre de 2023 proviene 
principalmente de proyectos del sector privado, ya que no hay planes del ramo público en 
ejecución. La facturación obtenida en seis meses fue de 8 mil 229 millones de pesos, con una 
recuperación de 15.4% en planes de la iniciativa privada y un avance de 11.7% en infraestructura 
pública. El 78.6% de las labores de constructoras fue por inversión privada y el resto por obras 
públicas. El número de empleos formales en el sector de la construcción aumentó un 5.1% en 
comparación con 2022, con una ganancia de mil 961 empleos. 
 
Inauguran semana estatal de Seguridad y Salud en los centros de trabajo 2023 

(2023-09-26, Redacción, Vertiente Global YUC (sitio), )  

La secretaria del Trabajo y Previsión Social, Flor Ruiz, inauguró la "Semana Estatal de Seguridad 
y Salud en los Centros de Trabajo 2023" en Quintana Roo. El evento, organizado por la Comisión 
Consultiva de Seguridad y Salud en los Centros Laborales, contó con la participación de diversas 
organizaciones sindicales y patronales, incluyendo la CMIC. Ruiz destacó la importancia de la 
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seguridad y salud en el trabajo, y pidió a los participantes un alto sentido de responsabilidad. El 
evento forma parte del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, impulsado 
por la gobernadora Mara Lezama. 

CMIC ESTATALES 
 
El panorama en 2024 se ve desolador para los constructores 

(2023-09-27, Redacción, Hidrocálido Digital AGS (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Aguascalientes 
(CMIC), Arentsen Dávila, ha expresado su preocupación por el panorama para el sector de la 
construcción en 2024. Según Dávila, el paquete presupuestal para el próximo año muestra que 
la obra pública no es una prioridad para el Gobierno Federal, lo que dificultará la recuperación 
del sector en el corto plazo. A pesar de que la construcción impulsa a más de 27 ramas de la 
economía, los recursos se están destinando principalmente al Tren Maya en el sur del país, 
mientras que "las demás entidades federativas no le interesan al Presidente de México", según 
Dávila. Sin embargo, el Presidente de la CMIC destacó que los gobiernos estatal y municipales 
de Aguascalientes continúan destinando recursos para la generación de obra pública y 
oportunidades para las empresas locales. Por lo tanto, Dávila enfatizó la importancia de trabajar 
con el sector privado y los gobiernos locales para superar la situación. 
 
Duro y sin filtros contra López Obrador... 
(2023-09-27, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

El empresario Eugenio Williamson Yribarren criticó al presidente Andrés Manuel López Obrador 
por su trato hacia la Región Centro de Coahuila y por detener las negociaciones para resolver el 
tema de AHMSA. Williamson Yribarren pidió a López Obrador que si quiere quebrar AHMSA, lo 
haga de una vez por todas, y si quiere cortar el cuello a Alonso Ancira, que no lo deje para 
después. Por otro lado, el secretario de Desarrollo Rural, José Luis Flores Méndez, afirmó que 
no tiene información de que los ejidatarios estén malbaratando el ganado debido a la falta de 
alimento por la sequía prolongada. Finalmente, se espera que el alcalde de San Buenna, Hugo 
Lozano, busque la reelección sin escala, mientras que el ex alcalde Óscar Flores Lugo también 
podría ser candidato. 
 
Comisión de Comunicaciones del Congreso presenta Segundo Informe Anual 
(2023-09-27, Redacción, Info Quorum PUE (sitio), )  

El diputado Fernando Morales Martínez presentó el Segundo Informe Anual de la Comisión de 
Comunicaciones e Infraestructura de la LXI Legislatura del Congreso del Estado, destacando el 
trabajo realizado para impulsar proyectos integrales y abrir espacios de diálogo con la sociedad 
civil. Entre las acciones más relevantes, se mencionó la presentación de la Ley de Construcciones 
del Estado y Municipios, que busca promover construcciones legales, actualizar la industria y 
generar empleos. Además, se mencionó la colaboración con la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción en Puebla para reformar la Ley de Obra Pública y Servicios 
Relacionados con la misma, con el objetivo de promover la innovación y transparencia. El 
diputado Fernando Morales también reconoció el trabajo realizado durante el segundo año de 
labores y reafirmó el compromiso de impulsar los ordenamientos legales en materia de 
construcción y obra pública. 
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CMIC: AHMSA debe ser requisada por AMLO 

(2023-09-27, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El presidente AMLO debe tomar medidas para cobrar a Alonso Ancira Altos Hornos de México 
por las deudas que tiene con el gobierno, incluyendo impuestos y servicios. Se sugiere que, si es 
necesario, se le retire la empresa y se le dé a Villacero. Las declaraciones recientes de AMLO, 
afirmando que no apoyará a los obreros y que no hay avances para reactivar Altos Hornos, son 
desalentadoras y generan incertidumbre para los trabajadores. Muchos han perdido sus empleos 
y han tenido que vender propiedades para subsistir. Los proveedores acreedores de la acerera 
también están sufriendo, sin recibir pagos desde hace mucho tiempo. El Presidente de la CMIC, 
Eugenio Williamson Iribarren, enfatiza que es necesario que AMLO tome medidas para resolver 
esta situación. 
 
Se incrementa 38% gasto en obra en NL 

(2023-09-27, Moisés Ramírez, Reforma.com (sitio), )  

El gasto total en infraestructura en Nuevo León aumentó un 38% interanual en julio, alcanzando 
los 4,652 millones de pesos. Esta cifra representa el sexto mayor monto registrado en los últimos 
cinco años y siete meses. La inversión en edificación, principalmente realizada por la iniciativa 
privada, representó el 51% de la inversión total en infraestructura de enero a julio. Sin embargo, 
esta categoría ha experimentado 11 caídas consecutivas a tasa anual. Roberto Macías 
Quintanilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Nuevo León, atribuyó esta disminución a una menor construcción de viviendas, particularmente 
viviendas económicas, debido al aumento de los precios de los materiales de construcción. 
 
Invita AMDE a segunda edición de Hermosillo Conecta Comercial 
(2023-09-27, Redacción, Para los de a Pie SON (sitio), )  

Hermosillo, Sonora; 26 de septiembre, 2023.- La Agencia Municipal de Desarrollo Económico 
(AMDE) realizará la segunda edición del programa Hermosillo Conecta Comercial, con el objetivo 
de vincular a las empresas establecidas, principalmente pequeñas y medianas, para ofrecer sus 
productos y servicios a grandes compañías tractoras de la ciudad.Gertie María Agraz Boenker, 
directora de la AMDE, comentó que ya han trabajado con el sector comercial, en una primera 
edición, con el automotriz y el energético y que tienen próximas ediciones y en esta ocasión 
enfocado a tiendas de conveniencia, como son Oxxo, Seven Eleven y Farmacias del 
Ahorro."Tenemos el gran evento de encuentro de negocios el día 31 de octubre, de las 9 a las 5 
de la tarde, en la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), que muy 
amablemente nos han ofrecido sus instalaciones para tener estos encuentros y donde también 
serán las capacitaciones previas", expuso Agraz Boenker.Las capacitaciones serán del 16 al 23 
de octubre de 9 de la mañana a 1 de la tarde en las que se van a ofrecer temas muy útiles como 
factoraje financiero, cadenas de valor, cómo promocionar efectivamente tu producto o servicio, 
marketing digital, investigación de mercados, entre otros.Todas las empresas que quieran 
participar están invitadas a registrarse en la página www.hermosilloconecta.com/comercial; y el 
costo es de 750 pesos por empresa. Agustín Ponce, director de Desarrollo de Proveedores de la 
AMDE, manifestó que en cada edición y cada sector con el que han trabajado han sabido rebasar 
este programa que alcanzó una cantidad de más de mil 230 citas de negocios, más de 30 horas 
de capacitación previas, 3 misiones comerciales y 5 ciudades visitadas.La coordinadora de 
relaciones institucionales de Seven Eleven, Diana Espinoza Peralta, dijo que están convencidos 
que crear alianzas con los gobiernos y comunidades es la clave para aumentar el potencial de 

https://www.efinf.com/clipviewer/aefbf5f4ab082b0c8a72e22d3a788914?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8dcd7e83841d4838686d06be3554e6aa?file
https://www.efinf.com/clipviewer/96c33a48b40822fe1b2a56dd45a3da3c?file


 

 

impacto y obtener el bienestar de todos los involucrados, por lo que agradecen la invitación a 
participar en el programa. 
 
EXHORTAN A MUNICIPIOS A EVALUAR TRÁMITES PARA OTORGAR O RENOVAR 
LICENCIAS DE FUNCIONAMIENTO 

(2023-09-27, Redacción, ABC Noticias de Tlaxcala TLAX (sitio), )  

El Pleno del Congreso del Estado exhortó a los 60 ayuntamientos de la entidad para que formulen 
"conforme a la realidad económica" sus leyes de ingresos para el ejercicio fiscal 2024, a fin de 
"optimizar el desarrollo económico integral de Tlaxcala". 
 
CCE que encabeza Omar Elías Azar es 'patito': Concaingro 

(2023-09-27, Redacción, El Sol de Chilpancingo (sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Guerrero que encabeza el exregidor de 
Chilpancingo, Omar Elías Azar Herrera, es una organización apócrifa de la que el propio CCE 
nacional se ha deslindado, pero es utilizada para chantajear a los funcionarios del gobierno de 
Guerrero para que le asigne obra pública, denunció el presidente del Consejo de Cámaras 
Empresariales e Industriales de Guerrero (CONCAINGRO), Julián Urióstegui Carbajal. 
 
EMIR JULIÁN EPITACIO MARTÍNEZ: la meta, presa del Lobo ultrafondista 

(2023-09-27, Redacción, Vértice Diario GRO (sitio), )  

Aún sigue preguntándose el apodado "Lobo" dónde andará o quién sería ese Pedro que lo 
impulsó y aconsejó, sin conocerse, ese primer día en que, entonces pasado de peso, cansado 
de ello, salió a sólo correr, desde su casa en el barrio de El Santuario hacia la carretera a El 
Troncón, en su natal Tixtla. "No conocía, simplemente salía como chivo loco, ¡sin saber nada!", 
dice el ahora atleta de ultrafondo, quien ha llegado a correr durante 28 horas, siendo el primer 
guerrerense en hacerlo, no sin caer desmayado y, por supuesto, no exento de sacrificios del 
deportista que, por carencias -en su caso desde estos últimos cinco años- ha trabajado en 
carnicería, de ayudante de plomero o electricista, ha mesereado o lavado loza, incluso dormido 
en la calle (a falta de dinero para hotel), o modificado alimentación con frijoles o lentejas, a falta 
de nutrientes del pescado o vitaminas, todo por irse a correr, ya sea dosificándose en 
competencias locales y estatales, o en campeonatos nacionales, como en Querétaro, donde 
radicó, llegó sin conocer a alguien, pero regresó debido a la crisis sanitaria por coronavirus, que 
implicó el parón de competencias pero paulatinamente volvió a correr en su tierra, Chilpancingo, 
Petaquillas o Mochitlán, ahora hermanando impulso, respaldo anímico y, si se puede, económico 
con Team Panteras del municipio de Huamuxtitlán. "Correr, sentirme cansado; llevar el 
cansancio, ponérmelo en mi espalda y seguir", es premisa del también vendedor de mezcal y de 
abarrotes en una tienda en casa familiar, quien él solo, autodidacta, se impuso rutina y buscó 
técnica de competencia. Competencias ganadas después, su camino deportivo, nada 
pavimentado, por ahora va "con un poco de charcos, nos enlodamos, nos limpiamos, lloramos, 
pero proseguimos (...) quiero llegar a lo más alto, quiero que mis paisanos vean que sí se 
puede"....algo parecido a lo que le dijo aquel misterioso Pedro, que buscó pero ya no volvió a ver 
más: "vas a llegar a las grandes ligas". 
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Aprueban diputadas y diputados exhorto para Optimizar el Desarrollo Económico de 
Tlaxcala 

(2023-09-27, Redacción, Código Tlaxcala TLX (sitio), )  

Esta mañana en sesión ordinaria del Congreso del Estado de Tlaxcala, se aprobó una iniciativa 
presentada por los diputados José Gilberto Temoltzin Martínez, Jorge Caballero Román, María 
Guillermina Loaiza Cortero, Bladimir Zainos Flores y Vicente Morales Pérez, todos ellos 
miembros de la Comisión de Desarrollo Económico. La iniciativa, tiene como objetivo exhortar a 
los sesenta Ayuntamientos del Estado de Tlaxcala a formular sus leyes de ingresos para el 
ejercicio fiscal 2024 de acuerdo con la realidad económica. 
 
INAUGURA INFONAVIT ESTADO DE MÉXICO FORO ESTATAL DE VIVIENDA 

(2023-09-27, Staff, Poder Edomex EDOMEX (sitio), )  

Con el objetivo de iniciar un diálogo con los actores involucrados en el tema de vivienda para 
identificar las necesidades y establecer los parámetros generales que integrarán el Plan para la 
Vivienda en el Estado de México 2023-2029, la Delegada Regional del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) en la entidad, Dayra Vergara Vargas, 
inauguró este lunes 25 de septiembre, el Foro Estatal de Vivienda. 
 
CMIC Chihuahua: 50 años construyendo historia 

(2023-09-27, El Heraldo de Chihuahua, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La CMIC Delegación Chihuahua, fundada hace 50 años, ha trabajado en alianza con entidades 
gubernamentales y empresariales para mejorar la calidad de vida de los chihuahuenses. Han 
realizado proyectos de alto impacto que han reconstruido el tejido social y panorama urbano. A 
través de las 24 dirigencias de la CMIC, nueve administraciones federales, 10 mandatos estatales 
y 24 gestiones municipales, han logrado importantes conexiones interinstitucionales. La CMIC 
Delegación Chihuahua ha sido fundamental en la construcción de obras como el Centro de 
Convenciones y Exposiciones de Chihuahua, el Centro de Rehabilitación y Educación Especial, 
el Centro de Atención Múltiple, la Ciudad Judicial, entre otros. 
 
SSAS y CMIC Jalisco suman esfuerzos para mejorar calidad de vida de grupos prioritarios 
y trabajadores de la construcción 

(2023-09-27, Redacción, Cabecera (Sitio), )  

La Secretaría del Sistema de Asistencia Social (SSAS) y la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) Delegación Jalisco han firmado un convenio para colaborar en el 
desarrollo y calidad de vida de comunidades marginadas y trabajadores de la construcción. El 
convenio busca fortalecer los centros de labor social operados por la CMIC Jalisco, brindar 
apoyos a hijos de trabajadores de la construcción, adultos mayores y personas con discapacidad, 
y gestionar programas de vivienda para los trabajadores del sector. El titular de la SSAS, Alberto 
Esquer Gutiérrez, destacó la importancia de la infraestructura pública para mejorar la calidad de 
vida de las comunidades. El Presidente de la CMIC Delegación Jalisco, Juan Manuel Chávez 
Ochoa, destacó los programas de la cámara para apoyar a las comunidades y dotarles de 
herramientas para su desarrollo. 
 
Convivencia con vías del tren, el problema más importante para puente de Universidad 

(2023-09-27, Lilia Quevedo, Global Media SLP (sitio), )  

Juan Manuel Pérez Herrera, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha destacado la importancia de la rehabilitación integral del puente de 
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avenida Universidad en San Luis Potosí. Aunque técnicamente complicada, la principal dificultad 
es la relación con la ruta ferroviaria de Kansas City Southern. Aunque la vialidad aún no se ve 
colapsada, Pérez Herrera enfatiza la importancia de abordar el proyecto, que ya tiene un proyecto 
ejecutivo definido. Sin embargo, desconoce el estado actual del proyecto, que se esperaba licitar 
hace un año. 
 
Industria de construcción en Sonora se recupera, pero están a la expectativa del 2024 

(2023-09-27, Redacción, El Sol de Hermosillo SON (Sitio), )  

La industria de la construcción en Sonora está recuperando terreno después de una caída del 
22% durante la pandemia, y se espera un buen cierre de año y un 2024 con mucha actividad. El 
presidente de la Cámara Mexicana de la Construcción (CMIC), Jorge Aguirre Robles, destacó la 
habilidad del gobernador Alfonso Durazo para gestionar grandes obras o bolsas que impactan la 
actividad en el estado. CMIC está dispuesto a ayudar a encontrar los proveedores necesarios 
para el desarrollo del proyecto, que representa un gran crecimiento para Sonora. 
 
¿Tintes políticos, detención de migrantes sólo en Coahuila? 

(2023-09-27, Redacción, Néstor Jiménez, El Tiempo COAH (sitio), )  

Eugenio Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en 
Monclova, ha sugerido que las recientes oleadas de migrantes a México podrían estar 
relacionadas con las elecciones presidenciales en México y Estados Unidos. Las autoridades 
migratorias han permitido que los migrantes avancen hacia los estados del norte, incluyendo 
Coahuila, donde son detenidos y deportados. Esta práctica ha sido cuestionada por su falta de 
humanidad y por su impacto en la sociedad local. El alcalde de Monclova, Mario Dávila Delgado, 
ha criticado la retención de los migrantes, argumentando que son documentos expedidos por su 
país, por México y por los Estados Unidos. Los migrantes eligen Coahuila como paso seguro 
hacia los Estados Unidos, y sólo un pequeño porcentaje se queda en la ciudad. 
 
Industria de la Construcción confía que las nuevas obras del gobierno mexiquense no las 
desarrolle el Ejército 

(2023-09-26, Alejandra Reyes, La Jornada Estado de México (sitio), )  

Arnulfo Martínez Sánchez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), expresó su confianza en que el nuevo director de Infraestructura Urbana 
del Gobierno del Estado de México, Carlos Jesús Maza Lara, no afecte a las empresas 
constructoras mexiquenses. Aunque Maza Lara es un militar, Martínez Sánchez confía en que 
no se le otorguen las obras al Ejército Mexicano, como ha sucedido a nivel nacional. Martínez 
Sánchez destacó que hay constructoras bien instaladas y comprometidas con los mexiquenses, 
con capacidad empresarial, técnica y de recursos humanos para afrontar cualquier desafío. 
 
Fernando Morales destaca impulso a proyectos integrales en Segundo Informe 

(2023-09-26, Staff, Monitoreo Especial, )  

El diputado Fernando Morales Martínez, presidente de la Comisión de Comunicaciones e 
Infraestructura de la LXI Legislatura del Congreso del Estado de Puebla, presentó el Segundo 
Informe Anual de Actividades del órgano. Destacó la presentación de la Ley de Construcciones 
del Estado y Municipios, que promueve construcciones legales y actualizadas, generando 
empleos. Se han sostenido reuniones con la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción en Puebla para recibir un proyecto de reforma de la Ley de Obra Pública y 
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Servicios Relacionados con la misma, buscando innovación y transparencia. La Comisión ha 
impulsado proyectos para mejorar la infraestructura y las comunicaciones en el estado. 
 
Aumentarán costos de obra por arancel en Querétaro 

(2023-09-26, Diario de Querétaro, Cecilia Conde, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, 
Óscar Hale, advirtió que la aplicación del arancel del 25% al acero tendrá un impacto en el sector 
de la construcción, lo que se reflejará en los costos de las obras. Hale explicó que el aumento de 
costos será gradual debido a que parte del acero se produce en México y hay una 
sobreproducción a nivel internacional. Sin embargo, los nuevos contratos de construcción, 
especialmente en desarrollos industriales y habitacionales, verán un incremento en los costos 
finales. Hale enfatizó que este arancel afecta a toda la industria, incluyendo la importación de 
acero, galvanizado, aluminio, vidrio y materiales eléctricos. 
 
Afectará aumento a aguinaldo de 30 días a la construcción: CMIC 

(2023-09-26, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, ha expresado su desacuerdo con la iniciativa de 30 días de aguinaldo, que 
considera una afectación directa a su sector. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) también 
ha reprobado esta iniciativa, que aún no ha sido aprobada. 
 
AHMSA debe ser expropiada por López Obrador 

(2023-09-26, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Iribarren, ha instado al presidente Andrés Manuel 
López Obrador a utilizar su poder para resolver la situación de Alonso Ancira, Altos Hornos de 
México y Agro Nitrogenados. Williamson sugiere que AMLO debe cobrar a Ancira lo que debe en 
impuestos y servicios, y si es necesario, transferir la empresa a Villacero. El Presidente de la 
CMIC también criticó las declaraciones de AMLO sobre Ancira, argumentando que desalientan a 
los empresarios y generan incertidumbre para los trabajadores. Williamson afirmó que los 
trabajadores han estado solicitando préstamos y vendiendo propiedades para sobrevivir, 
mientras que los proveedores no han sido pagados durante mucho tiempo. 
 
AHMSA debe ser expropiada por López Obrador 

(2023-09-26, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Iribarren, ha instado al presidente López Obrador 
a que haga uso de su poder y retire a Alonso Ancira, presidente de Altos Hornos de México, y se 
le cobre todo lo que adeuda en impuestos y servicios. Williamson argumenta que la empresa ha 
demostrado que no puede pagar sus deudas y que su reactivación solo beneficiaría a los 
acreedores y no a los trabajadores. Además, Williamson sugiere que si López Obrador quiere, 
puede darle la empresa a Villacero, quien podría hacerla funcionar con su capacidad y 
experiencia. Las declaraciones recientes de López Obrador sobre Ancira, en las que afirmó que 
no pagó lo de Agro Nitrogenados y que no apoyará a los obreros ni reactivará Altos Hornos, han 
generado incertidumbre entre los trabajadores y acreedores de la empresa. 
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Anuncian Feria Nacional de la Construcción 

(2023-09-26, Staff, La Parada Digital CHIH (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chihuahua ha anunciado la 
Feria Nacional de la Construcción en Chihuahua 2023, que se llevará a cabo los días 28 y 29 de 
septiembre en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Chihuahua. La feria, que ha sido 
renombrada después de operar durante diez años bajo el nombre de ExpoCid, es la feria más 
importante de proveeduría en el sector de la construcción e interiorismo en la región. Se espera 
la participación de 150 constructoras de la CMIC, 20 empresas mineras, 50 despachos de 
arquitectos e ingenieros civiles y al menos 50 universidades de Arquitectura e Ingeniería. El 
presidente del Consejo CMIC Chihuahua, Julio César Mercado, ha expresado su intención de 
acercar servicios de maquinaria e insumos para la construcción a la ciudadanía en general. 
 
Llega la Feria Nacional de la Construcción el 28 y 29 de septiembre 

(2023-09-26, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

La Feria Nacional de la Construcción Chihuahua (FNC), organizada por la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) Chihuahua, se llevará a cabo el 28 y 29 de septiembre 
en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Chihuahua. El evento contará con la 
participación de 150 constructoras de CMIC, 20 empresas mineras, 50 despachos de Arquitectos 
e Ingenieros Civiles, al menos 5 universidades de Arquitectura e Ingeniería y restaurantes. La 
feria tiene como objetivo fomentar el crecimiento y la sinergia en la industria de la construcción 
en Chihuahua y sus alrededores, así como acercar servicios de maquinaria e insumos para la 
construcción a la ciudadanía en general. 
 
Eligieron a Germán Miguel Jalil Hernández nuevo presidente del CCEM 

(2023-09-26, Redacción, Primero Editores (sitio), )  

Germán Miguel Jalil Hernández ha sido elegido como el nuevo presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial del Estado de México (CCEM), sucediendo a Laura González 
Hernández. Jalil Hernández, licenciado en Ingeniería Civil, ha sido presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Estado de México, y 
vicepresidente y vocal de Relaciones Públicas del Colegio de Ingenieros Civiles de la entidad, 
entre otros roles. En su nuevo cargo, Jalil Hernández se propone garantizar una alianza 
permanente con los gobiernos municipales, estatal y federal, y continuar trabajando en la agenda 
económica que ya se ha planteado a los diputados locales. 
 
Anuncian fecha para la Feria Nacional de la Construcción 

(2023-09-26, Redacción, La Opción CHIH (sitio), )  

La feria nacional de la construcción Chihuahua se llevará a cabo los días 28 y 29 de septiembre 
en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Chihuahua. El evento contará con la 
participación de 160 constructoras de CMIC, 20 empresas mineras, 50 despachos de arquitectura 
e ingeniería, y 5 universidades de arquitectura e ingeniería. El objetivo principal del evento es 
fomentar el crecimiento y la sinergia dentro de la industria de la construcción en Chihuahua y sus 
alrededores. Se espera la asistencia de más de 3,000 personas. La feria es organizada por el 
Consejo CMIC Chihuahua, encabezado por su presidente Julio César Mercado. 
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Esperan constructores cerrar 2023 sin incremento de precio en materiales 

(2023-09-26, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, expresó su esperanza de que los precios de los materiales de construcción 
no aumenten a finales de 2023. A pesar de la incertidumbre económica, el sector de la 
construcción ha mantenido precios estables durante los últimos cuatro meses. El sector espera 
un buen cierre económico en 2023 y no quiere que los precios de los materiales aumenten en 
2024. 
 
Industria de la Construcción confía que las nuevas obras del gobierno mexiquense no las 
desarrolle el Ejército 

(2023-09-26, Redacción, La Jornada Estado de México (sitio), )  

El nuevo director de Infraestructura Urbana del Gobierno del Estado de México, Carlos Jesús 
Maza Lara, un militar, podría afectar a las empresas constructoras mexiquenses, según diputados 
priistas. Sin embargo, Arnulfo Martínez Sánchez, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), confía en que esto no suceda, ya que hay constructoras 
muy bien instaladas y comprometidas con los mexiquenses. Martínez Sánchez destacó que las 
obras desarrolladas por el Ejército son designadas directamente por el Ejecutivo Nacional, 
mientras que en el Estado de México será la gobernadora quien decida quién desarrollará las 
obras. La CMIC confía en que al Estado de México le irá bien, ya que las constructoras tienen un 
equipo competitivo y suficiente capacidad empresarial, técnica y de recursos humanos. 
 
FALTA DE INFRAESTRUCTURA FRENA LLEGADA DE NEARSHORING A MORELOS: CMIC 

(2023-09-26, Redacción, Artículo Sexto MOR (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha expresado su 
preocupación por la falta de infraestructura en Morelos para atraer inversiones y aprovechar el 
nearshoring. El Presidente de la CMIC en Morelos, Armando Núñez Iragorri, señaló la falta de 
líneas ferroviarias y gas natural, así como la necesidad de mayor energía eléctrica. También 
criticó el estado deficiente de las carreteras y autopistas en la región. La CMIC pidió al gobierno 
federal y estatal que prioricen la inversión en infraestructura en Morelos. 
 
Destaca Chihuahua en los cinco primeros lugares en construcción: CEMIC 

(2023-09-26, Redacción, Pausa MX CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción Chihuahua (CMIC), ha destacado el desarrollo de la entidad en el sector, 

colocándola entre los cinco estados con mayor crecimiento. Mercado Rodríguez atribuye este 
éxito al nearshoring y la inversión en obra pública del Gobierno del Estado. Sin embargo, lamenta 
la disminución de inversión de obra pública por parte de la Federación en los últimos años, 
centrando su trabajo en la región centro-sur del país. A pesar de esto, la administración de la 
gobernadora, María Eugenia Campos, ha compensado esta falta de inversión. 
 
Feria Nacional de la Construcción reunirá 150 empresas en Chihuahua 

(2023-09-26, Redacción, Inmobiliare (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha anunciado que la Feria 
Nacional de la Construcción (FNC) 2023 se llevará a cabo en Chihuahua, Chih. El evento, que 
se celebrará del 28 al 29 de septiembre en el Centro de Convenciones y Exposiciones, sala E2 y 
E3, contará con la participación de 150 constructoras asociadas a la cámara, 20 empresas 
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mineras, 50 despachos de Arquitectos e Ingenieros Civiles y cinco universidades de arquitectura 
e ingeniería. La FNC, que ha sido organizada por la CMIC durante los últimos 10 años, es 
considerada el evento más importante de proveeduría en el sector de la construcción e 
interiorismo en la región. Se espera una derrama económica superior a los 50 millones de pesos. 
La ceremonia de inauguración contará con la presencia de autoridades nacionales de la CMIC, 
así como estatales y municipales. 
 
Se prevé un buen cierre de año para la industria de la construcción: CMIC 

(2023-09-26, Redacción, Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC Chihuahua, Julio César Mercado, anticipa un cierre de año positivo 
para la industria de la construcción, con un crecimiento del 17%. Este ritmo se espera que se 
mantenga el próximo año, con una fuerte inversión pública en obra pública por parte del Gobierno 
del Estado. Los precios del acero y el cemento se han mantenido estables, lo que ha favorecido 
al sector. A pesar de un leve descenso en la actividad en julio, el sector se ha recuperado en 
agosto. 
 
Realizara CMIC la Feria Nacional de la Construcción jueves 28 y viernes 29 

(2023-09-26, Redacción, Notiissa CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Chihuahua (CMIC) celebrará su 
50 aniversario con la Feria Nacional de la Construcción 2023, que se llevará a cabo los días 28 
y 29 de septiembre en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Chihuahua. El evento 
contará con la participación de 150 constructoras de la CMIC, 20 empresas mineras, 50 
despachos de arquitectos e ingenieros civiles, y 5 universidades. También habrá exposición de 
maquinaria y proveedores de productos y servicios relacionados con la construcción. Se espera 
una derrama económica de 50 millones de pesos y otros 5 millones de pesos que beneficiarán a 
los proveedores. La industria de la construcción, junto con la minería, son dos de las industrias 
más desarrolladas en México. 
 
Busca CMIC convenio con Samuel García 

(2023-09-26, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

Eugenio Williamson Yribarren, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), busca un convenio de colaboración con el gobernador de Nuevo León, 
Samuel García, para atraer empresas a la región centro. Williamson Yribarren planea reunirse 
con el gobernador en las próximas semanas para discutir esta posibilidad. La región centro, que 
incluye la ciudad de Monclova, cuenta con beneficios como energía eléctrica y agua potable, y 
podría ofrecer una alternativa a la saturación de proveeduría en Monterrey. Además, la región ha 
enviado trabajadores a Nuevo León para apoyar en proyectos de construcción, lo que ha sido 
reconocido por el gobernador. 
 
Destaca CMIC inversión de 8 mil MDP en construcciones por parte de la JCAS y 
organismos 

(2023-09-26, Staff, En Contraste CHIH (sitio), )  

La Junta Central de Agua y Saneamiento y sus organismos han invertido alrededor de 8 mil 
millones de pesos en construcciones hasta la fecha. Se espera que el próximo año sea favorable 
para el sector de la construcción en Chihuahua, según Julio César Mercado, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. Aproximadamente 8 nuevas empresas 
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maquiladoras se instalarán en Chihuahua a partir del próximo año, lo que se espera que impulse 
la inversión en el sector de la construcción. Sin embargo, se espera que las elecciones y una 
reducción en las participaciones federales afecten la inversión en el sector. 
 
Se prevé un buen cierre de año para la industria de la construcción: CMIC 

(2023-09-27, Redacción, Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC Chihuahua, Julio César Mercado, anticipa un buen cierre de año para 
la industria de la construcción, con un crecimiento del 17%. Se espera que este ritmo se 
mantenga el próximo año, con una fuerte inversión pública en obra pública por parte del Gobierno 
del Estado. Los precios del acero y el cemento se han mantenido estables, lo que ha favorecido 
al sector. A pesar de una disminución del 1% en la actividad en julio, en agosto se retomó el 
dinamismo, con un incremento en el número de empleos. 
 
Viene la Feria Nacional de la Construcción Chihuahua 2023 

(2023-09-27, Redacción, Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), )  

La Feria Nacional de la Construcción Chihuahua 2023 se llevará a cabo los días 28 y 29 de 
septiembre en el Centro de Exposiciones, con la participación de 150 empresas constructoras, 
20 mineras, 50 despachos de Arquitectos e Ingenieros Civiles, 5 universidades con esas carreras 
y restaurantes. El evento, que representa una derrama económica de alrededor de 55 millones 
de pesos, cuenta con un crecimiento en el área de exhibición de 3 mil 500 a 8 mil metros 
cuadrados. Julio César Mercado, presidente de CMIC, destacó que esta edición es especial ya 
que la delegación cumple 50 años de actividad en Chihuahua. La feria promueve el crecimiento 
y la sinergia en la construcción en Chihuahua y sus alrededores. 
 
Realizarán Feria Nacional de la Construcción este jueves 28 y viernes 29 de septiembre 

(2023-09-27, Redacción, Soy Chihuahua CHIH (sitio), )  

La Feria Nacional de la Construcción (FNC) se llevará a cabo en el Centro de Convenciones de 
Chihuahua Capital los días 28 y 29 de septiembre. El evento, organizado por la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), tiene como objetivo impulsar el 
crecimiento de la industria de arquitectura e ingeniería de la región. El presidente del Consejo 
CMIC, Julio César Mercado, destacó la importancia de la feria para promover la economía y el 
desarrollo de la industria de la construcción. La feria contará con la participación de 150 
constructoras de la CMIC, 20 empresas mineras, 50 despachos de arquitectos e ingenieros civiles 
y 5 universidades de arquitectura e ingeniería. Además, se realizarán diversas actividades, como 
un homenaje a los ex presidentes de CMIC y un concurso de parrilleros. 

 
No sabemos qué quiere el Presidente: IP 

(2023-09-27, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, expresó su preocupación por las 
declaraciones del presidente Andrés Manuel López Obrador sobre AHMSA y Alonso Ancira 
Elizondo. Williamson destacó que estas declaraciones dejan en la incertidumbre a la región 
Centro de Coahuila y a los inversionistas de AHMSA. Señaló que no entiende lo que el Presidente 
quiere y que podría cobrarse la deuda de AHMSA con las instituciones del gobierno a través de 
una asociación pública privada. 
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Anuncian fecha para la Feria Nacional de la Construcción 

(2023-09-27, Redacción, La Opción CHIH (sitio), )  

El Presidente del Consejo CMIC Chihuahua, Julio César Mercado, anunció la realización de la 
feria nacional de la construcción Chihuahua los días 28 y 29 de septiembre. El evento contará 
con la participación de 160 constructoras de CMIC, 20 empresas mineras, 50 despachos de 
arquitectura e ingeniería, y 5 universidades de arquitectura e ingeniería. El objetivo del evento es 
fomentar el crecimiento y la sinergia en la industria de la construcción en Chihuahua y sus 
alrededores. Además, se proporcionará un espacio de encuentro para constructores, 
proveedores, arquitectos, ingenieros civiles y estudiantes de arquitectura e ingeniería. 
 
¿Tintes políticos, detención de migrantes sólo en Coahuila? 

(2023-09-27, Néstor Jiménez, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

Las autoridades migratorias en México no están haciendo su trabajo correctamente en la frontera 
sur del país, lo que permite la llegada de miles de migrantes a la Región Centro, incluyendo 
Coahuila. Las autoridades migratorias retienen a los migrantes en esta región, impidiendo su 
paso a la frontera con Estados Unidos, lo que algunos consideran un problema de corrupción. 
Eugenio Williamson Iribarren, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción en Monclova, sugiere que estas oleadas de migrantes podrían estar relacionadas 
con las elecciones presidenciales en México y Estados Unidos. El alcalde de Monclova, Mario 
Dávila Delgado, está en desacuerdo con la retención de los migrantes, argumentando que tienen 
documentos para ingresar a Estados Unidos. Los ciudadanos también cuestionan por qué los 
migrantes son detenidos en Coahuila y no en otros estados. 
 
Se incrementa 38% gasto en obra en NL 

(2023-09-27, Moisés Ramírez, El Norte NL (sitio), )  

El gasto total en infraestructura en Nuevo León ha experimentado un crecimiento anual del 38% 
en julio, alcanzando 4.652 millones de pesos. Este aumento se debe a la creciente relocalización 
de empresas en la región y al mayor gasto público estatal. Sin embargo, el gasto en edificación 
ha experimentado 11 bajas consecutivas a tasa anual, principalmente debido a la menor 
construcción de viviendas económicas. Según Roberto Macías Quintanilla, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Nuevo León, este crecimiento 
del gasto total en infraestructura ha superado las expectativas. 
 
GOBIERNO DE GUADALAJARA FIRMA CONVENIO PARA TRANSPARENTAR OBRAS 

(2023-09-27, Redacción, Noticias Jalisco JAL (sitio), )  

El Ayuntamiento de Guadalajara, encabezado por el alcalde Pablo Lemus Navarro, ha firmado 
un convenio de colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) para facilitar la publicación de información de obras públicas en datos abiertos y 
georreferenciados. Este es el primer convenio de este tipo en el país y tiene como objetivo 
fomentar la transparencia y la rendición de cuentas. El Presidente de la CMIC Jalisco, Juan 
Manuel Chávez Ochoa, destacó que este mecanismo promueve la transparencia y la rendición 
de cuentas, permitiendo a cualquier ciudadano acceder a toda la información relacionada con 
cada proyecto. Cynthia Patricia Cantero Pacheco, Contralora Ciudadana del Ayuntamiento de 
Guadalajara, señaló que este convenio será una herramienta útil para detectar prácticas 
corruptas en la obra pública. 
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